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8 июля утвержден список из 75 экспертов Общественного совета 
при Минприроды России. От Рабочей группы «Охрана окружающей 
среды» в состав экспертов включены: Александр АНАНИН (Баргу-
зинский заповедник), Елена АНАШКИНА («Зеленый крест», Ярос-
лавль), Андрей АРТОВ (Крымская ассоциация «Экология и мир»), 
Татьяна БАРАНОВСКАЯ (СоЭС), Александр ГИНЗБУРГ (Фонд 
«Развитие и окружающая среда»), Алла ДУДНИКОВА («ЭКОТИМ»), 
Дмитрий ЕРМАКОВ (Научный совет по проблемам экообразо-
вания РАО), Альберт КАЛАШНИКОВ (Амурский экоклуб «Улу-
киткан»), Екатерина КОЛЕСОВА (Экоцентр «Воробьёвы горы»), 
Анатолий ЛЕБЕДЕВ («БРОК», Приморье), Николай РЫБАЛЬСКИЙ 
(НИА-Природа, Росэкоакадемия, ВООП), Александр СУХАРЕНКО 
(Центр изучения новых вызовов и угроз нацбезопасности РФ), Свет-
лана ТУИНОВА (Кольский НЦ РАН), Владимир ЧУПРОВ (Гринпис).

10 июня решением общего собрания участников 
(акционеров) ПАО «ГМК «Норильский никель» дирек-
тор по природоохранной политики Всемирного фонда 
дикой природы (WWF) в России, д.г.н., Заслуженный 
эколог РФ, член Общественного совета при Рослесхозе 
Евгений ШВАРЦ избран в Совет директоров ГМК по 
квоте «РусАл», владеющего 28% акций «Норникеля».

«Горжусь, что мне довелось стать первым эколо-
гом – независимым членом Совета директоров крупной 

природно-ресурсной компании. Действительная экологизация экономи-
ческого развития России может начаться только тогда, когда вместо 
четвертьвекового «плача» о «тяжелом наследстве советской эпохи» 
крупный бизнес увидит в экологизации производства и внедрении меж-
дународных экологических стандартов значимые рыночные преимуще-
ства. Двадцать лет мы работали в направлении повышения экологи-
ческой ответственности и прозрачности экологического менеджмента 
крупного бизнеса и, вероятно, сейчас мы находимся на пороге значимых 
изменений и улучшений в данных областях, – ответил Евгений Шварц на 
вопрос редакции нашей газеты. – Важно, чтобы независимые члены Со-
ветов директоров были важными и активными каналами коммуника-
ции общества и общественных интересов с собственниками и  топ-ме-
неджментом компаний, иначе отставание корпоративных политик и 
практики деятельности компаний от современных требований обще-
ства и стандартов выбираемых инвесторами может увеличиваться».

И.о. директора по природоохранной политике WWF России на-
значена к.ю.н. Екатерина ХМЕЛЕВА.

14 июня в Женеве завершил-
ся 18-й Всемирный метеорологи-
ческий конгресс. Генсекретарем 
Всемирной метеорологической 
организации (ВМО) был переиз-
бран П.ТААЛАС (Финляндия), 
Президентом ВМО по итогам 
выборов стал Г.АДРИАН (ФРГ). 

Руководитель Росгидромета Максим ЯКОВЕНКО избран в состав Ис-
полнительного совета ВМО.

15 июня датский экономист и эколог Ингер АН-
ДЕРСЕН заступила на пост исполнительного директо-
ра Программы ООН по окружающей среде (ЮНЕП), 
обещая в течении своего четырехлетнего срока уделять 
приоритетное внимание активизации деятельности в 
области противодействия изменению климата, потери 
биоразнообразия и загрязнения окружающей среды. 
Её кандидатура была выдвинута Генсекретарем ООН 

Антониу Гуттеришем и одобрена Генассамблеей. В 2015-2019 гг. она 
была гендиректором Международного союза охраны природы. 

20 июня в  ходе работы 53-й пленарной сессии Генеральной ас-
самблеи Парламентской ассамблеи Черноморского экономического 
сотрудничества (ПАЧЭС) в  Баку Первый зампредседателя Комите-
та СФ по  конституционному законодательству и  государственному 
строительству Людмила БОКОВА избрана зампредседателя ПАЧ-
ЭС на  двухлетний период. Генсекретарем, переизбран действующий 
на следующий срок представитель Азербайджана Асаф ГАДЖИЕВ.

23 июня в рамках 41-ой сессии Конференции 
ФАО представитель Китая Цюй ДУНЪЮЙ избран 
(108 голосами из 191) на пост Гендиректора Продо-
вольственной и сельскохозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО). 1 августа он сменит на 
этом посту Жозе Грациану да Силву (2011-2019). Цюй 
Дунъюй родился в 1963 г. и до настоящего времени 
– замминистра сельского хозяйства КНР. Он станет 

девятым Гендиректором ФАО, основанной 16 октября 1945 года.

11 июня распоряжением Правительства РФ 
№ 1263-р Ольга ГАТАГОВА назначена заместителем 
Министра сельского хозяйства Российской Федера-
ции. Ольга Анатольевна родилась 30 июня 1973 г. в  
Харькове, в 1995 г. окончила МГУ им. М.В. Ломоносова 
по специальности «социология», в 2005 г. – РАГС при 
Президенте РФ по специальности «юриспруденция». С 
1991 г. работала в коммерческих организациях; с 2012 г.  
– замдиректора, директор Административно-хозяй-
ственного департамента АО «Россельхозбанк»; с 2018 г. 

– директор Административного департамента Минсельхоза России.

11 июня распоряжением Правительства РФ 
№ 1264-р Наталия СОЛОГУБ назначена заместителем 
руководителя Росводресурсов. Наталия Александров-
на в 1994 г. закончила Киевский политех по специаль-
ности «Рациональное использование водных ресур-
сов и очистка сточных вод». С 2002 г. – гл. специалист, 
замначальника отдела, начальник отдела, начальник 
управления комитета Автономной Республики Крым 
по охране окружающей природной среды; с 2014 г. – 
замминистра экологии и природных ресурсов Респу-

блики Крым.

11 июня распоряжением Правительства РФ 
№ 1265-р Марианна КЛИМОВА назначена заместите-
лем руководителя Росприроднадзора. Марианна Алек-
сеевна закончила Западно-Казахстанский агроунивер-
ситет (1998), Саратовскую госакадемию права (2002), 
РГУ нефти и газа им. И.М. Губкина (2011), МГСУ (2015). 
С 2018 г. – аспирантура МГСУ. С 2001 г. – юрисконсульт, 
замначальника юротдела ряда коммерческих стуктур; в 
2010-2019 гг. – замначальника, начальник отдела, замна-
чальника Управления – начальник отдела организации 

разрешительной деятельности Управления обеспечения организацион-
но-контрольной и лицензионно-разрешительной деятельности, замна-
чальника, начальник Управления госстройнадзора Ростехнадзора. 

11 июня распоряжением Правительства РФ № 1262-р в состав 
Правительственной комиссии по недопущению негативных послед-
ствий техногенной аварии, вызванной затоплением рудника Верхне-
камского месторождения калийно-магниевых солей в Пермском крае 
включены: ЖУЛИНА  С.А. – замруководителя Росприроднадзора, 
КУЗЬМИЦКИЙ А.А. – зам. полномочного представителя Президента 
РФ в ПФО, ТОКАРЕВ В.А. – замглавы Минтранса России, ТРЕМБИЦ-
КИЙ А.В. – замруководителя Ростехнадзора. Из состава Комиссии ис-
ключены: Машковцев О.А., Радионова С.Г. и Смолин В.В.

10 июня Указом Президента РФ от № 235 Елене 
ШАТКОВСКОЙ, директору нацпарка «Кенозерский», 
присуждена Госпремия РФ в области литературы и 
искусства 2018 года  – за вклад в сохранение истори-
ко-культурного и природного наследия России. Она 
стала первым в истории заповедного дела страны лау-
реатом этой высшей госнаграды. Она возглавляет парк 
с момента его основания в 1991 г. По её инициативе в 
2004 г. ООПТ была включена во Всемирную сеть биос-
ферных резерватов ЮНЕСКО, а с 2014 г. – кандидат на 
включение в Список объектов Всемирного наследия 

ЮНЕСКО. Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин поздравил Е. 
Шатковскую с присуждением Госпремии РФ. Министр высоко оценил 
вклад лауреата госпремии в развитие туристско-экскурсионного потен-
циала Кенозерского нацпарка и ее роль в эколого-просветительской ра-
боте с населением. Вручение награды состоялось 12 июня, в День России, 
в Георгиевском зале Большого Кремлевского Дворца, Президент России 
Владимир Путин на торжественной церемонии вручения наград про-
изнес: «Вместе со своими коллегами и соратниками Елене Шатковской 
удалось сохранить и во многом возродить живую связь времён. Сегодня 
Кенозерье – это уникальное соединение неповторимой северной природы, 
первозданного онежского ландшафта, древних памятников деревянного 
зодчества, богатейшей музейной коллекции. И главное – интересов лю-
дей, считающих Кенозерье своей малой Родиной». 

5 июня Постановлением 
Правительства РФ № 719 
внесены изменения в госпро-
грамму РФ «Социально-эко-
номическое развитие Аркти-
ческой зоны РФ».

6 июня подписан ФЗ № 135-
ФЗ, вносящий изменения в 
КоАП РФ, предусматриваю-
щий наложение штрафа на 
должностных лиц за сокрытие 
сведений о санитарном и ле-
сопатологическом состоянии 
лесов или за включение недо-
стоверных сведений в акт лесо-
патологического обследования.

7 июня Постановлением 
Правительства России №736 
лесоматериалы отнесены к 
стратегически важным това-
рам и ресурсам, за незакон-
ное перемещение которых на 
сумму свыше 100 тыс. руб. 
через таможенную грани-
цу Таможенного союза либо 
госграницу России с государ-
ствами ТС будет наступать 
уголовная ответственность.

7 июня Постановлением 
Правительства РФ № 735 вне-
сены изменения в положения 
о Рослесхозе и Минприроды 
России.

7 июня Постановлением 
Правительства РФ № 737 
утверждены Правила предо-
ставления субсидий из феде-
рального бюджета на инфор-
мационное сопровождение 
реализации нацпроекта 
«Экология».

7 июня Постановлением 
Правительства РФ № 734 
внесены изменения в Поста-
новление Правительства РФ 
от 12 июля 2016 г. № 667 «О 
предоставлении субсидий 
из федерального бюджета 
производителям техники, ис-
пользующей природный газ в 
качестве моторного топлива». 

8 июня распоряжением 
Правительства РФ № 1245-р 
одобрен проект программы 
совместной деятельности 
России и Беларуси в рамках 
Союзного государства по за-
щите населения и реабилита-
ции территорий, пострадав-
ших в результате катастрофы 
на Чернобыльской АЭС.

8 июня распоряжением 
Правительства РФ № 1252-р 
Минприроды России разре-
шено в ходе переговоров под-
писать Соглашение о транс-
граничном перемещении 
опасных отходов по таможен-
ной территории ЕАЭС.

10 июня опубликована 
Концепция нового КоАП РФ.

10 июня Постановлением 
Правительства РФ № 750 
утверждены таксы и методика 
исчисления крупного и особо 
крупного ущерба для целей ст. 
258 УК РФ в отношении ряда 
видов охотничьих ресурсов.

13 июня на заседании 
Правительства России одо-
брен проект ФЗ «О внесении 
изменений в ФЗ “Об охране 
окружающей среды” и от-
дельные законодательные 
акты РФ», касающийся опре-
деления понятия «экологиче-
ская информация» и установ-
ления порядка доступа к ней 
граждан и юридических лиц.

14 июня распоряжением 
Правительства России №1281-р 
порт Диксон включён в спи-
сок портов, открытых для за-
хода иностранных судов. 

15 июня распоряжением 
Правительства РФ № 1294-р в 
Госдуму внесён проект ФЗ «О 
внесении изменений в ФЗ «Об 
охране окружающей среды».

20 июня Постановлением 
Правительства России №786 
внесены изменения в ФЦП 
«Развитие водохозяйственного 
комплекса РФ в 2012–2020 го-
дах», в частности, скорректи-
рованы параметры ресурсного 
обеспечения, уточнены целе-
вые индикаторы и показатели.

22 июня Постановлением 
Правительства России №795, 
утверждён Список животных, 
запрещённых к содержанию.

27 июня Постановлением 
Правительства России №819 
устанавливаются особые слу-
чаи, допускающие содержание 
и использование животных, 
запрещённых к содержанию.

28 июня Дмитрий Мед-
ведев заслушал по телефону 
доклады главы МЧС России 
и губернатора Иркутской об-
ласти о ситуации в регионе 
в связи с подтоплением ряда 
населённых пунктов и пору-
чил оценить ущерб и орга-
низовать оказание помощи 
пострадавшим.

29 июня Дмитрий Медве-
дев подписал распоряжение 
№1392-р о выделении из ре-
зервного фонда Правитель-
ства РФ бюджетных ассиг-
нований на соцподдержку 
граждан, пострадавших в ре-
зультате паводка.

30 июня по итогам совеща-
ния в Братске по ситуации в 
Иркутской области Президент 
РФ утвердил поручение об 
оперативном оказании помо-
щи пострадавшим от паводка. 

1 июля Дмитрий Медведев 
с вице-премьерами обсудили 
ликвидацию последствий па-
водка в Иркутской области, 
а так же ситуацию на рынке 
моторного топлива.

ПРЯМАЯ  ЛИНИЯ  ПРЕЗИДЕНТА
20 июня в 17-й раз состоялась «Прямая линия» Прези-

дента России. За четыре часа «Прямой линии» Владимир 
Путин ответил на более чем 80 вопросов (всего же в сту-
дию «Прямой линии» поступило 2,18 млн вопросов). 

Один из вопросов касался 
проблемы раздельного мусора, 
который задала 15-летний видео- 
блогер Катя Адушкина. Приведём 
выдержки ответа Президента РФ 
на данный вопрос: «Это большая 
проблема у нас. Она возникла не 
вчера. Мы много раз об этом го-
ворили, возвращались к этому. 
Кстати говоря, говорить-то и за-
ниматься этим начали буквально 
года два-три назад. Как это ни 

странно прозвучит, но это факт, 
толчком была как раз очередная 
«Прямая линия». Люди, по-моему, 
в Балашихе пожаловались на то, 
что у них происходит. С этого 
момента, собственно говоря, и 
с моей стороны прошёл сигнал 
коллегам – и в регионы, и в Прави-
тельство. Начали об этом и гово-
рить, это сделали предметом об-
суждения и предметом внимания 
со стороны государства на всех 

уровнях. Выяснилось, что мы де-
сятилетиями накапливали мусор, 
отходы бытовые, и никто этим 
как следует никогда не занимался. 

Хочу Вам сказать (специали-
сты это знают точно, широкая 
публика, может быть, не догады-
вается), мы генерируем ежегодно 
70 млн тонн отходов... На самом 
деле никто не занимается в та-
ком промышленном смысле пе-
реработкой этих отходов. Это 
огромная проблема, тем более что 
полигоны скапливались десятиле-
тиями ещё с советских времён. 

Усугубляется это ещё и тем, 

что у нас общество преврати-
лось всё-таки в значительной 
степени в общество потребле-
ния, даже несмотря на то, что 
доходы в предыдущие годы упали, 
реальные, но сейчас восстанав-
ливаются... Для нас это огром-
ная проблема, поэтому, конечно, 
мы будем этим заниматься…

Совсем недавно мы приняли 
решение, я согласился предоста-
вить губернаторам право вы-
бирать, кто будет работать 
на этих контейнерных площад-
ках: или управляющие компании 
соответствующего дома или 

квартала, или так называемые 
региональные операторы, регопе-
раторы. Некоторые считают, 
что региональным операторам 
не дотянуться будет до этих 
контейнерных площадок, а не-
которые считают, что, наобо-
рот, лучше, если будет ответ-
ственность в одних руках…

Надеюсь, что нам удастся 
это сделать, навести там по-
рядок в ближайшее время. И ко-
нечно, несмотря на то, что это 
вроде непривлекательная тема – 
мусор, но и я тоже буду за этим 
поглядывать».

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ  ВЫЗОВЫ
В этом году главной темой Санкт-Петербургского международного экономического 

форума (ПМЭФ-2019), который проходил 5-8 июня, стало устойчивое развитие. О важно-
сти выбранной темы для мировой экономики, безусловно, говорит количество участни-
ков Форума. В этом году в северную столицу приехали 17000 делегатов из 75 стран мира.

Традиционно в Фо-
руме принял участие 
Президент России Вла-
димир Путин. Выступая 
7 июля на пленарном 
заседании ПМЭФ, В.Пу-
тин заявил о рисках ис-
пользования темы пре-
одоления экологических 
проблем для недобросо-
вестной конкуренции. 
По его словам, кризис в 
мировой экономической 
политике обостряют ра-
стущие экологические 
и климатические вы-
зовы, «которые прямо 

угрожают социально- 
экономическому благо-
получию всего человече-
ства». «Климат, экология 
уже стали объективным 
фактором мирового 
развития, [экологиче-
ские] проблемы чреваты 
масштабными потрясе-
ниями, включая новый 
неуправляемый всплеск 
миграции, рост неста-
бильности и подрыв без-
опасности в ключевых 
регионах планеты», – до-
бавил глава государства.

Состоялись так-

же выступления Председателя 
КНР Си Цзиньпина, Президента 
Болгарии Румена Радева, Пре-
мьер-министра Армении Никола 
Пашиняна, Премьер-министра 
Словакии Петера Пеллегрини, 
Генсекретаря ООН Антониу 
Гутерреша. Выступая на пле-

нарном заседании, А.Гутерриш 
отметил, что Россия играет важ-
ную роль в продвижении прин-

ципа многосторонности в ООН 
и решении глобальных проблем 
и призвал сообща решать про-
блемы изменения климата и 
развития технологий, включая 
цифровое телевидение. 

Глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин возглавил 

делегацию Минприроды России 
на ПМЭФ-2019. 

41-Я  СЕССИЯ  ФАО
22-29 июня в Риме проходила 41-я сессия Конференции Продовольственной и сель-

скохозяйственной организации Объединенных Наций (ФАО). Конференция проводит-
ся раз в два года и является высшим руководящим органом ФАО.

В мероприятии приняли уча-
стие представители более 200 
государств-членов ФАО, а также 
Евросоюза, из них свыше 120 в 
ранге министров. Зампредседа-
теля Правительства РФ Алексей 
Гордеев возглавил российскую 
делегацию. От Минсельхоза 
России в мероприятии принял 

участие замглавы министерства 
Максим Увайдов.

Основной темой Конферен-
ции в этом году стала взаимос-
вязь развития сельского хозяй-
ства и сельских территорий с 
решением проблемы миграции. 
Также участники обсудили во-
просы ликвидации голода и обе-

спечения продовольственной 
безопасности.

24 июня состоялись обще-
политические прения. Выступая 
на Министерском сегменте Кон-
ференции, посвященном вза-
имосвязи миграции, сельского 
хозяйства и развития сельских 
районов, Алексей Гордеев акцен-

тировал привержен-
ность России осущест-
влению Повестки дня 
в области устойчивого 
развития на период до 
2030 г. и, в частности, 
2-й Цели устойчивого 
развития, касающейся 
ликвидации голода и 
обеспечения продо-
вольственной безопас-
ности. Кроме того, он 
обозначил основные 
приоритеты аграрной 
политики России, где сельское 
хозяйство – один из основных 

инструментов ускоренного раз-

ЭКОЛОГИЯ И КЛИМАТ НА «G20»
28-29 июня в Осаке (Япония) состоялась встреча ли-

деров стран «Группы двадцати», чтобы предпринять 
совместные усилия к решению глобальных проблем, 
включая климатические и экологические вызовы. 

В преддверии Саммита 
«двадцатки», Генсекретарь ООН 
Антониу Гутерриш направил 
лидерам «G20» письмо, в кото-
ром настоятельно рекомендо-
вал более активно осуществлять 
Повестку дня в области устой-
чивого развития на период до 
2030 г., определившей 17 целей, 
включая борьбу с изменением 

климата, улучшение доступа к 
современным источникам энер-
гии, расширение услуг в области 
водоснабжения и санитарии, ох-
рану здоровья, а также защиту 
окружающей среды.

15-16 июня, в преддверии 
Саммита в г. Каруидзове (Япо-
ния), состоялась Встреча ми-
нистров окружающей среды и 

энергетики государств «G20», 
в которой приняли участие 
глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин и замгла-
вы Минэнерго России Антон 
Инюцын. Выступая на откры-
тии объединенной сессии 
«Энергетика и окружающая 
среда», Дмитрий Кобылкин 
рассказал о проводимой в 
России масштабной реформе 
в сфере природопользования и 
охраны окружающей среды при 
реализации нацпроекта «Эко-

логия». Он также подчеркнул, 
что для достижения высокого 
результата учитывается опыт 

лучших из мировых практик, 
развивается международное 
сотрудничество и отметил, что 
«одним из инструментов ре-
шения проблемы загрязнения 
окружающей среды является 
внедрение принципов цирку-
лярной экономики – непре-
рывного оборота технических 
и биологических материалов 
при производстве, повышение 

ресурсоэффективности». 

III  ВОДНЫЙ  КОНГРЕСС
24-26 июня в Москве в Центре международной торговли проходил III Всерос-

сийский водный конгресс «Водные ресурсы России для реализации националь-
ных целей и стратегических задач развития», организованный Советом Федера-
ций, Российской ассоциацией водоснабжения и водоотведения при поддержке 
Правительства РФ, Минприроды России, Росприроднадзора, Росводресурсов, 
Росгидромета, Минсельхоза России, Минстроя России, Минпромторга России, 
Минтранса России, Росморречфлота, Роспотребнадзора, а также Неправитель-
ственным экологическим фондом им. В.И. Вернадского.

Ежегодный Конгресс про-
водится по поручению Прави-
тельства РФ уже в третий раз. 
Центральная тема мероприятия 
в этом году – «Водные ресурсы 
России для реализации нацио-
нальных целей и стратегических 
задач развития страны». В работе 
Конгресса приняли участие 1580 

делегатов из 72 регионов РФ.
Деловая программа Конгрес-

са была сформирована в соот-
ветствии с межведомственными 
и межотраслевыми задачами по 
водным ресурсам в рамках наци-
ональных и федеральных проек-
тов. В течение трех дней на дис-
куссионной площадке состоится 

более 30 круглых сто-
лов, направленных на 
реализацию стратеги-
ческих задач государ-
ства по охране, защите 
и улучшению состояния водных 
ресурсов, на развитие совмест-
ной работы профильных мини-
стерств, ведомств и всех отраслей 

водопользования при реализации 
госпрограмм по воде. 

Каждый день был посвящен 
определенному направлению в 

сфере использования и охраны 
водных ресурсов, ежедневно 
проводилось пленарное заседа-

ние и секционное.

КОНФЕРЕНЦИЯ ПО БИОБЕЗОПАСНОСТИ
20-21 июня в Сочи проходила II Международная кон-

ференция «ГЛОБАЛЬНЫЕ УГРОЗЫ БИОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ. ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ» с участием 130 
экспертов из 30 стран мира на которой обсуждались на-
учные исследования и разработки, оказывающие влия-
ние на обеспечение биологической безопасности, теку-
щее состояние дел с обеспечением биобезопасности в 
мире в контексте осуществления Конвенции о запреще-
нии биологического и токсинного оружия (КБТО).

Президент России и Предсе-
датель Правительства РФ напра-
вили приветствия участникам 

Конференции. В приветствии 
Владимира Путина, в частности, 
отмечается: «Российская сторона 

исходит из того, что адекватное 
реагирование на вызовы биоло-

гического ха-
рактера – как 
естественные, 
так и антропо-
генные – требу-
ет максималь-
но широкого 
многосторон-
него сотрудни-
чества, укре-
п л е н и я 

соответствующих наднацио-
нальных механизмов». В привет-

ствии Дмитрия Медведева отме-
чается: «В современных условиях 
вопросы биологической безопас-
ности имеют особое значение… 
Наша общая задача – свести к 
минимуму факторы риска, со-
вместными усилиями добиться 
строгого исполнения междуна-
родных конвенций и договоров, 
направленных на сохранение био-
логической безопасности».

СЪЕЗД «ЗЕЛЁНЫХ»
19-20 июня в Москве прошел Съезд Политической 

партии «Российская экологическая партия «Зелёные» 
(РЭП «Зелёные»).

Основной повесткой дня 
Съезда стало решение о выдви-
жении кандидатов в депутаты 
по одномандатным округам на 
дополнительных выборах депу-
татов Госдумы седьмого созыва 
и в гордуму Севастополя. Так, 

кандидатами стали: по Ком-
сомольскому одномандатному 
избирательному округу № 70 
(Хабаровский край) – Андрей 
Петров, зампредседателя реги-
онального отделения (РО) РЭП 
«Зелёные» в Хабаровском крае, 

замначальника Управления ле-
сами Правительства края; по 

Новгородскому одномандатно-
му избирательному округу № 134 
– Ульяна Гатина, ведущий кор-

респондент новостного видео 
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5 июня распоряжением Правительства РФ № 1206-р присвое-
ны классные чины государственного советника РФ 3 класса: Елене 
АЙРАКСИНЕН – замруководителя Амурского БВУ Росводресурсов, 
Вахтангу АСТАХОВУ – руководителю Московско-Окского БВУ Ро-
сводресурсов, Наталии ГЛАДКОВОЙ – замруководителя  - началь-
нику отдела Верхне-Волжского БВУ Росводресурсов, Александру 
ЖУКОВУ – руководителю Западно-Балтийского терруправления 
Росрыболовства, Константину ЛЫСОГОРСКОМУ – замруководите-
ля - начальнику отдела Енисейского БВУ Росводресурсов, Дмитрию 
ЯНОВУ – замруководителя  - начальнику отдела Верхне-Волжского 
БВУ Росводресурсов.

11 июня Указом Президента РФ № 258 присвоены звания: гене-
рал-лейтенанта –директору Департамента оперативного управления 
МЧС России Анатолию ЕЛИЗАРОВУ; генерал-майора – первому 
замначальника ГУ МЧС России по г. Москве Сергею ЖУРАВЛЕВУ; 
генерал-полковника – начальнику ГУ МЧС России по г. Москве Илье 
ДЕНИСОВУ; генерал-майора – ГУ МЧС России по Калужской обла-
сти Владиславу БЛЕСНОВУ.

13 июня Указом Президента РФ № 274 за большой вклад в раз-
витие науки и многолетнюю добросовестную работу награждены: 
ОРДЕНОМ «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» IV СТЕПЕНИ: 
ОСИПОВ Виктор Иванович - научный руководитель Института ге-
оэкологии им. Е.М.Сергеева РАН, ЧАЗОВ Евгений Иванович  - по-
четный директор Национального медицинского исследовательского 
центра кардиологии»; МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД 
ОТЕЧЕСТВОМ»II СТЕПЕНИ: БАСКАЕВА Залина Амурбиевна - на-
чальника отдела Департамента госэнергополитики Минэнерго Рос-
сии, ДАНЬКОВ Василий Иванович  - председатель президиума Ас-
социации по сохранению и восстановлению редких и исчезающих 
животных «Живая природа степи» (Ростовская область), ШИЛО 
Ольга Владимировна  - замдиректора Зоопарка им. Р.А. Шило (Но-
восибирск), ЛОГУНОВ Денис Юрьевич - замдиректора НИЦ эпиде-
миологии и микробиологии им. почетного акад. Н.Ф.Гамалеи»; при-
своено почетное звание «ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ РФ»: 
АСМУСУ Василию Валентиновичу  – д.ф.-м.н., проф., директору 
НИЦ космической гидрометеорологии «Планета», ГОНЧАРОВОЙ 
Надежде Дмитриевне  – д.б.н., завлабораторией НИИ медицинской 
приматологии» (Краснодарский край); присвоено почетное звание 
«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РФ»: 
КОРОБЕЙНИКОВУ Николаю Ивановичу  – в.н.с. лаборатории Фе-
дерального Алтайского научного центра агробиотехнологий (Алтай-
ский край); присвоено почетное звание «ЗАСЛУЖЕННЫЙ МЕТЕ-
ОРОЛОГ РФ»: ГАВРИЛОВУ Александру Васильевичу - начальнику 
Департамента Росгидромета по ДФО (Хабаровский край); присво-
ено почетное звание «ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ГЕОДЕЗИИ 
И КАРТОГРАФИИ РФ»: СИДОРОВУ Игорю Васильевичу - началь-
нику Управления Федерального научно-технического центра геоде-
зии, картографии и инфраструктуры пространственных данных»; 
присвоено почетное звание «ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЭКОЛОГ РФ»: ЛА-
СТУХИНУ Альберту Аркадьевичу - завотделом «Флора и фауна» Чу-
вашской республиканской общественной организации «Чувашская 
народная академия наук и искусств».

19 июня на торжественной це-
ремонии вручения государственных 
наград России в Минобрнауки России 
ректору МГРИ Вадиму КОСЬЯНОВУ 
была вручена Благодарность Прези-
дента РФ, объявленная университету. 
Награду вручил замглавы ведомства 
Александр Степанов. 

20 июня 83-х летний Сергей ЗИЛИТИНКЕВИЧ, 
имеющих российское и шведское гражданство, был 
назван лауреатом престижной  премии Международ-
ной метеорологической организации за свои «новатор-
ские изобретения в области физики турбулентности 
и атмосферных пограничных слоев, которые привели 
к существенному развитию наших знаний о системе 
Земли, дали ход прогрессу в области прогнозирова-

ния погоды и качества воздуха и создали основу для зарождения но-
вых видов климатического обслуживания». С 2008 г. – проф. Финского 
метеоинститута и руководитель научных исследований кафедры атмос-
ферных наук Хельсинкского университета, с 2011 г. также – г.н.с. радио-
физического факультета Нижегородского госуниверситета.

5 июня Алексей Гордеев 
и губернатор Псковской об-
ласти Михаил Ведерников 
обсудили развитие АПК ре-
гиона, реализацию в области 
нацпроекта «Экология» и 
проведение берегоукрепи-
тельных мероприятий вблизи 
монастырских комплексов.

5 июня состоялось заседа-
ние НТС Ростехнадзора.

5 июня в Севастополе 
прошел Фестиваль «Севэко-
фест-2019», организованный 
Главным управлением при-
родных ресурсов и экологии 
города.

5 июня Россельхознад-
зор сообщил, что по данным 
первого рейтинга Счетной 
палаты РФ, посвященного от-
крытости госструктур, Рос-
сельхознадзор занял четвер-
тое место среди федеральных 
служб, поделив эту строчку 
с Росавтодором, Росприрод-
надзором и ФМБА.

6 июня в норвежском г. 
Будё завершилось очеред-
ное заседание Рабочей груп-
пы Арктического совета по 
предупреждению, готовно-
сти и реагированию на ЧС.

6 июня Юрий Трутнев 
провёл совещание о ликвида-
ции последствий природных 
пожаров в Забайкальском 
крае.

6 июня с прибытием 
в Санкт-Петербург судна  
ААНИИ Росгидромета «Ака-
демик Федоров» завершилось 
выполнение программы ра-
бот 64-й РЭА. 

6 июня в рамках ПМЭФ-
2019 РГО и платежная систе-
ма «Мир» заключили Согла-
шение о сотрудничестве по 
развитию туризма в РФ. 

6 июня на торжественной 
церемонии подведены ито-
ги ежегодной акции «Зелё-
ный офис», организованной 
Департаментом природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды г. Москвы, 
– эколого-просветительской 
кампании, призванной по-
мочь госучреждениям, ком-
мерческим и общественным 
организациям оптимизиро-
вать внутреннюю экономиче-
скую политику для снижения 
затрат на содержание офиса.

6-7 июня в г. Росто-
ве-на-Дону под председа-
тельством замруководителя 
Росрыболовства Василий 
Соколова на заседании Азо-
во-Черноморского бассейно-
вого научно-промыслового 
совета обсуждались вопросы 
развития аквакультуры.

7 июня, под руководством 
замглавы Рослесхоза Нико-
лая Кротова состоялось оче-
редное заседание Федераль-
ного штаба по координации 
деятельности по тушению 
лесных пожаров.

7 июня в г. Тромсё (Нор-
вегия) завершилась 36-я 
ежегодная сессии Органи-
зации по сохранению севе-
роатлантического лосося 
(НАСКО), в рамках которой 
состоялся симпозиум, по-
свящённый Международно-
му году лосося.

7 июня в НИЦ «Планета» 
Росгидромета завершился се-
минар повышения квалифи-
кации персонала националь-
ных гидрометеорологических 
служб стран СНГ «Спутнико-
вый мониторинг и наукастинг 
опасных и неблагоприятных 
явлений погоды».

7 июня в рамках деловой 
программы XII Международ-
ного салона «Комплексная 
безопасность-2019» прошел 
круглый стол «Опыт проек-
тирования и эксплуатации 
систем мониторинга потен-
циально опасных объектов».

7 июня Президент РГО 
Сергей Шойгу посетил ар-
хеологический музей-запо-
ведник «Горгиппия» в Анапе 
– одной из площадок межре-
гионального турпроекта «Зо-
лотое кольцо Боспорского 
царства», созданного по ини-
циативе Краснодарского ре-
гионального отделения РГО.

8 июня на Ногинском 
полигоне МЧС России со-
стоялось масштабное демон-
страционное учение, завер-
шившее салон «Комплексная 
безопасность-2019».

9 июня состоялось общее 
собрание регионального от-
деления Партии «Зелёные» в 
Республике Алтай по выдви-
жению кандидатов в депутаты 
Госсобрания – Эл Курултая РА 
по 13 одномандатным округам.

8 июня в Экоцентре «Рус-
ский быт» нацпарка «Лоси-
ный остров» прошел детский 
праздник для многодетных 
семей. 

На 9 июня в Польше с на-
чала года было подтвержде-
но 1265 случаев заболевания 
АЧС у диких кабанов.

10 июня в пресс-цен-
тре МИА «Россия сегодня» 
прошла мультимедийная 
пресс-конференция главы 
Комитета Госдумы по эколо-
гии и охране окружающей 
среды Владимира Бурматова. 

10 июня в ГД открылась 
выставка «Ледяные объятия 
Южного континента».

10 июня член Комитета СФ 
по аграрно-продовольствен-
ной политике и природополь-
зованию Геннадий Орденов 
провел совещание по проекту 
ФЗ о госрегулировании выбро-
сов парниковых газов в РФ.

10 июня глава Минприро-
ды России Дмитрия Кобыл-
кина и врио главы Калмыкии 
Бату Хасикова обсудили про-
блему обеспечения республи-
ки водой.

10 июня оперативный штаб 
Рослесхоза поручил регио-
нальным лесным ведомствам 
Красноярского края, Амур-
ской области и Якутия обеспе-
чить незамедлительное реаги-
рование на лесные пожары.

10 июня на конференции 
отделения Партии «Зелёные» 
в Москве выдвинуты канди-
даты в депутаты Мосгордумы 
по 11 одномандатным изби-
рательным округам.

10 июня в Москве на ул. 
Спартаковская, д. 2Б, худож-
ники нарисовали граффити 
с портретом Николая Прже-
вальского. Уличный арт-объ-
ект создан по заказу РГО в 
честь 180-летнего юбилея зна-
менитого путешественника.

10-11 июня по инициативе 
и при поддержке Алтае-Са-
янского отделения WWF в 
Абакане прошел Межрегио-
нальный форум «Сохранение 
и неистощительное использо-
вание животного мира в Ал-
тае-Саянском экорегионе».

11 июня СФ одобрил изме-
нения в КоАП РФ в части уста-
новления ответственности за 
несоблюдение требований при 
обращении с отходами.

11 июня СФ одобрил из-
менение в ст. 8.32 КоАП РФ 
в части установления ответ-
ственности за нарушение пра-
вил пожарной безопасности в 
лесах в условиях режима ЧС.

11 июня глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев в рам-
ках «Правительственного 
часа» выступил на 460-м за-
седании СФ по вопросам обе-
спечения защиты населения и 
территорий от ЧС природно-
го и техногенного характера. 

11 июня на заседании Ра-
бочей группы «Охрана окру-
жающей среды» Обществен-
ного совета при Минприроды 
России под председательством 
Александра Фёдорова обсуж-
дались актуальные природо-
охранные проблемы.

11 июня Фонд имени В.И. 
Вернадского провёл програм-
му экологической и приро-
доохранной направленности 
«Эко Арт» в МДЦ «Артек».

12 июня Председатель 
Партии «Зелёные» Анатолий 
Панфилов по приглашению 
Владимира Путина принял 
участие в торжествах в Мо-
сковском Кремле по случаю 
Дня России.

13 июня в Витебске на 
заседании Комиссии Парла-
ментского собрания Союза 
Беларуси и России по вопро-
сам экологии, природополь-
зования и ликвидации по-
следствий аварий обсудили 
проблемы законодательного 
регулирования вопросов уче-
та пострадавших от аварии на 
Чернобыльской АЭС и реали-
зации мер соцподдержки.

13-14 июня в Харбине 
(КНР) делегация ЦНИГРИ 
приняла участие в Форуме 
горных дел. 

13-14 июня в г. Баку состоя-
лось XVI заседание Совместной 
Российско-Азербайджанской 
комиссии по распределению 
водных ресурсов трансгранич-
ной реки Самур.

14 июня в Доме Прави-
тельства Татьяна Голикова 
провела совещание о строи-
тельстве научно-исследова-
тельских судов.

14 июня в Якутске состо-
ялось выездное заседание Со-
вета по Арктике и Антарктике 
при СФ по законодательным 
аспектам реализации Стра-
тегии развития Арктической 
зоны РФ.

14 июня в ТАСС состо-
ялась пресс-конференция, 
посвящённая развитию в Рос-
сии природоориентирован-
ного туризма.

14 июня в Лондоне завер-
шилась 101-я сессия Комите-
та по безопасности на море 
Международной морской ор-
ганизации (ИМО).

14 июня на судне «Михаил 
Сомов» прошло торжествен-
ное мероприятие, посвящен-
ное завершению II этапа экс-
педиции «Трансарктика-2019».

14 июня в пресс-центре 
МИЦ «Известия» состоялась 
пресс-конференция, посвя-
щенная текущей пожароопас-
ной обстановке в лесах субъ-
ектов РФ. 

14 июня осуществлен вы-
ход судна «Проф. Вознесен-
ский» на акваторию Байкала 
для реализации программы 
экомониторинга.

14 июня глава МЧС России 
Евгений Зиничев провел пер-
вое оргзаседание Обществен-
ного совета при МЧС России.

14 июня Школа юного ге-
ографа при географическом 
факультете МГУ им. М.В. 
Ломоносова объявила прием 
слушателей на первый курс. 
Доп. информация – на сайте 
http://youngeo.ru.

15 июня глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин поздравил коллектив 
нацпарка «Русская Арктика» 
(Архангельская обл.) с 10-ле-
тием со дня основания.

16 июня завершился при-
ем заявок на разработку ло-
готипа для Стипендиальной 
программы Фонда имени В.И. 
Вернадского.

ОРГСТРУКТУРА СОВЕТА
4 июня на официальном сайте Минприроды России представлена 

Организационная структура Общественного совета Министерства.
Председатель Виктор ОРЛОВ осуществляет общее руководство, 

координацию работы заместителей, взаимодействие с госоргана-
ми, руководством ОП РФ и общественными советами (ОС) подве-
домственных структур Минприроды России; зампредседателя Алла 
ДУДАРЕВА – взаимодействие с ОП РФ, ОП регионов и ОС подве-
домственных структур Минприроды, взаимодействие со СМИ; зам-
председателя Александр ЗАКОНДЫРИН – координация деятельности 
комиссий и рабочих групп, взаимодействие со СМИ; зампредседателя 
Сергей АЛЕКСЕЕВ – взаимодействие с ТПП, РСПП и бизнес сообще-
ством, координация работы рабочих групп. Комиссию по обществен-
ному контролю за реализацией национального проекта «Экология» 
возглавляет Игорь ЧЕСТИН; Рабочие группы по федеральным проек-
там: «Воздух» (рук.: Евгений ПОЛЕССКИЙ), «Вода» (рук.: Станислав 
ХРАМЕНКОВ), «Отходы» (рук.: Сергей ГРИБАЛЁВ), «Биоразнообра-
зие» (лес, ООПТ и экотуризм) (рук.: Лев ГРИГОРЬЕВ), «Технологии и 
экологические мероприятия» (рук.: Станислав КОРЯКИН). Комиссию 
по информационной политике, публичной деятельности и междуна-
родному сотрудничеству – Иван ЕРЕМИН. Комиссию по обществен-
ной оценке нормативно-правовых актов, качества государственных 
услуг, антикоррупционной и кадровой работы Минприроды России – 
Елена ЕСИНА. Рабочие группы Общественного совета: «Арктика (Ар-
ктика, Антарктика, Мировой океан, гидрометеорология и климат)» 
(рук: Светлана ЛИПИНА), «Природопользование» (рук: Левон ОГА-
НЕСЯН), «Охрана окружающей среды» (рук: Александр ФЕДОРОВ).

Общественный совет при Минприроды России

СТАТУС ГОСНЦ
6 июня распоряжением Правительства РФ № 1221-р сохранён 

статус государственного научного центра (ГНЦ) РФ за рядом про-
фильных научных организаций.

Статус ГНЦ сохранён за: ГНЦ вирусологии и биотехнологии «Век-
тор» Роспотребнадзора; ГНИИ генетики и селекции промышленных ми-
кроорганизмов НИЦ «Курчатовский институт»; Арктический и антар-
ктический НИИ; ГНЦ РФ – Институт медико-биологических проблем 
РАН; ГНЦ «Институт иммунологии» ФМБА; Гидрометеорологический 
научно-исследовательский центр РФ; Федеральный исследовательский 
центр Всероссийский институт генетических ресурсов растений им. 
Н.И. Вавилова; АО «Южное научно-производственное объединение по 
морским геологоразведочным работам»; ГНЦ РФ – Федеральный меди-
цинский биофизический центр им. А.И. Бурназяна и др.

НИА-Природа

ВРУЧЕНИЕ ДИПЛОМОВ – 2019
20, 25 и 27 июня в МГУ им. М.В. Ломоносова прошли торже-

ственные церемонии вручения красных дипломов выпускникам. 
За путевками во взрослую жизнь из рук ректора МГУ Виктора 

Садовничего на сцену Актового зала Главного здания университета 
поднялось в общей сложности около трех тысяч отличников почти 
со всех факультетов. Помимо поздравлений от ректора и руководи-
телей факультетов дипломники получили книгу «Люди Московского 
университета» – о золотом кадровом фонде МГУ, который в будущем 
предстоит пополнить и сегодняшним выпускникам. Неизменно теп-
ло главные герои и гости Дня выпускника встречали выступления 
Академического хора МГУ, который с успехом исполнил несколько 
классических произведений, в т.ч. «Gaudeamus!». По сложившейся 
традиции праздник получения дипломов завершился фотографиро-
ванием на память о проведенных в МГУ студенческих годах. 

НИА-Природа

51 КАНДИДАТ «ЗЕЛЁНЫХ»!
29 июня состоялось Общее собрание членов отделения Партии 

«Зелёные» в Кабардино-Балкарии по выдвижению списка канди-
датов в депутаты Парламента Республики шестого созыва.

Список из 51 кандидата возглавил Сафарби Шхагапсоев, депутат 
Парламента КБР пятого созыва от Партии «Зелёные». На собрании 
присутствовал зампредседателя Партии Сергей Панфилов, который от 
имени Председателя Партии «Зелёные» наградил активных членов пар-
тии грамотами. Выборы в Парламент Республики для партии «Зелёные» 
имеют особое значение. Первая в новой истории Партии фракция «зелё-
ных» была создана именно в КБР в 2014 г., что позволило Партии в даль-
нейшем участвовать в выборах депутатов Госдумы без сбора подписей. 

Пресс-служба РЭП «Зелёные»

ФОРУМ «СООБЩЕСТВО»
21 июня в Архангельске начал работу двухдневный форум 

«Сообщество», организованный ОП РФ и посвящённый теме «Са-
моорганизация граждан и общественное самоуправление».

Работа форума началась с пленарной сессии, модератором кото-
рой выступил Секретарь ОП РФ Валерий Фадеев. Председатель Ко-
миссии ОП РФ по экологии и охране окружающей среды Альбина Ду-
дарева выступила модератором круглого стола на тему «Обеспечение 
экологических прав граждан при проектировании, строительстве и 
рекультивации объектов по обращению с отходами». «Очень много 
свалок сегодня накопилось, и в нацпроекте мы видим цели: 191 объ-
ект надо рекультивировать. Однако нет опыта рекультивации этих 
объектов», – сказала А. Дударева и призвала всех присутствующих 
вносить свою лепту в реализацию реформы обращения с отходами. 

ОП РФ

ПРОЕКТ WWF РОССИИ
10 июня в ОП РФ прошёл первый круглый стол по проекту WWF 

России по вовлечению общественности в охрану окружающей среды.
WWF в России при поддержке Евросоюза начинает реализацию 

трехлетнего проекта «Вовлечение общественности в охрану окру-
жающей среды России». Проект состоит из двух компонентов – это 
предотвращение деградации и незаконного использования лесов и 
реализация мер по сокращению загрязнения воздуха и воды. Проект 
будет реализован в трех экорегионах, таких как Северный Кавказ, 
Алтай – Саяны, Дальний Восток. Директор по природоохранной 
политике WWF России Евгений Шварц отметил: «Задумывая этот 
проект, мы очень хотели показать, что развитие российского граж-
данского общества в России ушло гораздо дальше, чем некоторое 
обывательское представление о нем». По его словам, главная цель 
проекта – поддержка местных общественных организаций и сооб-
ществ России в процессе решения экологических проблем. 

ОП РФ

ДОКЛАД GREENPEACE
Российское отделение Greenpeace перевело Доклад о самых 

эффективных мерах по переходу на электромобили, подготовлен-
ный для Greenpeace в Германии. 

Ряд стран уже заявили о скором отказе от продажи привычных 
автомобилей с двигателем внутреннего сгорания: Норвегия – с 2025 г., 
Израиль, Индия, Ирландия, Нидерланды, Словения, Швеция – с 2030 г., 
Испания, Франция, Великобритания – с 2040 г. Китай уже ввёл запрет 
на строительство заводов для производства автомобилей с ДВС и рас-
сматривает отказ от ДВС с 2040 г. Greenpeace считает, что отказаться 
от продажи новых автомобилей с двигателями внутреннего сгорания 
нужно ещё раньше – до 2028 г. Исследователи из берлинского Ecologic 
Institute проанализировали десять типов мер, с помощью которых в раз-
ных странах мира стимулируется переход на электромобили, и предло-
жили рекомендуемый порядок их применения. На первом этапе следует 
открывать для электромобилей выделенные полосы и предоставлять 
бесплатную парковку, а также предусмотреть квоту на госзакупку элек-
тромобилей. В некоторых российских регионах уже действуют меры 
поддержки электромобилей: в Петербурге и Московской области для 
них отменён транспортный налог, в Петербурге и Москве – предостав-
ляются бесплатные парковки. Предисловие к русскому изданию, подго-
товленному в рамках проекта #ГринписВоздух, написала Ия Гордеева, 
председательница Ассоциации развития электромобильного, беспи-
лотного и подключённого транспорта и инфраструктуры.

Гринпис

ВНЕДРЕНИЕ НДТ
27 июня в Конгресс-центре ТПП России при поддержке Ко-

митета ТПП РФ по природопользованию и экологии состоялась 
Первая международная конференция «Внедрение наилучших до-
ступных технологий: проблемы и решения».

В 2019 г. российские предприятия начали активный переход на 
наилучшие доступные технологии. Внедрение НДТ стало приори-
тетным направлением нацпроекта «Экология» с общим объемом фи-
нансирования почти 2,5 трлн руб. В рамках мероприятия выступили 
наиболее авторитетные эксперты отрасли: руководители и специали-
сты профильных министерств и ведомств, в том числе Минприроды 
России,  Росприроднадзора и Роспотребнадзора; эксперты профиль-
ных комитетов СФ и Госдумы; представители технических рабочих 
групп по разработке информационно-технических справочников 
НДТ; разработчики нормативно-правовой базы, регламентирующей 
внедрение НДТ. В работе конференции приняла участие член Прези-
диума Академии проблем качества, руководитель Центра социаль-
ной экологии НИА-Природа, д.с.н., проф. Ирина Сосунова.

НИА-Природа

ПЕРЕИЗБРАНИЕ В ЭКОСОС
14 июня Россия была переизбрана в состав Экономического 

и Социального Совета ООН (ЭКОСОС) – один из главных устав-
ных органов ООН, занимающих центральное место в продвиже-
нии трёх измерений устойчивого развития – экономического, со-
циального и природоохранного. 

С принятием Повестки дня в области устойчивого развития на 
период до 2030 года (Повестка-2030) функции ЭКОСОС дополнились 
обзором прогресса в достижении 17 Целей устойчивого развития 
(ЦУР). Очередной такой обзор состоится в июле с.г. в Нью-Йорке на 
Политическом форуме высокого уровня по устойчивому развитию 
под эгидой ЭКОСОС (ПФУР). Переизбрание в Совет в очередной раз 
свидетельствует о широком признании значительного вклада нашей 
страны в обеспечение эффективного функционирования Совета.

МИД РФ

185 ОТТЕНКОВ СИНЕГО
Минприроды России и Росгидромет приглашают к участию в 

конкурсе фотографий «Волго-Каспий: 185 оттенков синего», орга-
низованном в честь 185 годовщины создания Гидрометслужбы Рос-
сии и к 320-летию начала гидрографических экспедиций на Каспии. 

Объявлено две номинации – «Нижняя Волга» и «Каспийское 
море». Фотопейзажи ждут как от начинающих фотографов, так от 
мастеров, без возрастных ограничений. Каждый участник имеет 
право представить на конкурс до пяти фотографий. Подведение 
итогов конкурса приближено к дате подписания пятью прикаспий-
скими странами Тегеранской конвенции о защите морской среды 
Каспийского моря, которое произошло 4 ноября 2003 г. Лучшие фо-
тоснимки, после рассмотрения и оценки жюри, будут опубликованы 
на сайте КаспМНИЦ Росгидромета http://www.caspianmonitoring.ru.  

Росгидромет

ВОДНЫЙ КОНКУРС
Росводресурсы объявило Всероссийский медиа-конкурс «Во-

дные сокровища России–2019» и приглашает принять в нем участие. 
Конкурс проводится в поддержку федеральных проектов «Оздо-

ровление Волги», «Сохранение озера Байкал», «Сохранение уникаль-
ных водных объектов» нацпроекта «Экология» с целью привлечения 
внимания к исключительной важности водных богатств России и 
роли личного вклада каждого гражданина в сохранение и преумно-
жение этого стратегического ресурса. С учетом заявленных целей в 
конкурсе учреждены три номинации: на лучшую фотографию уни-
кальных водных объектов России, на лучший плакат и лучший ви-
деоролик в защиту окружающей водной среды социальной направ-
ленности. Итоги будут подведены на торжественной церемонии в 
Росводресурсах в дни празднования Всемирного дня воды в 2020 г. 

Росводресурсы

ЛЕСНОЙ КОНКУРС
6 июня подведены итоги ХVI Всероссийского юниорско-

го лесного конкурса «Подрост», организованного Рослесхозом, 
Минпросвещения РФ и Федеральным детским экобиоцентром.

В финале приняли участие 92 конкурсанта из 47 регионов со всей 
страны. На федеральный этап поступила 301 работа из 68 субъектов РФ. 
Победителями в шести номинациях стали ребята из Марий Эл, Красно-
дарского края, Оренбургской, Владимирской и Тюменской областей. 

Рослесхоз

«СПАСТИ И СОХРАНИТЬ»
6 июня в Ханты-Мансийске состоялась церемония закрытия 

XXIII Международного телевизионного экологического фестива-
ля «Спасти и сохранить», организованного ГТРК «Югория». 

В 2019 г. в оргкомитет поступило около 400 телеработ на экотема-
тику из 55 стран мира. Гран-при Фестиваля-2019 и главный приз – ста-
туэтку «Золотая Гагара» получил фильм «Чайка» Мане Багдасарян и 
Арарата Григорян (г. Ереван). Дмитрий Кобылкин поздравил победи-
телей и участников фестиваля. В его приветственном слове отмечает-
ся, что фестиваль долгие годы является флагманом самых актуальных 
тем экологической кинодокументалистики и тележурналистики.

Минприроды России

ПРОЕКТ «ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ»
На заседании Коллегии Росприроднадзора обсудили результаты 

реализации федерального проекта «Чистый воздух» и приоритетно-
го проекта «Сохранение и предотвращение загрязнения реки Волги».

В частности, по проекту «Чистый воздух» заключены соглашения с 
10 субъектами участниками проекта, т.е. в полном объеме. Утверждены 
комплексные планы мероприятий по снижению выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферный воздух в крупных промцентрах, включая 
гг. Братск, Красноярск, Липецк, Магнитогорск, Медногорск, Нижний 
Тагил, Новокузнецк, Норильск, Омск, Череповец и Читу. Проведена 
инвентаризация выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воз-
дух, анализ данных инструментальных наблюдений за загрязнением 
атмосферного воздуха, сформированы предложения по модернизации 
лабораторной базы Росприроднадзора в соответствующих субъектах 
РФ. Продолжается работа по «Разработке концепции информационной 
системы анализа качества атмосферного воздуха», концепция разосла-
на в Минприроды России, Росгидромет, Роспотребнадзор для согласо-
вания. Для организации проектной деятельности подготовлен проект 
Положения о проектном офисе федерального проекта «Чистый воз-
дух», сформирована команда. Утверждена программа информационно-
го продвижения и популяризации мероприятий и результатов проекта. 
Проведены публичные обсуждения по реализации проекта в Омске, 
Красноярске, Челябинске, Магнитогорске и Чите.

Росприроднадзор

ПОДДЕРЖКА МЕЛИОРАЦИИ
6 июня в Ставрополе под председательством первого замгла-

вы Минсельхоза РФ Джамбулата Хатуова состоялось Всероссий-
ское совещание по развитию мелиоративного комплекса России. 

По словам Д. Хатуова, на мелиорированных землях, занимающих 
8% от площади пашни, сегодня производится до 70% овощной, бахче-
вой продукции, картофеля, весь рис, 20% кормов для животноводства 
и другая продукция. На итоговой коллегии Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев определил развитие мелиорации в числе основных страте-
гических вопросов. Глобальная задача – вернуть в оборот все мелио-
ративные земли. Для поддержки мелиорации в 2019 г. предусмотрено 
24,3 млрд рублей, что на 5,1 млрд больше, чем в прошлом году. 

Минсельхоз России

БУДУЩЕЕ ЭНЕРГЕТИКИ
24 июня Александр Новак на 6-м Форуме будущих лидеров 

Мирового нефтяного совета в Санкт-Петербурге выступил на па-
нельной сессии «Трансформация энергетики: карта будущего».

Несмотря на стремительное изменение мировой конъюнктуры 
мировых энергорынков, применение новых технологий выработки 
энергии, доля традиционных источников остается высокой, отметил 
А. Новак. «Если брать тот же уголь, то ему предсказывали выбытие из 
энергобаланса. Но цифры говорят об обратном: на начало ХХ в. доля 
угля составляла 56% в мировом энергобалансе, сегодня она составляет 
29%, хотя его потребление за это время выросло сразу в 6,5 раза. Это 
доказывает, что уголь остается одним из конкурентоспособных источ-
ников энергии», – сказал он.  

Минэнерго России

В ГЕНПРОКУРАТУРЕ РФ
25 июня в Генпрокуратуре РФ прошло межведомственное со-

вещание под руководством первого замгенпрокурора РФ Алексан-
дра Буксмана на тему: «О состоянии законности и дополнитель-
ных мерах по обеспечению правопорядка в сфере рыболовства и 
сохранения водных биоресурсов».

Прокурорами за два последних года выявлено более 25 тыс. нару-
шений законов в сфере охраны водных биоресурсов, в том числе свыше 
1 тыс. при обращении с редкими и исчезающими видами. В этой связи 
принесено более 1 тыс. протестов, внесено около 2,5 тыс. представле-
ний. По результатам рассмотрения мер прокурорского реагирования 
к дисциплинарной и административной ответственности привлечено 
свыше 3 тыс. должностных лиц. По материалам прокурорских прове-
рок возбуждено 430 уголовных дел. В интересах государства и общества 
в области рыболовства и охраны ВБР в суды направлено 9,5 тыс. иско-
вых заявлений, в том числе 2,4 тыс. о взыскании причиненного незакон-
ным промыслом и уничтожением среды обитания ихтиофауны ущерба 
на сумму 660 млн рублей. Органами предварительного расследования в 
указанном периоде возбуждено более 9 тыс. уголовных дел в связи с на-
рушением законодательства о рыболовстве и сохранении водных био-
ресурсов. Ущерб от преступных посягательств на водные биоресурсы 
только в 2018 г. превысил 1,1 млрд руб., из которого органами расследо-
вания обеспечивается возмещение менее половины. В целях обеспече-
ния законности в сфере рыболовства, сохранения водных биоресурсов 
участники совещания решили принять ряд конкретных дополнитель-
ных мер по обеспечению законности в сфере рыболовства и сохранения 
водных биоресурсов.

Генпрокуратура РФ

МОРСКАЯ КОЛЛЕГИЯ
19 июня в Севастополе состоялось заседание Морской колле-

гии при Правительстве РФ, которое провел зампредседателя Пра-
вительства РФ, председатель Морской коллегии Юрий Борисов.

В ходе встречи участники обсудили проект ежегодного доклада 
Президенту РФ о комплексной оценке состояния национальной без-
опасности РФ в области морской деятельности в 2018 году, а также 
предложения по её обеспечению. «Результаты деятельности в сфере 
безопасности нашей страны оцениваются как удовлетворительные, 
однако требуется постоянный мониторинг и готовность по опера-
тивному принятию мер в случае возникновения новых вызовов и 
угроз», – подчеркнул Ю. Борисов.

НИА-Природа

ЮБИЛЕЙ ГИМС
15 июня Государственная инспекция по маломерным судам 

(ГИМС) отметила 35-летнюю годовщину со дня образования. 
Главный результат Службы – спасено свыше 200 тысяч человек. 

ГИМС была образована Постановлением СМ РСФСР 15 июня 1984 г. 
С 1992 г. она находилась в ведении Минприроды России, а затем – Гос- 
комэкологии России. В 2003 г. инспекция была передана в ведение 
МЧС России. ГИМС стала не только осуществлять госнадзор за мало-
мерными судами и базами для их стоянок и их пользованием во вну-
тренних водах и морях РФ, но также обеспечивать в пределах своей 
компетенции безопасность людей на водных объектах, в том числе 
осуществляя надзор за пляжами, ледовыми переправами и наплавны-
ми мостами, проводя аттестацию на право управления маломерными 
судами. Безопасность на водных объектах обеспечивают свыше 3700 
госинспекторов. В реестре РФ зарегистрировано более 1,5 млн мало-
мерных судов. В 2018 г. ГИМС было открыто более 3800 пляжей. 

МЧС России

ОБРАЩЕНИЕ С ЖИВОТНЫМИ
7 июня Зампредседателя Правительства РФ Алексей Гордеев 

провёл совещание о полномочиях федеральных органов исполни-
тельной власти в области обращения с животными.

С основным докладом выступила статс-секретарь – замглавы Мин-
природы России Светлана Радченко. В ходе состоявшегося обсужде-
ния принято решение, что Минприроды России остаётся ключевым 
ведомством, отвечающим за обращение с животными во всех вопросах, 
кроме содержания и использования их в культурно-зрелищных целях. 
Кроме того, будет установлен порядок организации деятельности об-
щественных инспекторов в данной области. Росприроднадзор будет 
наделён полномочиями по осуществлению федерального госнадзора 
в области обращения с животными, за исключением требований к со-
держанию и использованию таких животных в культурно-зрелищных 
целях. За Россельхознадзором закреплены полномочия по осуществле-
нию федерального госнадзора в области обращения с животными в ча-
сти, касающейся соблюдения требований к содержанию и использова-
нию животных в культурно-зрелищных целях. 

Пресс-служба Правительства России

ЗАСЕДАНИЕ ХЕЛКОМ
18-19 июня в г. Хельсинки состоялось 56-е заседание Глав де-

легаций Комиссии по защите морской среды района Балтийского 
моря (ХЕЛКОМ).

Одним из основных вопросов стало обсуждение проводимого 
обновления Плана действий ХЕЛКОМ по Балтийскому морю 2007г. 
(ПДБМ), его формата, процедур и рабочих договоренностей при 
проведении работы по пересмотру. Российская делегация поддержа-
ла предложенный Секретариатом формат пересмотренного ПДБМ, 
который будет включать четыре основных раздела: эвтрофикация, 
опасные вещества и мусор, биоразнообразие и деятельность на море, 
включая вопросы морского мусора, добычи полезных ископаемых, 
туризма, дноуглубительных работ, производства и передачи энергии 
ветряными станциями. Два бывших объекта загрязнения в Кали-
нинградской области были исключены из списка «горячих точек» 
ХЕЛКОМ 1996 г. Комиссия отметила значительный вклад России в 
реабилитацию состояния экосистемы Балтийского моря.

Минприроды России

СОХРАНЕНИЕ ВОЛГИ
В Госдуме РФ состоялось заседание Межфракционной рабочей 

группы по сохранению и развитию реки Волги, которое провела 
зампредседателя Комитета Госдумы по федеративному устройству 
и вопросам местного самоуправления Валентина Терешкова.

В. Терешкова, открывая заседание, подчеркнула, что проект по оз-
доровлению Волги сегодня крайне необходим. Она подчеркнула, что 
у бассейна реки сосредоточены 45% предприятий промышленности 
и 50% сельскохозпроизводств России. Замглавы Минприроды России 
Сергей Ястребов отметил, что в рамках реализации данного проекта 
к 2024 г. предполагается втрое снизить загрязняющие сбросы в реку, 
обеспечить устойчивое функционирование водохозяйственного ком-
плекса Нижней Волги, сохранение экосистемы Волго-Ахтубинской 
поймы, ликвидировать объекты накопленного экологического вреда. 
Относительно вопроса обмеления р.Волги Руководитель Росводре-
сурсов Дмитрий Кириллов сообщил, что по состоянию на сегодняш-
ний день Волжско-Камский каскад наполнен более чем на 90%. 

Минприроды России

НА ПРАВКОМИССИИ ПО ТКО
14 июня Зампредседателя Правительства РФ Алексей Гордеев 

провёл заседание Правительственной комиссии по вопросам об-
ращения с отходами производства и потребления.

О текущей ситуации с платой производителей товаров и импортё-
ров в рамках расширенной ответственности производителя доложили 
замглавы Минприроды России Владимир Логинов, Руководитель Рос-
природнадзора Светлана Радионова и гендиректор ППК «РЭО» Де-
нис Буцаев. Для выработки действенных механизмов регулирования 
собираемости и целевого расходования экосбора при Минприроды 
России создадут межведомственную рабочую группу. Первый доклад 
с предложениями по совершенствованию экосбора должен быть пред-
ставлен в Правительство 1 августа. Такое поручение дал вице-премьер.

Пресс-служба Правительства РФ

ЗАПОВЕДНИК В НАЦПАРК
11 июня Минприроды России сообщило о том, что разработан 

проект постановления Правительства РФ о преобразовании запо-
ведника «Столбы» в нацпарк, а 27 июня появилось аналогичное со-
общение о преобразовании Тебердинского заповедника в нацпарк. 

Оба преобразования были запланированы и осуществляются в 
соответствии с п.2 ст.9 ФЗ от 3 августа 2018 г. № 321-ФЗ о внесении 
изменений в ФЗ об ООПТ. Эти заповедники образованы в 1924 г. 
и 1936 г., соответственно, и сейчас находятся в Красноярском крае 
и Карачаево-Черкесии. Материалы Минприроды России в обоих 
случаях говорят, что в те годы не существовало других категорий 
ООПТ. Но в этом пункте ФЗ также фигурируют Командорский 
(Камчатский край) и Гыданский (ЯНАО) заповедники, которые 
были образованы в 1993 г. и 1996 г., когда система нацпарков в на-
шей стране уже имелась и активно развивалась. Все 4 заповедника, 
подлежащие переводу в нацпарки до 2020 г., объединяет одно – су-
ществующее в границах природопользование не соответствует за-
поведному режиму. Но как к этому нововведению отнесется ЮНЕ-
СКО? В материалах Минприроды России об этом не сообщается, а 
между тем Тебердинский и Командорский заповедники включены 
во Всемирную сеть биосферных резерватов в рамках Программы 
ЮНЕСКО «Человек и биосфера». В предварительном списке Все-
мирного наследия ЮНЕСКО находятся заповедник «Столбы» с 
2007 г. и Командорские острова с 2005 г. 

НИА-Природа
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5 июня Министр открыл 
программу официальных встреч 
с осмотра выставочной экспо-
зиции ППК «Российский эколо-
гический оператор». Выступая 
на деловой сессии «Очистить 
страну от мусора: реформа в 
сфере обращения с отходами», 
Д. Кобылкин отметил: «Мы от-
казались от единого шаблонного 
подхода, предоставив субъектам 
РФ возможность использовать 
лучшие мировые практики, а 
также применять модели, наи-
более подходящие региону. Все 
идёт непросто, но мы держим  
постоянный контакт с регио-
нами и населением, оказываем 
необходимую методическую по-
мощь и поддержку». Зампредсе-
дателя Госдумы Ольга Тимофеева 

в своём выступлении подчер-
кнула, что парламентский и об-
щественный контроль выявил 
в регионах большое количество 
проблем и прямых нарушений 
закона. «К сожалению, мы опоз-
дали. Запустили реформу «по 
живому» и сейчас донастраива-
ем. Но главное – не останавли-
ваться, двигаться вперед. Про-
блемы, которые были и сейчас 
есть, надо честно признавать и 
работать без профанаций», – от-
метила О. Тимофеева и призвала 
активнее работать с населением, 
вести разъяснительную работу и 
усилить тотальный контроль за 
реформой. Руководитель Роспо-
требнадзора Светлана Радионо-
ва в своём выступлении расска-

зала о модели системы сводных 
расчетов загрязнения воздуха, 
разработка которой ведется сей-
час ведомством. 

6 июня в рамках ПЭМФ со-
стоялась сессия на тему «Побе-
дить мусор: российская реформа 
и международные практики». 
Выступая на пленарном заседа-
нии, Руководитель Роспотреб-
надзора Анна Попова отметила, 
что Роспотребнадзор в рамках 
совершенствования санитарно-
го законодательства по обраще-
нию с ТКО разработал новые 
СанПиН и подчеркнула, что «ду-
мать о том, как и каким образом 
продукт может быть утилизиро-
ван, необходимо в самом начале, 
на стадии создании продукта, 
а не в момент его утилизации». 
Принявший участие в пленар-
ном заседании сессии Председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по экономической политике 
Андрей Кутепов по итогам засе-
дания подчеркнул, что в России 
необходимо выстроить цивили-
зованную и прозрачную систе-
му утилизации ТКО. Президент 
Фонда им. В.И. Вернадского и 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ  ВЫЗОВЫ
Росэкоакадемии, Председатель 
ЦС ВООП, чл.-корр. РАН Вла-
димир Грачев как Председатель 

Научного совета РАН по гло-
бальным экологическим пробле-
мам и член Правительственной 
комиссии по вопросам обраще-
ния с отходами производства и 
потребления неоднократно под-
нимал проблему обращения с 
ТКО и делал акцент на том, что 
многие вопросы требуют серьез-
ного научного обоснования и 
привлечения ученых. Важность 
этого вопроса он подчеркнул и в 
рамках Форума: «Ученые готовы 
принимать активное участие в 
решении важных экологических 
вопросов, которые неизбежно 
возникают, когда мы говорим 
о проблеме обращения с ТКО... 
Наша задача сегодня попытаться 
построить такую же качествен-
ную систему, как в Европе, но за 
более короткий срок».

В тот же день в рамках 
ПМЭФ`19 состоялся бизнес-ди-
алог «России – Финляндии» по 
актуальным вопросам межгосу-
дарственного взаимодействия 
при развитии циркулярной био-
экономики. Спецпредставитель 
Президента РФ по вопросам 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергей 
Иванов, выступая на встрече, 
определил, что система управ-
ления отходами является для 
России ключевой экологической 
проблемой, которой ранее никто 
не занимался, и сейчас идет по-
строение новой отрасли. Глава 
Минприроды России, привет-
ствуя участников бизнес встре-
чи, отметил, что в последний год 
Россия и Финляндия очень плот-
но взаимодействуют как раз в 
вопросах ликвидации накоплен-
ного экологического ущерба, в 
том числе на полигонах опасных 
отходов, включая рекультива-
цию полигона «Красный Бор» в 
Ленинградской области.

Ключевым событием дня 
стала площадка на деловой сес-
сии «Цифровое недропользо-
вание», модератором которой 
выступил гендиректор, пред-
седатель правления АО «Росге-
ология» Сергей Горьков. Глава 
Минприроды России, обозначая 
ключевые задачи цифровиза-
ции отрасли, отметил, что Ми-
нистерство, как госрегулятор 
процессов развития стратегиче-
ской минерально-сырьевой базы 
России и охраны окружающей 
среды рассматривает цифровое 
недропользование, прежде все-
го, как инструмент бережного 
и рационального использова-

ния ресурсов. Своё мнения о 
цифровом недропользовании в 
рамках работы секции предста-
вили Президент РАН Александр 
Сергеев, ректор Санкт-Петер-
бургского горного университета 
Владимир Литвиненко и др.

Также 6 июня на площадке 
ПМЭФ было подписано трех-
стороннее соглашение о сотруд-
ничестве между Рослесхозом, 
правительством Иркутской 
области и АО «РУСАЛ». Сторо-
ны договорились о реализации 
на территории области добро-
вольных проектов в области 
поглощения парниковых газов. 
Подписи под документом со сто-
роны Рослесхоза поставил зам-
руководителя Агентства Михаил 
Клинов. В этот же день на полях 
ПМЭФ глава Минприроды Рос-
сии Дмитрий Кобылкин провел 
встречу с Председателем совета 
директоров и Главным исполни-
тельным директором компании 
«Интернешнл Пейпер» Марком 
Саттоном. Стороны обсудили 
вопросы международного со-
трудничества в области лесовос-
становления, создания лесных 
селекционно-семеноводческих 
центров с привлечением част-
ных инвестиций. 

В рамках реализации феде-
рального проекта «Чистый воз-
дух» нацпроекта «Экология» 6 и 
7 июня было подписано 11 четы-
рехсторонних соглашений между 
Минприроды России, Роспотреб-
надзором, администрациями ре-
гионов, в которых расположены 

крупные промышленные центры 
и компаниями, мероприятия ко-
торых включены в комплексные 
планы по снижению выбросов 
загрязняющих веществ в ат-
мосферный воздух. В решение 
сложнейшей задачи вовлечены 
бюджетные и внебюджетные ин-
вестиции. В рамках заключенных 
соглашений в 6 регионах запла-
нировано выполнение свыше 70 
мероприятий на общую сумму 
147 млрд рублей. В числе наибо-
лее ответственных в вопросах 
экологии компаний: АО «Газпром 
нефть», ЗАО «РУСАЛ Глобал Ме-
неджмент», АО «Северсталь Ме-
неджмент», АО «Апатит», Группа 
«Илим», ПАО «ФосАгро», ПАО 
«Магнитогорский металлурги-

ческий комбинат», ПАО «Челя-
бинский трубопрокатный завод» 
и другие. «Итогом должны стать 
позитивные изменения качества 
окружающей среды, а следова-
тельно, и качества жизни россий-
ских граждан», – отметил глава 
Минприроды России Дмитрий 
Кобылкин. «Сегодняшние под-
писанные Соглашения дают нам 
надежду на ответственность биз-
неса за экологическое состояние 
регионов, где находятся предпри-
ятия», – отметила глава Роспри-
роднадзора Светлана Радионова.

Д.Кобылкин и первый зам- 
главы Минприроды России Де-
нис Храмов также приняли уча-
стие в работе Второго Россий-
ско-Китайского энергетического 
бизнес-форума. Представители 
Минприроды России представили 
комплексную программу развития 
по вопросам освоения Арктики. 

6 июня глава Минприроды 
России «на полях» ПМЭФ’19 дал 
развёрнутое интервью ТАСС, 
а Руководитель Росводресур-
сов Дмитрий Кириллов в ходе 
интервью рассказал о текущей 
работе Агентства в межправи-
тельственных соглашениях и 
перспективах международного 
сотрудничества. «Свыше 40 тыс. 
км госграницы РФ проходят по 
рекам, озерам и морям. Кроме 
того, водные ресурсы задей-
ствованы практически во всех 
секторах экономики, а сама вода 
является источником жизни, 
что делает международные от-
ношения в водной среде – одной 

из стратегических 
задач», – отметил Д. 
Кириллов.

Следует отме-
тить на Форуме и 
представительную 
делегацию Мин-
сельхоза России во 
главе с Министром 
Дмитрием Патру-
шевым. Он посетил 
Санкт-Петербург-
ский государствен-
ный аграрный уни-
верситет, в котором 

осмотрел новый учебно-лабора-
торный корпус площадью почти 
40 тыс. м2, оснащённый совре-
менной лабораторией землеу-
строительного проектирования. 
На территории корпуса распо-
ложен Музей почв, в котором 
собраны монолиты образцов 
всех типов почв РФ и бывших 
республик СССР. В этот же день 
Д. Патрушев посетил Санкт-Пе-
тербургскую государственную 
академию ветеринарной меди-
цины, где ознакомился с дости-
жениями отечественной науки и 
работой учреждения. 

6 июня на полях ПМЭФ-
2019 замглавы Минсельхоза 
России – Руководитель Росры-
боловства Илья Шестаков и 

председатель правления – ген-
директор РусГидро Николай 
Шульгинов подписали Соглаше-
ние о сотрудничестве по восста-
новлению рыбных запасов при 
строительстве и эксплуатации 
ГЭС. 7 июня Росрыболовство и 
«Норникель» подписали Согла-
шение о взаимодействии, пред-
усматривающее сотрудничество 
сторон в сфере сохранения во-
дных биоресурсов в регионах 
производственной деятельности 
компании, обмен информацией 
о результатах научных исследо-
ваний в области аквакультуры, 
совместные семинары и дру-
гие обучающие мероприятия. 
7 июня на полях ПМЭФ Илья 
Шестаков и президент РАН, ака-
демик Александр Сергеев утвер-
дили Программу совместных на-
учных исследований на 2019 год  
с целью объединения усилий 
фундаментальной и прикладной 
науки для изучения, сохранения, 
доступа и долгосрочного устой-
чивого использования биоре-
сурсов. Росрыболовство и РАН 
намерены в этом году совместно 
реализовать семь приоритетных 
проектов исследований.

6 июня делегация Россель-
хознадзора, возглавляемая зам-
руководителя Службы Юлией 
Швабаускене, стала участником 
сессии «Made in. Важность ре-
путации страны на мировом 
продовольственном рынке», в 
рамках которой обсудили зна-
чимость репутации страны для 
развития АПК, а также позицию 
страны в мировом продоволь-
ственном рейтинге и методы 
позиционирования российской 
продукции как востребованной. 
Также Ю. Швабаускене приняла 
участие в ряде международных 
рабочих встреч Д. Патрушева.

7 июня Министр транспор-
та РФ Евгений Дитрих, Предсе-
датель совета директоров ПАО 
«Газпром» Виктор Зубков, зам- 
главы Минэнерго России Антон 
Инюцин стали спикерами от-
раслевой сессии «Газомоторное 
топливо. Экономика и климат». 

Подводя итог сессии, Евгений 
Дитрих отметил, что перевод 
транспорта на природный газ по-
зволит уменьшить транспортные 
издержки за счет снижения себе-
стоимости перевозок на 15-20%: 
«Значительно сократятся объемы 
выбросов в окружающую среду». 
Как отметил Виктор Зубков, сей-
час на долю транспорта в мире 
приходится почти 20% потребле-
ния энергии и четверть выбросов 
парниковых газов. 

Замглавы Минтранса Рос-
сии − Руководитель Росмор-
речфлота Юрий Цветков 6 июня 
принял участие в работе сессии 
«Мировой океан. Новые подходы 
к управлению, изучению и сбере-
жению». Во время дискуссии Ю. 
Цветков напомнил, что морской 
транспорт является наиболее 
экологичным видом транспорта, 
обеспечивающим 90% перевоз-
ок грузов в мировой торговле. 
В 2020 г. вступают в силу тре-

бования, согласно которым бу-
дет запрещено использование 
высокосернистого топлива с со-
держанием серы более 0,5% для 
работы на морских судах. Одним 
из наиболее перспективных ре-
шений этого вопроса является 
перевод флота на экологически 
чистое газомоторное топливо. 

Глава Минстроя России Вла-
димир Якушев провел на полях 
Форума встречу с гендиректо-
ром группы компаний SUEZ 
Бертраном Камю. Участники 
встречи обсудили перспективы 
сотрудничества по созданию 
«умных городов». Компания не 
раз презентовала технологии 
«умного города», направленные 
на создание цифровых двойни-
ков городов, повышение эффек-
тивности водного хозяйства, 
управление отходами, ликви-
дацию накопленного экологи-
ческого ущерба, а также подхо-
ды к стратегии экологического 
развития территорий. На полях 
ПМЭФ-2019 глава Минстроя 
России подписал 20 соглашений 
по проектам «Умного города». 
На данный момент в число пи-
лотов проекта входят уже 58 го-
родов России.  

6 июня, накануне Всемирно-
го дня безопасности пищевых 
продуктов, в рамках ПЭМФ со-
стоялась сессия «Мы есть то, 
что мы едим», на которой Ру-
ководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова представила фе-
деральный проект «Здоровое 
питание» и выступила модера-
тором сессии. В рационе пита-
ния россиян выявлен избыток 
жира на 15,3%, дефицит белка 
– на 11,5%, более 90% населения 
использует в своем рационе из-
быточное количество простых 
углеводов, что может способ-
ствовать развитию ожирения, 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, новообразований и сахар-
ного диабета. Советник Прези-
дента РФ Александра Левицкая 
в своем выступлении отметила, 
что в разработанной по поруче-
нию Президента России Стра-

тегии повышения качества пи-
щевой продукции в РФ до 2030 
г., введено новое определение 
качества пищевых продуктов, 
которое впервые определено как 
совокупность характеристик пи-
щевой продукции, соответству-
ющих заявленным требованиям 
и включающих ее безопасность, 
потребительские свойства, 
энергетическую и пищевую 
ценность. С 1 июня 2018 г. Рос- 
потребнадзором реализуется 
проект добровольной маркиров-
ки пищевых продуктов «Свето-
фор», предполагающий цвето-
вую индикацию, нанесенную на 
упаковку продукции: зеленую, 
желтую и красную – в зависимо-
сти от уровня содержания в них 
соли, сахара, жира, насыщенных 
жиров, а также его энергетиче-
ской ценности (калорийности) с 
учетом суточной нормы потре-
бления. 
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вития экономики страны в це-
лом. А. Гордеев напомнил, что 
российские аграрии удерживают 
первое место в мире по объё-
му экспорта пшеницы и входят 
в число лидеров по поставкам 
рыбы и подсолнечного масла.

Одним из главных пунктов 
программы Конференции ста-
ли выборы нового гендиректора 
ФАО. По итогам голосования в 
первом туре победу одержал кан-
дидат от Китая Цюй Дунъюй. Он 
вступит в должность 1 августа 
на четырёхлетний срок. Алексей 
Гордеев поблагодарил уходящего 

гендиректора ФАО Жозе Грациано 
да Силву за умелое руководство 
организацией, особо отметив его 
вклад в результативное прове-
дение Региональной конферен-
ции ФАО для Европы в России в 
2018 г., и пожелал новому руково-
дителю ФАО успехов, подтвердив 
готовность России тесно взаимо-
действовать в решении актуаль-
ных и зачастую острых проблем. 
С избранным гендиректором 
ФАО на двусторонней встрече ви-
це-премьер обсудил, в частности, 
вопросы кадровой представлен-
ности России в организации. 

На Конференции был дора-

ботан и утверждён бюджет, про-
грамма работы и другие стратеги-
ческие документы ФАО, которые 
будут определять её деятельность 
на ближайшие два года.

На Сессии также были под-
ведены итоги Региональной 
конференции ФАО для Европы, 
которая прошла в Воронеже 
в мае 2018 г. и стала наиболее 
значимым мероприятием ФАО, 
когда-либо проводившимся в 
России. 

Участники Конференции 
призвали правительства при-
менять подход, охватывающий 
продовольственную систему 

41-Я  СЕССИЯ  ФАО

Основной доклад Д.Кобыл-
кин сделал на профильной сес-
сии, посвященной адаптации к 
изменениям климата. «Для Рос-
сии, как северной страны, это 
приобретает особое значение. 
Мы действительно ощущаем 
последствия климатических из-
менений в регионах Российской 
Арктики», – отметил глава Мин-
природы России. «В условиях 
меняющегося климата и, одно-
временно, задач по динамично-
му промышленному развитию 
только умная инфраструктура, 
основанная на экосистемном 
подходе, позволит нам быть бе-
режливыми и достичь результа-
тов», – подчеркнул Д.Кобылкин. 

На встрече министры так-
же подробно обсудили вопросы 
энергобезопасности и возобнов-
ляемой энергетики, а также итоги 

взаимодействия по отраслевым 
мероприятиям «Ресурсоэффек-
тивность» и «Морской пласти-
ковый мусор». Рабочей группой 
была подготовлена «Платформа 
по реализации плана борьбы с 
пластиковым мусором».

По результатам встречи ми-

нистров в г. Каруидзове были 
приняты Коммюнике и План 
действий по внедрению иннова-
ций в сфере энергетики и защи-
ты окружающей среды в целях 
устойчивого развития.

29 июня по результатам 
встречи лидеров стран «Груп-

пы двадцати» была принята 
Осакская декларация. В разделе 
«Вопросы окружающей среды 
и связанные с этим вызовы» 
Декларации (пп. 34-40), в част-
ности, указывается: «Отме-
чая важную работу в рамках 
Межправительственной группы 

экспертов по изменению кли-
мата и Межправительственной 
научно-политической платфор-
мы по биоразнообразию и эко-
системным услугам, и в свете 
недавних событий, связанных с 
экстремальными погодными ус-
ловиями, и катастроф, мы при-
знаем насущную необходимость 
решения сложных и актуальных 
глобальных вопросов и вызовов, 

ЭКОЛОГИЯ И КЛИМАТ НА «G20» включая изменение климата, 
нехватку ресурсов, загрязне-
ние воздуха и морской среды, 
включая морской пластиковый 
мусор, утрату биоразнообразия, 
устойчивое потребление и про-
изводство, выработку общих 
стандартов по защите окружа-
ющей среды в городах и другие 
проблемы окружающей среды, а 
также необходимость лидерства 
в продвижении передовых ва-
риантов реорганизации сектора 
энергетики на основе наиболее 
достоверной имеющейся науч-
ной информации при обеспече-
нии устойчивого роста».

Отдельный пункт (п. 39) 
Декларации касается предот-
вращения и значительного со-
кращения сброса пластикового 
мусора и микропластика в оке-
ан. В целях реализации этого 
лидеры «G20» приняли Рамоч-
ные основы действий «Группы 
двадцати» в области морского 
пластикового мусора.
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в целом, для обеспечения со-
гласованного достижения це-
лей устойчивого развития и 
поддержали рекомендацию по 

укреплению координационных 
механизмов. Создание устой-
чивых, эффективных и инклю-
зивных агропродовольственных 

систем требует комплексной 
политики и активного привле-
чения профильных отраслей и 
заинтересованных сторон. Кон-
ференция показала, что внедре-
ние агроэкологических подхо-
дов способствует устойчивости 
агропродовольственных систем 
в целом, и призвала правитель-
ства в полной мере следовать 
данной рекомендации с учётом 
национальных особенностей 
государств. Также в ходе сессии 
была подчёркнута важность ак-
тивного использования инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий в агросекторе для 
успешной реализации Повестки 
дня в области устойчивого раз-
вития на период до 2030 года. 
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17 июня в СФ Предсе-
датель Комитета по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Алексей Майоров провел со-
вещание на тему «О вариан-
тах обеспечения судоходства 
в нижнем бьефе Городецких 
шлюзов на реке Волге». 

17 июня Оперативный 
штаб Рослесхоза по охране ле-
сов от пожаров поручил лес-
ным ведомствам Чукотского 
АО, Якутии и Камчатского 
края повысить оперативность 
обнаружения и реагирования 
на лесные пожары.

17 июня глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев и врио 
главы Астраханской области 
Игорь Бабушкин обсудили 
вопросы защиты территории 
волжской дельты от ЧС.

17 июня глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев и Ру-
ководитель Росгидромета 
Максим Яковенко подписали 
Соглашение об информаци-
онном обмене и взаимодей-
ствии по предупреждению и 
ликвидации ЧС.

17-19 июня в Санкт-Пе-
тербурге состоялось XI засе-
дание Совместной Россий-
ско-Белорусской комиссии 
по охране и рациональному 
использованию трансгранич-
ных водных объектов.

18 июня Алексей Гордеев и 
губернатор Челябинской обла-
сти Алексей Текслер обсудили 
ситуацию в АПК, вопросы 
развития сельских террито-
рий, а также ход реализации 
нацпроекта «Экология».

18 июня Госдумой в пер-
вом чтении принят законо-
проект, вносящий изменения 
в КоАП РФ в части установ-
ления мер ответственности 
за нарушение требований по 
оснащению стационарных 
источников выбросов загряз-
няющих веществ.

18 июня глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобыл-
кин и губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко 
обсудили ход реализации ре-
гионального плана меропри-
ятий нацпроекта «Экология».

18 июня Дмитрий Кобыл-
кин провел совещание по 
вопросу повышения эффек-
тивности деятельности госу-
дарственных опытно-охотни-
чьих хозяйств.

18 июня в Госдуме состоя-
лось расширенное заседание 
Научно-экспертного совета 
на тему: «Законодательные 
аспекты рационального ис-
пользования и охраны земель 
сельхозназначения».

18 июня глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев провел 
рабочее совещание по вопро-
сам безопасности жителей и 
гостей Крыма в курортный 
сезон.

18 июня МЧС России и 
Сбербанк заключили Согла-
шение о стратегическом со-
трудничестве.

18 июня в Госдуме прошел 
круглый стол, посвященный 
совершенствованию и разви-
тию транспортной системы 
в городах с высоким и очень 
высоким уровнем загрязне-
ния атмосферного воздуха.

18 июня подведены итоги 
акции «Всероссийский день 
посадки леса»: на площади 
порядка 14 тыс. га высажено 
более 64 млн деревьев: в ЦФО – 
33,4 млн деревьев, в УФО – 17,4 
млн, в Приволжском – 6,7 млн, 
Сибирском – 4,9 млн, Севе-
ро-Западном – 1,3 млн, Дальне-
восточном – 320,2 тыс. штук. В 
Северо-Кавказском и Южном 
ФО – 130 тыс. растений. 

18 июня Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова осмотрела шла-
монакопитель предприятия 
«Усольехимпром» (Иркутская 
обл.) и провела совещание по 
вопросу неблагоприятной 
экологической ситуации, 
сложившийся на территории 
промплощадки.

18-19 июня в Болгарии 
состоялось 26-е ежегодное 
заседание Форума органов 
регулирования стран, эксплу-
атирующих реакторы ВВЭР с 
участием делегации Ростехнад-
зора во главе с замруководите-
ля Алексеем Ферапонтовым.

19 июня Комитет Госду-
мы РФ по госстроительству 
и законодательству на своем 
заседании одобрил для рас-
смотрения в первом чтении 
поправки в законодательство, 
предусматривающие усиле-
ние административной ответ-
ственности за нарушения в 
области рыболовства и сохра-
нения водных биоресурсов.

19 июня глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобыл-
кин и глава Тывы Шолбан 
Кара-оола обсудили вопро-
сы реализации нацпроекта 
«Экология» в республике. 

19 июня в Аналитическом 
центре при Правительстве 
России состоялись публич-
ные обсуждения результатов 
правоприменительной прак-
тики Россельхознадзора.

19 июня вертолет МИ-8 
МЧС России доставил науч-
ную экспедицию на место схо-
да скального грунта в р. Бурея.

19-20 июня на базе модель-
ного охотничьего хозяйства 
«Таежное» в Хабаровском крае 
состоялся семинар для модель-
ных охотхозяйств, вместе с ко-
торым WWF России активно 
внедряет биотехнические ме-
тоды увеличения численности 
копытных животных.

19-21 июня в п. Боровое 
(Казахстан) состоялось оче-
редное заседание рабочей 
группы по бассейну реки 
Ишим (Есиль) Совместной 
Российско-Казахстанской ко-
миссии по совместному ис-
пользованию и охране транс-
граничных водных объектов.

20 июня Оперативный 
штаб Рослесхоза по охране 
лесов от пожаров поручил 
лесным ведомствам Амур-
ской области и Забайкаль-
ского края усилить опера-
тивность реагирования на 
лесные пожары.

20 июня в бухте Средняя 
начались мероприятия по 
выпуску косаток в естествен-
ную среду обитания в соот-
ветствии с программой по 
реадаптации, утверждённой 
Росрыболовством.

20-21 июня в Сиэтле за-
вершила работу 30-я сессия 
Межправительс тв енного 
консультативного комитета 
по рыбному хозяйству.

21 июня глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин и премьер-министр 
Сьерра-Леоне, проф. Дэвид 
Фрэнсис обсудили перспек-
тивы сотрудничества.

21 июня Федеральный 
штаб по координации дея-
тельности по тушению лес-
ных пожаров включил в зону 
особого контроля лесопожар-
ную обстановку в Подмоско-
вье и Якутии.

21 июня в Иркутске про-
шло рабочее совещание по 
ходу реализации федерально-
го проекта «Чистый воздух» 
с участием представителей 
Росприроднадзора, первого 
замгубернатора области, ру-
ководителей отраслевых ми-
нистерств региона, а также 
представителей УГМС Росги-
дромета и ЦЛАТИ.

21 июня на сайте Росги-
дромета размещен «Обзор со-
стояния и загрязнения окру-
жающей среды в РФ за 2018 
год».

21 июня МЭБ опубликова-
ла на своем сайте самодекла-
рацию России о проведении 
регионализации территории 
страны по высокопатогенно-
му гриппу птиц.

21 июня на территории 
порта Новороссийска под 
руководством главы МЧС 
России Евгения Зиниче-
ва прошло Координацион-
ное совещание по вопро-
сам защиты населения и 
территорий от ЧС, пожаров 
и обеспечения безопасности 
жизнедеятельности населе-
ния в Краснодарском крае.

21 июня WWF и Адми-
нистрация НАО подписали 
новое Соглашение о взаимо-
действии и сотрудничестве в 
области охраны окружающей 
среды.

22 июня состоялись тор-
жественные проводы еже-
годной Морской исследова-
тельской и образовательной 
экспедиции «Арктического 
плавучего университета» на 
НИС «Профессор Молча-
нов».

22 июня оперативный 
штаб Рослесхоза поручил 
Комитету лесного хозяйства 
Московской области и Мин-
природы Рязанской области 
усилить меры по контролю 
над лесопожарной обстанов-
кой. 

22 июня на Северных Ку-
рилах началось извержение 
вулкана Райкоке.

22 июня вблизи н.п. Зо-
тино на трансграничной тер-
ритории Курганской области 
и Северо-Казахстанской об-
ласти состоялось совместное 
Российско-Казахстанское ко-
мандно-штабное учение по 
ликвидации ЧС, связанной с 
возникновением природного 
пожара.

24 июня оперативный 
штаб Рослесхоза по охране 
лесов от пожаров рекомендо-
вал Якутии и Забайкальскому 
краю ввести режим ЧС регио-
нального уровня.

24 июня в Москве состоя-
лось общее собрание Всерос-
сийской ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспор-
теров.

24-28 июня в Калинингра-
де российская сборная заво-
евала «золото», «серебро» и 
две «бронзы» на VI Балтий-
ской олимпиаде школьников 
по географии (Baltic iGeo).

25 июня на заседании Ко-
митета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям 
одобрен к рассмотрению во 
втором чтении законопроект 
«О внесении изменений в ФЗ 
«О рыболовстве и сохране-
нии водных биоресурсов» в 
связи с совершенствованием 
порядка возмещения вреда, 
причиненного водным био-
ресурсам».

25 июня глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин провел совещание по 
вопросу достижения показа-
телей федерального проекта 
«Сохранение озера Байкал». 

25 июня на очередном 
заседании Президиума РАН 
под председательством Пре-
зидента РАН, акад. Алексан-
дра Сергеева рассмотрен и 
одобрен проект Положения 
о Научном совете РАН по 
глобальным экологическим 
проблемам и его составе, ко-
торый представил Председа-
тель Совета, чл.-корр. РАН 
Владимир Грачев. 
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«Снятие административных 
барьеров при инвестировании 
в водные объекты» и др. Парал-
лельно прошла секция, посвя-
щенная вопросам комплексного 
использования водных ресурсов 

как фактора инвестиционного 
развития регионов, а также сек-
ция «Актуальность разработки 
дополнительных федеральных 
программ по защите рек Дон, 
Терек, Обь, Кама, озера Ладога». 
На секции «Комплексное ис-
пользование водных ресурсов» 
с докладом о необходимости, 
направлениях и мерах по по-
вышению водообеспеченности 
регионов, испытывающих дефи-
цит водных ресурсов, выступил 
академик Борис Кизяев.

По словам Председателя 
Оргкомитета Всероссийского 
водного конгресса и исполни-
тельного директора Российской 
ассоциации водоснабжения и 
водоотведения Елены Довлато-
вой, площадка мероприятия в 

очередной раз продемонстриро-
вала высокое качество обсужде-
ния, результаты которого будут 
оформлены в виде практических 
решений и рекомендаций для 
всех профильных органов вла-
сти, — «впереди много работы 
по оценке и реализации озву-
ченных предложений совместно 
со всеми заинтересованными ве-
домствами».

НИА-Природа

приглашен широкий круг экс-
пертов. Директор Департамента 
государственной политики и ре-
гулирования в области водных 
ресурсов Минприроды России 
Сергей Коскин подробно оста-

новился на административных 
барьерах и недочетах, которые 
удалось устранить его ведомству 
за последние годы.

Заседания 26 июня были по-
священы теме «Экономический 
потенциал: в поисках инвести-
ций на проекты и программы 
водохозяйственного комплек-
са». Пленарное заседание – «Си-
нергия бюджетных и частных 
инвестиций для реализации 
экологической повестки наци-
ональный целей и стратегиче-
ских задач развития страны». В 
обсуждении участвовали руко-
водитель Нацпроекта «Эколо-
гия» Дмитрий Галанкин, первый 

зампредседателя Комитета СФ 
по федеральному устройству, 
региональной политике Аркадий 
Чернецкий и др.

Проведены секции: «Переход 
на новые принципы ценового ре-
гулирования», «Актуальные ме-
ханизмы привлечения инвести-
ций в сферу водопользования», 

Тема заседаний 24 июня: 
«Технологическое лидерство: 
прорывные проекты и реше-
ния для водохозяйственного 
комплекса». 

На пленарное заседание 
были приглашены первый зам-
председателя Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Сергей Митин, замглавы 
Минприроды России Сергей 
Ястребов, Руководитель Росги-
дромета Максим Яковенко и др. 
В своем выступлении С. Митин 

отметил, что Совет Федерации и 
его профильный комитет уделя-
ет вопросам водопользования, 
водного хозяйства и водных 
ресурсов самое пристальное 
внимание. Во исполнение реко-
мендаций резолюции II Всерос-
сийского водного конгресса СФ 
было проведено 12 тематических 
мероприятий (круглых столов и 
совещаний). М. Яковенко оста-

новился на перспективах разви-
тия экологического мониторин-
га, организации системы сбора 
данных о состоянии и качестве 
водных ресурсов. Из 2 млн вод- 
ных объектов в стране Росги-
дромет ведет мониторинг толь-
ко 1,5 тысяч, что недостаточно 
для объективной картины. Кро-
ме того, в России практикуют 
программный мониторинг, то 
есть замеры делаются с опреде-
ленной периодичностью, в то 
время как в некоторых странах 
Европы его ведут непрерывно, 
что дает гораздо более точную 
информацию о состоянии воды. 

На пленарном заседании рассма-
тривались также проблемы циф-
ровизации в рамках проектов 
«Чистая вода» и «Оздоровление 
Волги», вопрос о возможности 
технологического прорыва в 
сфере экологического природо-
пользования и др.

Работали секции «Пере-
ход от мониторинга состояния 
к мониторингу воздействия», 
«Образование и оценка квали-
фикаций для водохозяйствен-
ного комплекса», «Эффективные 
технологии водоподготовки в 
условиях дефицита ресурсов 
и различного качества водных 
источников», «Новый взгляд на 
проблему очистки поверхност-
ных сточных вод» и др. Пленар-
ное заседание – «Россия на пути 
к технологическому лидерству 
в использовании водных ресур-
сов: модернизация, цифровиза-
ция, ресурсосбережение».

Центральной темой диало-
га стали особенности внедре-
ния в РФ системы мониторинга 
сбросов и выбросов на пред-
приятиях. В сессии «Переход 
от мониторинга состояния к 
мониторингу воздействия: фор-
мирование данных для оценки 
результатов и корректировки 
федеральных программ» приня-
ла участие замглавы Минпри-
роды России Елена Панова. По 

ее словам, ведомство не уделяло 
должного внимания оператив-
ному мониторингу. «Сейчас мы 
активизируем работу по соз-
данию госфонда данных, будет 
рабочая группа, мы формируем 
ее внутри, будем приглашать 
специалистов и всех, кто в этом 
заинтересован», – сказала она, 
отметив, что ведомство ожида-
ет подключения к этой работе 
представителей субъектов РФ и 
компаний.

Заседание 25 июня было 
посвящено государственной 
политике по сохранению и пре-
умножению потенциала водных 
ресурсов. Тема пленарного за-

седания: «Природные ресурсы 
России: приоритетные шаги 
по повышению качества жиз-
ни населения и безопасности 
окружающей среды». На засе-
дании выступили Специальный 
представитель Президента РФ по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов, Председатель 
Комитета СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию Алексей Май-
оров, глава Минстроя России 
Владимир Якушев, Руководитель 
Росводресурсов Дмитрий Кирил-
лов, Руководитель Роспотреб-
надзора Анна Попова, замглавы 
Минприроды России Сергей 
Ястребов, замглавы Минтранса 
России – Руководитель Росмор-
речфлота Юрий Цветков, Пред-
седатель Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям 
Николай Николаев и др. Обсуж-

дались вопросы координации 
работы министерств и ведомств 
при реализации федеральных 
проектов, о поиске путей реали-
зации межотраслевого баланса 
между водопользователями, про-
блемы ведения экологического 
мониторинга.

По мнению Сергея Иванова, 
единственный способ сохранить 
уникальность и чистоту Байка-
ла – «искусственно ограничивать 
поток туристов на Байкал, как 
грустно это не звучит». Спецпред-
ставитель Президента РФ также 
предложил создать орган по кон-
тролю за чистотой воды, который 
бы регулярно занимался пробле-
мами чистоты водных ресурсов 
страны.

Алексей Майоров огласил 
приветствие участникам и го-
стям Конгресса от Председателя 
СФ Валентины Матвиенко и 
отметил, что Конгресс, прово-
дящийся при поддержке СФ уже 
третий год подряд, стал цен-
тральным событием для всех, 
кто занимается в нашей стране 
охраной, защитой и рациональ-

ным использованием водных 
ресурсов.

Владимир Якушев в сво-

ем выступлении отметил, что 
отсутствие качественной про-
ектно-сметной документации 
тормозит реализацию проекта 
«Чистая вода». Он напомнил, 
что показатели по проекту «Чи-
стая вода» предельно жесткие 
– доля населения РФ, обеспе-
ченного качественной питьевой 
водой из систем централизован-
ного водоснабжения, в период 
реализации проекта должна уве-
личиваться с 87,5% в 2018 году 
до 90,8% к 2024 г.

Анна Попова отметила, что 

в настоящее время Роспотреб-
надзор проводит работу по гар-
монизации показателей безо-
пасности и качества питьевой 
воды с наилучшими мировыми 
практиками, исследование ведут 
28 научно-исследовательских 
институтов. Руководитель Рос- 
потребнадзора сообщила, что 
специалисты Службы планируют 
через несколько лет представить 
онлайн-карту с индикаторами ка-
чества воды в регионах РФ.

Николай Николаев зая-
вил, что экономическая модель 
управления водными ресурса-

ми остаётся убыточной. По его 
словам, одна из самых страш-
ных проблем – это отсутствие 
отношения к воде именно как 
объекту управления. Он также 
отметил, что нужны системные 
законодательные решения. 

В своем выступлении Юрий 
Цветков отметил, что Мин-
транс России и Росморречфлот 
проводят активную работу по 
переориентации грузопотока на 
внутренний водный транспорт 
с целью реализации его значи-
тельного потенциала как самого 
экологичного вида транспорта, 
позволяющего ослабить нега-
тивное воздействие большегруз-
ного автопарка на окружающую 
среду и дорожную сеть. 

Работали секции по зако-
нодательному обеспечению ох-
раны, защиты и использования 
подземных вод, по восстановле-
нию сквозного судоходства на 
единой глубоководной системе 
европейской части России, рас-
сматривался Федеральный про-
ект «Оздоровление Волги».

В работе секции, посвящен-
ной повышению эффективности 
использования водных ресур-
сов при мелиорации и ороше-
нии, приняли участие первый 
зампредседателя Комитета РФ 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Сергей Митин, замдирек-
тора Департамента мелиорации 
Минсельхоза России Людмила 
Кочеткова и др. Академик РАН 
Борис Кизяев поднял вопрос о 
необходимости совершенство-
вания системы и создания еди-
ного органа управления водным 
хозяйством страны. 

Фонд имени В.И. Вернад-
ского традиционно выступил 
партнером Конгресса и иниции-
ровал проведение двух круглых 
столов, одним из модераторов 
которых выступила исполни-
тельный директор Фонда Ольга 
Плямина. Круглый стол «На-
правления и цели государствен-
ного управления энергетикой 
в сфере водопользования. Как 
найти баланс между природоох-
ранными задачами и развитием 
отрасли?» стал продолжением 
дискуссии прошлогоднего Вод- 
ного конгресса в части устра-
нения нормативно-правовых 
барьеров при использовании 
водных объектов для производ-
ства электроэнергии. Второй 
круглый стол, который прохо-
дил в тот же день, был посвящен 
другой важной теме – «Водное 
законодательство: донастройка 
системы. Совершенствование 
системы нормирования». Для 
обсуждения этого вопроса был 

III  ВОДНЫЙ  КОНГРЕСС

Конференция организована 
по решению Правительства РФ 
Роспотребнадзором при участии 
МИД России.

Российскую делегацию пред-
ставляли Руководитель Рос- 
потребнадзора, Главный сани-
тарный врач РФ Анна Попова, 
замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков, а также представители Мин-
бороны России и Минпромторга 
России. 

Председатель Конференции 
Анна Попова, открывая Форум, 
отметила, что особым направ-
лением биологической науки 

является синтетическая био-
логия, в этой области работает 
более 100 крупных лаборато-
рий по всему миру. Имеющиеся 
технологические перспективы 
синтетической биологии пред-
ставляют непреодолимый инте-
рес для сил, заинтересованных в 
преднамеренном использовании 
патогенных биологических аген-
тов. «Национальный антитерро-
ристический комитет говорит о 
нарастающей угрозе использо-
вания биологических патогенов 
для совершения террористиче-
ских актов. Безусловно, когда 
мы сегодня живем в окружении 
огромного количества, а их се-

годня в мире более 200 лаборато-
рий, проводящих исследования, 
не открыто финансирующийся 
в большей степени министер-
ством обороны США, все эти 
риски нарастают и все эти риски 
становятся все более очевидны-
ми и, к сожалению, реальными», 
– подчеркнула глава Роспотреб-
надзора.

Сергей Рябков выступил со-
председателем Конференции и 
сделал доклад по теме «КБТО: на 
полпути к Обзорной конферен-
ции 2021 г.». В своем выступле-
нии он, в частности, отметил: «С 
2001 г. ввиду неконструктивной 
позиции США остается забло-

кирован переговорный процесс 
по протоколу к Конвенции с 
эффективным механизмом ве-
рификации. Не прекращаются 
попытки переписать историю 
утверждениями, что КБТО яко-
бы не проверяема, и работа в 
данной сфере является беспер-
спективной… На этом фоне 
странно и несуразно выглядят 
попытки США, блокирующих 
возобновление переговоров по 
верификационному механизму 
КБТО, получить односторонний 
доступ на интересующие их за-
рубежные микробиологические 
объекты, про которые они не 
устают распространять инфор-

КОНФЕРЕНЦИЯ ПО БИОБЕЗОПАСНОСТИ

отдела в сетевом издании «Ин-
тернет-газета «Ваши новости»; 
по Серовскому одномандатному 
избирательному округу № 174 
(Свердловская обл.) – Игорь Ру-
заков, член ЦС, Председатель 
Совета РО РЭП «Зелёные» в 
Свердловской области. Также 
состоялось выдвижение списка 
кандидатов в депутаты Заксо-
брания г. Севастополя второго 
созыва. Список из 16 кандида-
тов возглавили Вячеслав Горелов, 
депутат Заксобрания г. Севасто-
поля, Председатель постоянного 
комитета по градостроительству 
и земельным вопросам, он же 
стал кандидатом в депутаты по 
одномандатному избиратель-
ному округу № 3 и Сергей Ка-
жанов, депутат Заксобрания г. 
Севастополя, член постоянного 
комитета по градостроительству 
и земельным вопросам (по зако-
ну Партия освобождена от сбора 
подписей при выдвижении кан-
дидатов в депутаты Госдумы, так 
как имеет своих представителей 
в региональных парламентах, 
а севастопольским кандидатам 
нужно будет собрать порядка 
1500 подписей).

Перед началом Съезда де-
легаты почтили память лидера 
дагестанских «Зелёных», члена 
Президиума Росэкоакадемии, 
д.б.н., проф. Гайирбега Магомедо-
вича Абдурахманова (05.11.1942-
23.07.2018).

Открывая Съезд, Председа-
тель Партии «Зелёные» Анато-
лий Панфилов обратил внимание 
делегатов на успехи «зелёных» 
в ведущих странах мира. Про-
шедшие недавно выборы в Евро-
парламент продемонстрирова-
ли, что баланс сил в Евросоюзе 
значительно изменился в пользу 
«зелёных». Наибольшего успеха 

«зелёные» добились в Германии, 
выйдя на 2-е место после партии 
А.Меркель. И на следующих вы-
борах в Германии «зелёные» ре-
ально могут победить.

Зампредседателя Партии 
«Зелёные» Георгий Дзасохов в 

своём выступлении отметил, что 

«разве не настало время, чтобы 
«Зелёные» были представлены в 
Госдуме РФ?» Он призвал Пар-
тию поддержать и сосредото-
читься в первую очередь на тех 
регионах, где «Зелёные» уже не 
первый год занимают устойчи-
вую позицию.

Зампредседателя Партии, 
Председатель Совета РО в Мо-
сковской области Алексей Гусен-
ков призвал делегатов активнее 

участвовать в выборах на уровне 
муниципальных районов. И рас-
сказал об опыте участия «Зелё-
ных» в выборах в Подмосковье. 

Член ЦС РЭП «Зелёные», 
Председатель Совета РО Пар-
тии в Красноярском крае Сергей 
Шахматов также считает, что 
важно активно участвовать в 
районных выборах. На приме-
ре участия в выборах в Красно-

ярске и Норильске он призвал 
коллег по Партии не поднимать 
общие вопросы, а говорить с на-
селением о конкретных экологи-
ческих проблемах региона.

Председатель Совета РО Пар-
тии в Республике Башкортостан 
Руфина Шагапова отметила, что 

в настоящее время в республике 
около 70 «зелёных» депутатов, а 
отделение Партии планирует уве-
личить эту цифру до 300.

Член ЦС Партии, Председа-
тель Совета РО в Хабаровском 
крае, д.полит.н., проф. Виктор 
Сайков отметил, что исключи-
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мацию, не соответствующую 
действительности, и просто слу-
хи. Непонятно, зачем им нужно 
инспектировать такие объекты, 
если они отрицают возможность 
верификации в рамках КБТО».

В ходе первого дня участни-
ки обсудили ряд вопросов, по-
священных предупреждению 
рисков биобезопасности, свя-
занных с угрозой естественного 
и преднамеренного распростра-
нения инфекционных болезней, 
а также укреплению режима 
КБТО. Специальная панельная 
сессия была посвящена исполь-
зованию мобильных противо-
эпидемических формирований 

в качестве инструмента для 
обеспечения биобезопасности. 
Особый интерес вызвала сессия 
по науке, на которой был пред-
ставлен обзор научных иссле-
дований, относящихся к сфере 
деятельности КБТО. Участни-
ки дискуссии обсудили такие 
острые вопросы, как возмож-
ность генетических манипуля-
ций с помощью CRISPR/Cas си-
стем, генетической инженерии, 
позволяющей осуществлять 
оживление особо опасных ви-
русов de novo, современные воз-
можности синтетической био-
логии. Роспотребнадзором была 
подчеркнута необходимость 
нормативного закрепления на 
глобальном и национальном 
уровнях новой системы оценки 

рисков и новых методов кон-
троля синтетической биологии 
и необходимости разработки и 
внедрения критериев отнесения 
научных исследований к пробле-
матике КБТО.

Второй день конференции 
будет посвящён вопросам раз-
работки вакцин против опасных 
инфекций, обеспечению био-
безопасности при проведении 
массовых мероприятий и ин-
ституциональному укреплению 
КБТО. Особое внимание участ-
ники конференции уделили под-
готовке к 9-ой обзорной Конфе-
ренции КБТО 2021 г., накануне 
которой в России пройдет III 
Международная конференция 
по биобезопасности.

НИА-Природа

тельно важно формировать у 
населения экологическую куль-
туру. Он также считает, что для 
выборов важен единый пиаров-
ский девиз.

Зампредседателя Партии, 
зампредседателя Общественно-
го совета при Росприроднадзо-
ре Елена Гришина предложила 

взять под контроль отделений 
Партии проекты, которые реали-
зуются в регионах в рамках нац- 
проекта «Экология». Она также 
предложила создать в регионах 
совместно с террорганами Рос-
природнадзора учебные центры 
по подготовке общественных 
экологических инспекторов.

Председатель Совета РО 
Партии в Кабардино-Балкарии, 
депутат Парламента КБР, д.б.н., 
проф. Сафарбий Шхагапсоев на-

помнил делегатам, что прошло 5 
лет успешного участия «зелёных» 
КБР в выборах в Парламент рес- 
публики, и этот опыт важен для 
всех, кто участвует в выборах.

На Съезде Анатолий Пан-
филов лично вручил партийный 
билет Александру Рявкину, кото-
рый в марте этого года возглавил 
Российскую независимую эко-
логическую экспертизу. А. Ряв-
кин поблагодарил за доверие и 
отметил, что Партия «Зелёных» 
должна занимать достойное мес- 

то на политическом ландшафте 
России.

НИА-Природа

25 июня Счетная палата 
РФ открыла на 2 месяца «Го-
рячую линию» по проблемам 
экологии для мониторинга 
нацпроекта «Экология». 

25 июня в Санкт-Петер-
бургском горном универси-
тете Председатель СФ Вален-
тина Матвиенко выступила 
на церемонии открытия VI 
Молодежного Мирового не-
фтяного совета – Форума бу-
дущих лидеров. 

25 июня Председатель СФ 
Валентина Матвиенко в фор-
мате «открытого диалога» 
провела встречу сенаторов с 
Министром РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Александром Козловым.

25 июня Комитет Госду-
мы по природным ресурсам, 
собственности и земельным 
отношениям рекомендовал 
принять во втором чтении 
правительственный законо-
проект о распространении 
программы «Дальневосточ-
ный гектар» на Бурятию и За-
байкальский край.

25 июня в подмосковном 
Конгрессно-выставочном цен-
тре «Патриот» начал свою ра-
боту V юбилейный Междуна-
родный военно-технический 
форум «Армия-2019» – круп-
нейший в Восточной Европе в 
области безопасности. 

25 июня прошло заседание 
секции №8 НТС Ростехнадзо-
ра «Методическое обеспече-
ние экспертизы промбезопас-
ности».

25 июня проектный офис 
федерального проекта «Чи-
стая страна» Минприроды 
России провел в Доме Прави-
тельства Московской области 
обучающий семинар по ре-
ализации проекта для пред-
ставителей 35 субъектов РФ.

25-27 июня в пригородах 
сербских городов Ниш, Про-
купле, Алексинац прошли 
крупномасштабные междуна-
родные учения спасателей по 
ликвидации последствий ЧС.

26 июня СФ одобрил 
изменения в ФЗ «О защи-
те населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного 
характера» и ФЗ «Об аварий-
но-спасательных службах и 
статусе спасателей».

26 июня в ходе пленарно-
го заседания Госдума приня-
ла в первом чтении прави-
тельственный законопроект, 
предусматривающий созда-
ние федеральной схемы обра-
щения с отходами I и II клас-
сов опасности.

26 июня на заседа-
нии Госдумы РФ в пер-
вом чтении принят за-
конопроект «О внесении 
изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ в ча-
сти уточнения объектов гос- 
экоэкспертизы на Байкаль-
ской природной территории».

26 июня на заседании 
Госдумы РФ в первом чтении 
приняты поправки КоАП 
РФ, предусматривающие 
усиление ответственности 
за нарушения в области ры-
боловства и сохранения вод- 
ных биоресурсов.

26 июня глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин провел совещание 
по вопросу ликвидации не-
санкционированных свалок 
на территории Забайкаль-
ского края.

26 июня в Москве на 
доме № 2 по ул. Серафи-
мовича состоялась торже-
ственная церемония откры-
тия мемориальной доски 
Николаю Алексеевичу Шило 
– геологу, директору Севе-
ро-Восточного комплексно-
го НИИ Дальневосточного 
НЦ АН СССР, академику, 
Герою Соцтруда, Лауреату 
Госпремии, организованная 
Роснедрами, Ассоциацией 
геологических организаций 
и АО»Росгеологией».

26 июня глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев по-
бывал на месте природных 
пожаров на территории Ря-
занской области. 

26 июня представители 
WWF и Greenpeace передали 
в Администрацию Президен-
та РФ 163 098 подписей граж-
дан, обеспокоенных судьбой 
лесов и рек. 1 июля вступают 
в силу поправки к Лесному 
кодексу, которые лишат леса 
вдоль нерестовых водоёмов 
охранного статуса.

26 июня WWF завершил 
учет сайгаков в заказнике 
«Степной» Астраханской об-
ласти и заповеднике «Черные 
земли» Калмыкии с примене-
нием беспилотных летатель-
ных аппаратов.

27 июня в Вологде гу-
бернатор области Олег Кув-
шинников и Руководитель 
Росводресурсов Дмитрий 
Кириллов обсудили водохо-
зяйственную обстановку в 
регионе и участие области в 
нацпроекте «Экология». 

27 июня в Казани состоя-
лась Коллегия Россельхознад-
зора под председательством 
Сергея Данкверта, посвящён-
ная итогам и перспективам 
внедрения электронной ве-
теринарной сертификации, а 
также федерального госнад-
зора ветпрепаратов.



5 июня в День эколога состоялись экоуроки в 400 дошкольных 
учреждениях Нижегородской области. В детсад № 31 «Лесная сказ-
ка» Автозаводского района юных экологов приехали поздравить 
представители Минприроды области, Комитета по экологии и при-
родопользованию Заксобрания, ВООП. Воспитанникам был вручен 
знак ВООП «Юный друг природы», а также «Экосказки».

5 июня на пляже «Амуркабель» в Хабаровске прошла акция «Береги 
берега». Совместно с волонтёрами Председатель отделения ВООП Вла-
димир Сидоров, депутат Закдумы края Сергей Ромашков и председатель 
молодежной ОП Евгений Солоненко очистили берега от мусора. 

8 июня в Северной Осетии на о. Бекан прошла экоакция «Сохра-
ним Бекан» по очистке от мусора прибрежной территории с участи-
ем сотрудников Минприроды республики, ВООП, Экоцентра «Барс», 
Всероссийского студенческого корпуса спасателей, юннатов, волонте-
ров – всего более 100 человек. Собрано около 150 мешков мусора.

10 июня в Заксобрании Нижегородской области состоялась тор-
жественная церемония награждения победителей областного конкурса 
студенческих работ «Экология: проблемы и решения», организован-
ного Комитетом Заксобрания по экологии и природопользованию со-
вместно с областным отделением ВООП. В конкурсе приняли участие 
более 50 студентов из 7 высших учебных заведений и 9 техникумов.

10-11 июня во Владикавказе в Северо-Кавказском горно-ме-
таллургическом институте прошла Конференция «Рациональное 
использование природных ресурсов – основа развития горных тер-
риторий», организованная ВООП, Минприроды РСО – Алания и др. 

11 июня в г. Тольятти на аллее по ул. Карла Маркса посажены но-
вые деревья. Организатором акции выступил Горэкосовет. Как сооб-
щил руководитель тольяттинского отделения ВООП Денис Радченко, 
деревья предоставила ГК «ЭкоВоз». 

12 июня в Хабаровске на ул. Фурманова состоялась акция 
«Экодвор». Жители поучаствовали в розыгрыше контейнеров для раз-
дельного сбора мусора, пополнили свои знания о переработке отходов. 
«В крае действует проект «Охота за батарейками». На сегодняшний мо-
мент мы собрали уже около трех тонн этих опасных отходов. Уже более 
200 организаций приняло участие в нашем проекте», – рассказал Пред-
седатель краевого совета ВООП Владимир Сидоров. 

12 июня – в День России и День города Пензенское РО ВООП при-
няло участие в уличном фестивале «Добрая Пенза». В рамках фестиваля 
прошел увлекательный и полезный мастер-класс «Отходы – в доходы!».

14 июня проект «Трасса – общественный экоконтроль» Нижегород-
ского областного отделения ВООП стал победителем 1 конкурса Фонда 
президентских грантов 2019 г. Планируется проведение не менее 90 ис-
пытаний моторного топлива на предмет соблюдения экотребований и 
450 замеров ПДК выбросов загрязняющих веществ вблизи 45 АЗС. 

14 июня на Камчатке прошел пленум, посвященный 60-летию крае-
вого отделения ВООП с участием спикера краевого парламента Валерия 
Раенко, который отметил, что депутаты активно работают с экологами, 
по мере возможности помогают решать самые острые вопросы. Сегод-
ня краевое отделение – это свыше 8 тысяч человек, отделения почти во 
всех районах, 9 экодинастий, сотни значимых побед. Председатель пре-
зидиума краевого отделения ВООП Тамара Куринова подчеркнула, что 
после создания в 1959 г. это была единственная организация на полуо-
строве, способная решать экологические проблемы. 

18 июня металлурги Среднеуральского медеплавильного завода 
и представители Свердловского отделения ВООП навели порядок на 
берегу реки Тёмная – с 2 га прибрежной полосы собрали мусор, ко-
торый пришлось вывозить на двух КАМАЗах.

20 июня Сергиево-Посадское отделение ВООП опубликовало 
коллективное обращение к Президенту России с просьбой о прекра-
щении строительства мусорного полигона вблизи Троице Сергиевой 
Лавры. Свое обращение экологи назвали последней надеждой на 
справедливое разрешение конфликта. 

20 июня в пешеходной зоне Страстного бульвара Москвы откры-
лась экспозиция «Лица «зеленой» России», организованная Экопа-
латой России в рамках проекта «Лица «зелёной» России: экология, 
здоровый образ жизни и волонтёрство». Главная задача – сделать 
узнаваемыми в обществе лица нового поколения эколидеров. ВООП 
представляет первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулму-
хамедов. Проекты «Общественная экоинспекция XXI века», «Реше-
ние проблемы отходов на всем жизненном цикле», «Россия – экодо-
нор России», «ЭкоПост», реализуемые ВООП, получили поддержку 
органов власти, общественности, научных и деловых кругов. 

20 июня жители с. Троицкое Хабаровского края приняли эста-
фету акции «Береги Берега» в рамках Всероссийского проекта «Вода 
России. Чистые берега Евразии». На очистку береговой полосы Аму-
ра вышло более 60 волонтеров, ликвидировано несколько несанкци-
онированных свалок, очищено более 1 км береговой полосы. Акция 
проходит в крае в рамках проекта «Сохранение уникальных водных 
объектов» при поддержке МПР края и ВООП.

21 июнь на совещании в правительстве РСО-Алания член Прези-
диума РО ВООП Зураб Майрансаев представил результаты рейдов по 
выявлению свалок бытового мусора. Глава Северной Осетии Вячеслав 
Битаров призвал префектов городских округов «не отсиживаться в сво-
их кабинетах». На совещании критиковалась деятельность регионально-
го оператора в сфере обращения с ТКО за нерегулярный вывоз отходов. 

На 25 июня подведены итоги российского этапа Международной 
акции «Чистые берега Евразии-2019», организованного ЮНЕП, Между-
народной ассоциацией озерных регионов под патронажем Минприроды 
России при поддержке Фонда им. В.И. Вернадского и ВООП. Во многих 
регионах акция прошла под флагами экосубботника «Зеленая Весна». 

25 июня первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулмуха-
медов передал комплект аппаратуры для контроля за действующими 
полигонами для размещения ТКО членам Молодёжного совета Архан-
гельска, которым предстоит первыми выйти на дежурство на «ЭкоПост» 
ВООП. Членам поста переданы газоанализатор, дозиметры для радиа-
ционного контроля и маломерные дроны – для визуального контроля.

25 июня школьники из трудовых отрядов очистили берег пляжа 
Юго-Западного жилмассива Новосибирска. Шестой год подряд на 
этом пляже проходит экоакция и каждый раз убирают берег школь-
ники. Как отметил зампредседателя Новосибирского РО ВООП 
Дмитрий Шахов: «Их организовать легче, чем убедить отдыхающих 
следить за порядком на берегу. Необходимо зародить в обществе 
идею, что не мусорить – это модно». 

25 июня в Челябинске прошло первое заседание Рабочей группы 
по проекту рекультивации городской свалки в рамках федерального 
проекта «Чистая страна». На нем представители Минэкологии области 
и предприятия РосРАО встретились с членами экоорганизаций для об-
суждения замечаний и предложений общественности. «Челябинская 
городская свалка ежечасно производит до 7000 кубометров выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный воздух. Наша задача состоит в 
том, чтобы максимально быстро запустить данный проект», – отметил 
первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухамедов. 

26 июня при поддержке Пермского отделения ВООП проведена 
первая в регионе экоакция «ЭкоПикник» в архитектурно-этногра-
фическом музее «Хохловка». В рамках фестиваля протестированы 
экоэкскурсии по «Хохловке», которые познакомили посетителей с 
биоразнообразием природной территории музея. Одной из ведущих 
тем стал раздельный сбор мусора. На территории музея работало 19 
площадок эконаправленности, состоялись лекции, кинопоказы.

27 июня состоялась акция по очистке берегов Симаковского 
карьера (Кировской обл.) с участием представителей Минэкологии 
области, ВООП и др. С береговой линии протяженностью 5 км было 
собрано более 90 мешков мусора объемом по 100 л. Как сообщил 
корреспонденту ГТРК «Вятка» Председатель Кировского РО ВООП 
Константин Окулов, активисты скоро смогут контролировать нега-
тивное воздействие на окружающую среду с помощью современного 
оборудования, которое должно поступить в область для участников 
нового проекта «ЭкоПост».

27 июня представители Пензенского регионального отделения 
ВООП совместно с эковолонтерами различных организаций прове-
ли экосубботник на территории государственного Лермонтовского 
музея-заповедника «Тарханы».

30 июня Пензенское РО ВООП в парке им. В.Г. Белинского про-
вело общегородское мероприятие «День защиты от экологической 
опасности». Отв. секретарь ЦС ВООП, Председатель Пензенского 

РО ВООП Ольга Плямина передала слова приветствия от Предсе-
дателя ЦС ВООП Владимира Грачева. Она призвала жителей Пензы 
активнее включаться в сбор использованных батареек, участвовать 
в мероприятиях ВООП. Жители города смогли принять участие в 
квест-игре «Юный эколог», мастер-классах «Отходы – в доходы!», в 
акции «Сдашь батарейку – получишь конфетку».

РОССИЯ В ХХI ВЕКЕ
5-6 июня в Российской академии наук состоялся Меж-

дународный научно-практический форум «РОССИЯ В ХХI 
ВЕКЕ: ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ, РИСКИ И РЕШЕНИЯ», орга-
низованный Комиссией РАН по изучению научного на-
следия академика Н.Н. Моисеева, факультетом глобаль-
ных процессов МГУ им. М.В. Ломоносова, Институтом 
этнографии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая 
РАН, Минобрнауки России и Росэкоакадемией.

На Форум съехались участ-
ники из 32 российских регионов 
и 28 иностранных участников 
ряда стран (Беларусь, Казахстан, 
Кыргызия, Молдова, Украина, 
Сербия, Австрия, Италия, США, 
Китай, ОАЭ и др.), представляю-
щих научные и образовательные 
организации. 

Пленарное заседание Форума 
5 июня открыл вице-президент 
РАН, сопредседатель Оргкомите-
та, академик РАН Юрий Балега. 
В его вступительном сообщении 
подчеркивалось, что концепция 
Форума исходит из того, что гео-
политические изменения в мире 
в течение последних десятилетий 
требуют глубокого осмысления, 
широкого междисциплинарного 
обсуждения, многостороннего 
научного анализа причин и их 
последствий. Рассмотрение на Фо-
руме геополитических изменений 
в мире в течение последних деся-
тилетий показало актуальность 
положения академика Никиты 
Моисеева о том, что западные ци-
вилизации не способны понять, 
сколь важно для всей планеты 
иметь сильную Россию, интеллект 
и ресурсы которой могут сыграть 
выдающуюся роль в утверждении 
нового равновесия человечества 
и природы… Эта мысль ученого, 
прозвучавшая 20 лет назад в его 
последнем в жизни публичном 
докладе «Россия в системе госу-
дарств ХХI века» вновь и вновь 
цитировалась и обсуждалась в 
ходе работы Форума. 

Начало Форума, совпавшее 
со Всемирным днем окружающей 
среды и Днем эколога в России, 

было ознаменовано пленарным 
докладом сопредседателя Про-
граммного комитета Форума, чле-
на Президиума Росэкоакадемии, 
академика РАН Валерия Черешне-
ва «Мировые проблемы прогно-
зирования в глобализирующемся 
мире», в котором глобальные 
экологические вызовы были увя-
заны с необходимостью решения 
острых проблем здравоохранения 
и медицины на новой техноло-
гической основе, чтобы снизить 
риски физической и социальной 
деградации человечества.

Сопредседатель Программно-
го комитета Форума, Герой Соц- 
труда, академик РАН Михаил 
Залиханов отметил в своем пле-
нарном докладе «Россия и Запад: 
глобальные вызовы и проблемы» 
геополитическое противоречие: 
экономические интересы США 
перечеркивают политические 
процессы наметившейся с распа-
дом СССР цивилизационной па-
радигмы – «единого человечества 
вне наций и рас», а также начав-
шуюся в 90-х гг. прошлого века ре-
ализацию концепции устойчивого 
развития, в основе которой лежит 
сохранение окружающей среды и 
природных ресурсов для будущих 
поколений за счет применения но-
вых технологий. Примечательно 
заключение академика М. Зали-
ханова, в котором он, предваряя 
пленарные заседания Форума 6 
июня – в Пушкинский день в Рос-
сии и День русского языка, заявил: 
«Сегодня в связи с попытками 
западных стран разрушить исто-
рический союз многочисленных 
народов России, а также в связи 

с нападками на ее культуру, осо-
бенно русский язык, я, как пред-
ставитель малых народов Кавказа 
заявляю: без этого исторического 
союза, скрепленного обогащен-
ной культурой и русским языком, 
невозможно отстоять нашу го-
сударственность, русскую куль-
туру, историю. Без России нет 
перспективы развития малых 
народов в условиях хищнической 
военно-политической и экономи-
ческой политики западных стран. 
Берегите русскую культуру, люби-
те Россию и в праздники и в труд-
ные для нее дни!»

Пленарные доклады, пред-
ставленные проф. Вальтером 
Кофлером (Австрия), проф. Нгу-
еном Куанг Гуаном (Въетнам), 
Здравко Витошевичем (Сербия) 
показали актуальность проблем, 
вынесенных на обсуждение Фо-
рума и историческую роль Рос-
сии на современном этапе. 

Программным комитетом 
Форума были определены секции 
Форума и их научные руководи-
тели: «Глобализирующийся мир в 
условиях нестабильности и уси-
ливающейся неопределенности» 
(проф. Ильин И.В.); «Мировая 
экономика и международные от-
ношения перед лицом глобальных 
вызовов: проблемы идентично-
сти, этнополитических отно-
шений; ключевые илы, факторы 
регионального развития с учетом 
экологических и природно-ре-
сурсных аспектов» (акад. РАН 
Барановский В.Г.); «Научно-тех-
нологические решения в противо-
действии техногенным, биоген-
ным, социокультурным угрозам, 
терроризму и идеологическому 
экстремизму, киберугрозам и 
иным источникам опасности для 
общества, экономики и государ-
ства» (акад. РАН Чехонин В.П.); 
«Россия, гражданское общество 
и глобальные вызовы» (чл.-корр. 
РАН Захаров В.М.); «Глобали-
зация и перспективы будущего 

жизнеустройства» (акад. РАН 
Колесников С.И.); «Молодежь и 
образование: вызовы и риски в век 
глобализации» (акад. РАО Цвет-
кова Л.А.); «Пространственная 
экономика в России: демографиче-
ские, инфраструктурные и тех-
нологические аспекты» (проф. 
Воронова Т.А.); «Религиозно- 
этнические аспекты и этно-на-
циональные вопросы безопасно-
сти России в условиях глобализа-
ции» (проф. Григорьев В.П., проф. 
Решетова М.В.); «Научно-тех-
нологические и социально-эко-
номические решения по созда-
нию условий достойной жизни и 
свободного развития человека» 
(акад. РАН Черешнев В.А., проф. 
Барматова С.П.); «Историческая 
память как фактор формиро-
вания гражданско-патриотиче-
ского мировоззрения молодежи» 
(акад. РАН Чубарьян А.О.).

Отличительной особенно-
стью Форума стало проведение 
молодежных конкурсов на луч-
шее эссе «Современная карти-
на мира глазами молодежи» и 
на лучшие молодежные идеи, 
проекты по созданию условий 
достойной жизни людей под де-
визом «Россия укрепляется та-
лантом и энергией молодых!». В 
Оргкомитет поступило 521 эссе 
и 54 молодежных проектов.

Другой отличительной чер-
той Форума стали научные ме-
роприятия в более чем 30 вузах 
России и Беларуси, проведен-
ные в рамках Форума и по его 
проблематике, в которых при-
няли участие более 4100 чело-
век. Был учрежден Институт 
региональных представителей 
Оргкомитета, который  коорди-
нировал проведение научных 
мероприятий в рамках Фору-

ма. Символично, что старт этих 
мероприятий состоялся в РАН 
4 марта на ХХVII Моисеевских 
чтениях «Ноосферные взгляды 
В.И. Вернадского в теории уни-
версального эволюционизма 
Н.Н. Моисеева». Ключевой до-
клад этих чтений проф. Глазаче-
ва С.Н. и проф. Анисимова О.С. 
«Методологические предпосыл-
ки образовательной парадигмы: 
поиск мировоззренческих уни-
версалий» подтвердил актуаль-
ность моисеевской концепции 
универсального эволюционизма 
для понимания современной 
картины мира. Последовавшие 
затем конференции расширили 
не только географию Форума, 
но и научную проблематику: 
«Новая реальность: Россия и 
глобальные вызовы» (СКФУ); 
«Человек и его будущее в техно-
логической реальности» (Ново-
сибирский гостехуниверситет); 
«Геополитические вызовы и со-
циализация молодежи» (Брян-
ский филиал РАХиГС); «Память 
и идентичность. Кто пишет 
историю: особенности форми-
рования исторической памяти» 
(РГГУ); «Актуальные эколо-
го-политологические аспекты 
современности» (Донецкий 
нацтехуниверситет); «Четвер-
тый технологический уклад и 
глобальные экологические ри-
ски» (Международный гос. эко-
логический институт им. А.Д. 
Сахарова БГУ); «Экологический 
императив технологического 
развития России» (ГУУ); «Брак и 
семья как ценности современной 
молодежи Беларуси» (Минский 
гос. лингвистический универ-
ситет); «Устойчивое развитие 
сельских территорий России, 
повышение уровня и качества 

В ШТАБ-КВАРТИРЕ ЮНЕСКО
17-21 июня в Париже в штаб-квартире ЮНЕСКО про-

шла 31-ая сессия Международного координационного 
совета (МКС) Программы ЮНЕСКО «Человек и биосфера».

31-ая сессия рассмотрела и 
одобрила принятие во Всемир-
ную сеть биосферных резерва-
тов Программы ЮНЕСКО «Че-
ловек и биосфера» 18 природных 
объектов из 12 стран. Одним из 
новых членов Всемирной сети 
биорезерватов стал природный 
парк «Эльтонский», расположен-
ный в Волгоградской области. 
Таким образом, сегодня Всемир-
ная сеть биосферных заповедни-
ков включает в себя 701 объект 
в 124 странах мира. «Биосфер-

ные заповедники способствуют 
формированию союза между 
научным миром и молодежью, 
между человечеством и окру-
жающей средой», – отметила в 
своём выступлении Гендиректор  
ЮНЕСКО Одрэ Азуле.

В работе сессии от Фонда 
имени В.И. Вернадского, явля-
ющегося официальным партне-
ром Российского комитета Про-
граммы «Человек и биосфера», 
принял участие Владимир Гра-
чев. Деловую программу его ви-

зита в штаб-квартиру ЮНЕСКО 
также входили встречи и обсуж-
дение дальнейшего сотрудниче-
ства по линии взаимодействия  
ЮНЕСКО с НПО, имеющими 
консультативный статус при 
ЮНЕСКО (Фонд – член Коорди-
национного совета Комитета по 
связи НПО – ЮНЕСКО). Состоя-
лись встречи с Сабиной Коломбо, 
руководителем Отдела межпра-
вительственных и неправитель-
ственных организаций Сектора 
внешних связей и общественной 
информации ЮНЕСКО Секре-
тариата ЮНЕСКО, и президен-
том Комитета по связи НПО –  

жизни населения» (Санкт-Петер-
бургский агроуниверситет).

Научные мероприятия в 
рамках Форума прошли также в 
Волгограде, Волжском, Грозном, 
Самаре, Пензе, Тольятти, Якут-
ске, Челябинске, Симферополе, 
Тамбове, Уфе. 

На Форуме состоялось че-
ствование лауреатов и победи-
телей молодежных конкурсов 
с вручением дипломов, а также 
Выставки-презентации работ 
ряда академиков, популяризиру-
ющих среди молодежи научные 
знания и достижения науки. Ла-
уреатами этого конкурса стали 
академик РАН, Герой Соцтруда, 
председатель Программного ко-
митета Форума М.Ч. Залиханов, 
чл.-корр. РАН, Герой России, 
летчик-космонавт Ю.М. Бату-
рин и академик РАН В.И. Ишаев. 
Активные представители орга-
низаций, принявшие деятельное 
участие в подготовке и проведе-
нии Форума были отмечены бла-
годарностью. 

На Форуме приняты науч-
но-практические рекомендации 
по поддержке отечественной 
науки, а также дополнению при-
оритетных технологических на-
правлений развития страны и 
отечественной науки.

Необходимо отметить се-
рьезную поддержку Форума со 
стороны РФФИ, Российского 
фонда мира и РАН. Грантополу-
чателем средств этих организа-
ций стал МНЭПУ как один из 
соорганизаторов Форума. 

С.А. СТЕПАНОВ, зампред-
седателя Оргкомитета,

ученый секретарь Форума, 
д.п.н., проф. МНЭПУ, член 

Президиума Росэкоакадемии 

ЮНЕСКО Мари-Клод Машон- 
Оноре.

В. Грачев встретился с По-
стоянным представителем РФ 
при ЮНЕСКО, Чрезвычайным и 
Полномочным послом РФ Алек-
сандром Кузнецовым и обсудил 
планы и перспективы совмест-
ной работы, мероприятия Фон-
да по линии ЮНЕСКО для про-
движения интересов России и 
формирования партнерств НПО 
в интересах устойчивого разви-
тия, а также участие Фонда в ме-
роприятиях ЮНЕСКО (в 207-й 
сессии Исполнительного совета 
и 40-й сессии Генконференции, 

Ф о р у м е 
НПО – 
ЮНЕСКО 
 и др.).

В . А . 
Г р а ч е в 
во время посещения Сектора 
естественных наук ЮНЕСКО 
встретился с Н.А. Цивадзе, отве-
чающей за проведение Между-
народного года Периодической 
таблицы Менделеева, для обсуж-
дения мероприятий и участия в 
них Фонда. 

На встрече в Представи-
тельстве Россотрудничества во 
Франции – Российском центре 

науки и культуры в Париже 
(РЦНК) обсудили вопросы взаи-
модействия и совместных меро-
приятий. В рабочий план РЦНК 
в Париже на 2020 год вошли два 
мероприятия, организуемые 
Фондом, – выставка, посвящен-
ная В.И. Вернадскому, и фотовы-
ставка, отражающая богатство и 
разнообразие природы России. 

Андрей ЧЕШЕВ

ТРАНСГРАНИЧНЫЕ БИОСФЕРНЫЕ РЕЗЕРВАТЫ
14 июня по инициативе Комиссии Парламентского 

Собрания по вопросам экологии, природопользования 
и ликвидации последствий аварий в Витебской области 
(Беларусь) на базе туркомплекса «Красный Бор» состо-
ялись парламентские слушания «О ПЕРСПЕКТИВАХ СО-
ЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ТРАНСГРАНИЧ-
НЫХ БИОСФЕРНЫХ РЕЗЕРВАТОВ».

Открывая слушания, Пред-
седатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по вопросам 
экологии, природопользования 
и ликвидации последствий ава-
рии Галина Филиппович отмети-
ла, что впервые необходимость 
создания трансграничных биос-
ферных резерватов Союзно-
го государства была озвучена 
1-2 ноября 2017 г. в Брянске на 
50-м заседании постоянно дей-
ствующего семинара при Пар-
ламентском Собрании Союза 
Беларуси и России по вопросам 
строительства Союзного госу-
дарства «Актуальные проблемы 
и приоритеты экологической 
политики России и Беларуси в 
рамках Союзного государства». 
Г. Филиппович подчеркнула, что 
цель слушаний – определение 

приоритетных направлений со-
трудничества Беларуси и России 
в области охраны и устойчивого 
использования трансграничных 
ООПТ, обсуждение возможно-
сти создания и целесообразно-
сти функционирования двусто-
ронних биосферных резерватов, 
выявление проблем, препят-
ствующих устойчивому соци-
альному развитию ООПТ, и раз-
работка мер по их преодолению.

С докладами о трансгранич-
ных резерватах как объектах 
Всемирной сети биосферных 
резерватов выступили Валерий 
Неронов и Наталья Рыбянец – 
заместители председателей Рос-
сийского и Белорусского коми-
тетов по Программе ЮНЕСКО 
«Человек и биосфера». Началь-
ник Управления биологического 

и ландшафтного 
р а з н о о б р а з и я 
Минприроды Бе-
ларуси Николай 
Свидинский крат-
ко рассказал об 
истории и состо-
янии ООПТ Бе-
ларуси, отметив, 
что подписанное 
главами Минприроды России и 
Беларуси 30 сентября 2017 г. на 
форуме по ООПТ в Сочи Со-
глашение о создании трансгра-
ничной ООПТ «Заповедное По-
озерье» в 2018 г. было одобрено 
Советом Министров Беларуси.

На слушаниях также высту-
пили руководители ООПТ, на 
базе которых планируется со-
здать трансграничный биосфер-
ный резерват «Заповедное По- 
озерье»: нацпарка «Себежский», 
Псковская обл. (замдиректора 
Михаил Кубрышко), республи-
канского ландшафтного заказни-
ка «Освейский», Витебская обл. 
(Игорь Романюк). Директор нац- 
парка «Смоленское Поозерье» 
Александр Кочергин представил 

доклад о возможности создания 
трансграничного биосферного 
резервата на основе нацпарка и 
ООПТ Витебской области.

Директор подразделения 
Института комплексных иссле-
дований Большого Алтая Алтай-
ского гостехуниверситета, д.фи-
лол.н. Михаил Шишин рассказал 
об опыте создания биосферных 
территорий и трансграничного 
сотрудничества России и Казах-
стана на Алтае.

О проектной заявке «Преоб-
разование трансграничной при-
родоохранной территории «Запо-
ведное Поозерье» в биосферный 
трансграничный резерват с 
учетом требований Программы 
ЮНЕСКО «Человек и биосфера» 

(МАБ) рассказал руководитель 
Научно-исследовательской лабо-
ратории экологии ландшафтов 
Белорусского госуниверситета, 
к.г.н. Савелий Кузьмин. Сотруд-
ник Лаборатории биогеографии 
Института географии РАН, к.г.н. 
Николай Соболев представил док- 
лад на тему «Трансграничные 
биосферные резерваты – ключе-
вые территории Евразийской зе-
лёной инфраструктуры».

В слушаниях также приняли 
участие члены Рабочей группы 
Научно-консультативного со-
вета Парламентского Собрания 
по вопросам экологии, приро-
допользования и ликвидации 
последствий аварий: директор 
Международного государствен-

ного экологического 
института им. А.Д. 
Сахарова Белорусско-
го госуниверситета, 
д.ф.-м.н., проф. Сергей 
Маскевич; директор 
НИА-Природа, д.б.н., 
проф. Николай Рыбаль-
ский и доцент кафедры 
теории и истории права 

НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Елена Позднякова.

По итогам обсуждения 
участниками слушаний были 
приняты рекомендации.

В заключение следует выра-
зить благодарность начальнику 
Управления по обеспечению 
деятельности Комиссии Парла-
ментского Собрания Евгению 
Бондаренко и др. членам Секре-
тариата за прекрасно организо-
ванную работу слушаний и за 
возможность ознакомиться с по-
трясающей природой ландшафт-
ного заказника «Красный Бор».

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,  
Первый вице-президент  

Росэкоакадемии

Экологически образцовая
В Обнинске прошли мероприятия, посвященные 65-летию 

с момента пуска Первой в мире атомной электростанции. К 
этому событию была приурочена Научно-техническая конфе-
ренция «История, традиции, опыт, знания и кадры атомной 
энергетики как ресурсы развития в XXI веке». В этот же день 
состоялось заседание Общественного совета Госкорпорации 
«Росатом», на котором рассматривались и вопросы обеспече-
ния экологической безопасности.

В рамках заседания Президент Фонда им. В.И. Вернадского, член 
Общественного совета Госкорпорации «Росатом» Владимир Грачев 
подвел итоги конкурса «Экологически образцовая организация атомной 
отрасли», направленого на повышение эффективности выполнения 
мероприятий в рамках реализации экологической политики Госкорпо-
рации «Росатом» и выявление наиболее ответственных организаций в 
сфере охраны окружающей среды среди организаций атомной отрасли. 
Вручил награды победителям гендиректор Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев. 

В этом году (конкурс проводится с 2013 г.) в конкурсе приняли уча-
стие 52 экологически значимые организации атомной отрасли. В итоге 
призовые места распределились следующим образом: первое место от-
дали филиалу АО «Концерн Росэнергоатом» «Кольская АС», на втором 
– АО «ПО «Электрохимический завод»; «бронза» – у филиала АО «Кон-
церн Росэнергоатом» «Балаковская АС». Также семь компаний были от-
мечены в спецноминациях.

Фонд им. В.И. Вернадского

Защита экоправ
11 июня в Ситуационном центре правовых инициатив юриди-

ческого факультета МГУ им. М.В. Ломоносова состоялся круглый 
стол «Защита права на благоприятную окружающую среду в РФ».

Выступая на круглом столе, руководитель рабочего аппарата 
Уполномоченного по правам человека в РФ Владимир Лозбинев от-
метил, что необходимо выделить актуальные проблемы защиты 
права граждан на благоприятную окружающую среду, оценить роль 
власти, бизнеса и общества в их решении, а также попытаться вы-
работать рекомендации по совершенствованию механизмов защи-
ты. Председатель Общероссийского общественного экодвижения 
«Зеленая Россия» Константин Курченков сделал акцент на экостан-
дартизацию предприятий, которая проводится с целью снижения 
негативного воздействия на окружающую среду, обеспечение эко-
безопасности общества и улучшение условий труда работников. В 
работе круглого стола приняла участие исполнительный директор 
Фонда им. В.И. Вернадского Ольга Плямина. За последний год все 

больше людей принимает участие в экоакциях Фонда. Это еще раз 
подтверждает, что сегодня появилось достаточно много экологиче-
ски ответственных людей, которые стараются влиять на принятие 
решений, которые связаны с вопросами защиты окружающей среды.

Фонд им. В.И. Вернадского

Экоконференция в Крыму
12-14 июня в Судаке состоялась II Международная конференция 

по экологическим проблемам, организованная Фондом им. В.И. Вер-
надского, ГПНТБ России и Росзаповедцентром в рамках Пятого фо-
рума Крым-2019 «Книга. Культура. Образование. Инновации». 

Приветствия к участникам конференции направили Президент 
Фонда им. В.И. Вернадского Владимир Грачев, гендиректор ГПНТБ Рос-
сии Яков Шрайберг и директор Росзаповедцентра Андрей Барышников. 
Пленарное заседание конференции «Инновационные формы и содержа-
ние работы в области экологического просвещения» открыли представи-
тели Фонда им. В.И. Вернадского, которые рассказали об опыте Фонда в 
области системного подхода к экопросвещению населения России. Вто-
рой день конференции открылся встречей на тему: «Издательская дея-
тельность и полиграфическая продукция ООПТ как ресурс экопросвеще-
ния». Начальник Отдела информационного обеспечения и методологии 
экопросвещения и взаимодействия с общественными организациями 
Росзаповедцентра Вероника Лещинская представила передовой опыт из-
дательской, рекламной и просветительской деятельности заповедников.  

Фонд им. В.И. Вернадского

Объявлен конкурс
19 июня Фонд имени В.И. Вернадского и Минприроды Рос-

сии совместно с ВООП, Экспоцентром «Заповедники России» и 
МЭОО «Гринлайф» объявили о проведении II Всероссийского 
конкурса «ЛУЧШИЙ ЭКОВОЛОНТЕРСКИЙ ОТРЯД». 

Заявки принимаются до 30 сентября. Награждение победителей 
состоится 28-31 октября в рамках Всероссийской конференции по 
экообразованию. К участию в Конкурсе приглашаются волонтерские 
отряды, объединяющие граждан в возрасте от 10 и более лет, реали-
зовавшие социально-экологические проекты. Конкурс проводится по 
следующим номинациям: «Помогаем заповедникам»; «Эковолонтеры 
– рекам и озерам»; «Волонтеры леса»; «Эковолонтеры города»; «Мусо-
ру – нет!»; «Эковзгляд». Доп. информация о конкурсе размещена на 
сайте Фонда. Тел.: (495) 953-72-77; е-mail: ecovolonter@vernadsky.ru.

Елена ХМАРА, координатор Конкурса

Новости ВООП
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С докладом на тему «Об эф-
фективности использования 
статистической информации 
по показателям загрязнения 
окружающей среды, текущих за-
трат и инвестиций в основной 
капитал на охрану окружающей 
среды и эффективности межве-
домственного взаимодействия» 
выступила Наталья Шашлова 
– начальник Управления ста-
тистики сельского хозяйства и 
окружающей природной среды 
Росстата. Главные аспекты, ко-
торые были затронуты Натальей 
Шашловой, состояли в описа-
нии: 

1) Комплексной системы 
статпоказателей охраны окру-
жающей среды в РФ (утвер-
ждена приказом Росстата от 
17.11.2017 г. № 754 после одо-
брения Секцией статистики ре-
ального сектора экономики На-
учно-методологического совета 
Росстата и секцией статистики 
Центрального дома ученых РАН 
и размещена на Интернет-пор-
тале Росстата – www.gks.ru);

2) статистического от-
ражения показателей, содер-
жащихся в Целях устойчивого 
развития (ЦУР) и характеризу-
ющих вопросы природополь-
зования, охраны окружающей 
природной среды и некоторые 
смежные проблемы.

Что касается Комплекс-
ной системы статпоказате-
лей-2017 г., то при ее построе-
нии использовались следующие 
исходные моменты:

– наличие утвержденной 
методологии; фактическое про-
ведение федеральных статна-
блюдений; присутствие соответ-
ствующего сбора, обработки и 
представления данных по кон-
кретным формам статнаблюде-
ния в Федеральном плане стат- 
работ (ФПСР);

– доступность информации в 
виде публикации данных в офи-
циальных изданиях (докладах, 
госпрограммах, сборниках), раз-
мещения в сети Интернет и др.;

– наличие возможности про-
ведения в перспективе расче-
тов индикаторов, которые пока 
не используются и данные по 
которым не публикуются. Это 
касается, например, показателя 
углеродородоемкости, который 
рассчитывается как отношение 
объема выбросов парниковых га-
зов к ВВП страны в постоянных 
ценах. При этом информация об 
объеме выбросов парниковых 
газов и ВВП уже размещается в 
открытых источниках.

Комплексная система-2017 
включает введение, список со-
кращений, условные обозначе-
ния единиц измерения, перечень 
основных и сопутствующих 
статпоказателей состояния и ох-
раны окружающей природной 
среды (далее – ОПС) в РФ, а так-
же паспорты показателей, сгруп-
пированные по конкретным 
разделам. Кроме того, рассма-
триваемый документ содержит 
информацию о связи показате-
лей рассматриваемой Системы с 
международными целевыми по-
казателями охраны окружающей 
природной среды (рис. 1).

По состоянию на 2018 г. Си-
стема охватывала 84 основных 
показателя, разрабатываемых 
(собираемых, проверяемых, 
обобщаемых и представляемых 
в сводном виде) 16 субъектами 
официального статучета, т.е. в 
соответствующих министер-
ствах и ведомствах страны. При 
этом 80 из 84 показателей уже 
содержались в ФПСР на 2018 г. 
Показатели сгруппированы в 12 
разделов (рис. 2).

В качестве примера можно 
указать, что в первый раздел 
вошли показатели, отражающие 
выбросы, улавливание и кон-
центрации загрязняющих ве-

18 июня в Минприроде России под председательством Елены Есиной состоялось за-
седание Комиссии Общественного совета при Министерстве по общественной оценке 
нормативно-правовых актов, качества госуслуг, антикоррупционной и кадровой ра-
боты. Один из основных рассматриваемых вопросов касался эффективности исполь-
зования статинформации в сфере экологии и охраны окружающей среды.

ИЗМЕНИТСЯ ЛИ ОТНОШЕНИЕ К СТАТИНФОРМАЦИИ?

ществ в атмосферном воздухе, 
а также потребление озонораз-
рушающих веществ. Во второй 
раздел – показатели, характери-
зующие изменение климата или 
воздействие на него (темпера-
тура воздуха, осадки и выбро-
сы парниковых газов), в третий 
раздел – показатели состояния 
и использования водных ресур-
сов (возобновляемые ресурсы 
пресной воды; ресурсы речного 
стока; забор и потери воды при 
транспортировке, использова-
ние воды; сброс сточных вод; 
а также показатели качества 
воды в водных объектах). Со-
ответствующие натуральные 
и относительные индикаторы 
представлены в 4-11 разделах. 
Двенадцатый раздел содержит 
набор стоимостных показателей, 
так или иначе связанных с при-
родоохранной деятельностью 
и рационализацией природо-
пользования. В него включены 
индикаторы, характеризующие 
расходы на охрану ОПС, в т.ч. 
текущие (эксплуатационные) 
затраты и инвестиции в основ-
ной капитал, а также доходы в 
виде налогов, сборов и платежей 
за пользование/при пользова-
нии природными ресурсами и 
смежными с ними фискальными 
поступлениями) и специальные 
затраты, связанные с экологиче-
скими инновациями. 

Очевидным преимуществом 
Комплексной системы-2017 яв-
ляется наличие специальных пас- 
портов показателей. Указанные 
паспорта разработаны отдельно 
по каждому основному показа-
телю и каждому сопутствующе-
му показателю. По основному 
показателю в паспорте приведен 
субъект официального статучета, 
т.е. министерство или ведомство 
– получатель исходной и разра-
ботчик сводной информации – а 
также позиция ФПСР, в рамках 
которой разрабатываются соот-
ветствующие сведения. В опи-
сании каждого показателя при-
водится также его определение; 
единица измерения; статинстру-
ментарий, на основе которого 
собираются данные (т.е. формы 
соответствующего статнаблюде-
ния); периодичность формиро-
вания; уровень агрегирования 
статинформации. По отдельным 
показателям в паспортах также 
указывается их связь с междуна-
родными целевыми индикатора-
ми, перечень которых выделен в 
особом порядке.

Весьма важным элементом в 
описании метаданных является 
наличие гиперссылок на фак-
тические цифровые значения 
соответствующего показателя, 
размещенные в открытых источ-
никах. Таким образом, заинтере-
сованным пользователям Систе-
мы предоставлен ускоренный и 
упрощенный доступ к сводной 
статинформации, размещаемой 
в сети «Интернет».

В паспорте показателя при-
ведены также сопутствующие 
индикаторы, т.е. показатели, 
дополнительно раскрывающие 
сущность какого-либо основ-
ного показателя или тесно свя-
занные с ним. Так, например, по 

основному показателю «общая 
площадь ООПТ» сопутствую-
щим показателем служит «число 
ООПТ». В описании каждого со-
путствующего показателя при-
водятся: субъект официального 
статучета, формирующий пока-
затель; используемый статин-
струментарий; гиперссылка на 
данные, размещенные в откры-
тых источниках. Всего в Систе-
му-2017 включено 76 сопутству-
ющих показателей.

Основной вклад в наполняе-
мость Системы вносит Росстат; 
на его долю в 2018 г. приходи-
лись сбор и обработка около 35% 
от общего количества основных 

показателей. Следом стояли ве-
домства природно-ресурсно-
го и природоохранного блока, 
как-то: Росгидромет (почти 12% 
общего объема индикаторов), 
Росприроднадзор (около 11%), 
Росводресурсы (примерно 10%). 
Имеются и иные субъекты офи-
циального статучета, за кото-
рыми закреплены показатели, 
которые также вошли в состав 
Комплексной системы (напри-
мер, индикаторы, относящиеся 
к Росреестру и Росрыболовству).

Примечание. Естественно, 
что в перспективе приведенные 
пропорции и состав «участни-
ков», от которых зависит фор-
мирование информационной 
базы Системы-2017, наверняка 
будут меняться, поскольку как 
сама система рассматриваемых 
показателей, так и организаци-
онно-ведомственные аспекты 
получения сводной информации 
не яв ляеются исчерпывающими 
и окончательными. В частности, 
сбор и обобщение отчетных дан-
ных за 2018 г. по форме статна-
блюдения № 2-тп (воздух) «Све-
дения об охране атмосферного 
воздуха» в 2019 г. осуществля-
лись уже не в системе Росстата, 
а в Росприроднадзоре.

Что же касается второго 
аспекта выступления Н. Шашло-
вой – раскрытия системы пока-
зателей ЦУР – то в ее докладе 
было подчеркнуто, что данная 
система является одним из наи-
более комплексных и широко-
охватывающих наборов инди-
каторов, сгруппированных по 
конкретным целям на междуна-
родном уровне. Показатели ЦУР 
в общем виде пересекаются с по-
казателями Комплексной систе-
мы-2017, однако здесь имеются 
ощутимые проблемы. 

Начало системе показателей 
ЦУР, как известно, было поло-
жено почти 30 лет назад на Кон-
ференции ООН по окружающей 
природной среде и развитию 
(1992 г.). В августе 2015 г. 193 го-
сударства-члена ООН приняли 
итоговый документ «Преобра-
зование нашего мира: Повестка 
дня в области устойчивого раз-
вития на период до 2030 года». В 
конце сентября 2015 г. Генассам-
блея ООН одобрила ЦУР и По-
вестку дня в области устойчиво-
го развития на период до 2030 г., 
содержащую 17 целей, объеди-
няющую 169 задач и включа-
ющую более 200 индикаторов. 
Характерно, что в составе этих 
индикаторов присутствовуют 
отнюдь не только показатели, 
характеризующие природовоз-
действие плюс эффективность 
природопользования и охраны 
ОПС, но и весьма широкий на-
бор статхарактеристик, имею-
щих экономическую и социаль-
ную направленность.

Материалы по статпоказа-
телям ЦУР в версии, несколь-
ко адаптированной к усло-
виям России, представлены 
на портале Росстата (http://
www.gks.ru/wps/wcm/connect/
rosstat_main/rosstat/ru/statistics/
goalOfDevelopment). Российская 
версия включает показатели, 
сгруппированные по тем же 17 
целям, которые предусмотрены 
в исходных материалах ООН – 
от «Ликвидация нищеты» (Цель 
1), «Ликвидация голода» (Цель 2) 
и «Хорошее здоровье и благопо-
лучие» (Цель 3) до «Чистая вода 
и санитария» (Цель 6), «Борьба с 
изменением климата» (Цель 13), 
«Сохранение морских экоси-
стем» (Цель 14) и «Сохранением 
экосистем суши» (Цель 15).

Н. Шашлова обратила осо-
бое внимание на отсутствие или 
весьма слабую методологиче-
скую и организационную про-
работку значительного числа 
показателей ЦУР, в результате 
чего практически нет возможно-
сти получения сколько-нибудь 
объективной информации. Дей-
ствительно, по оценкам Росстата 
из 244 показателей ЦУР в насто-
ящее время необходимые сведе-
ния собираются (расчитывают-
ся) лишь по 69 индикаторам, т.е. 
по 28% от их общего числа. В со-
стоянии разработки, т.е. с полу-
чением весьма приблизительных 
данных или с возможностью 
получения необходимой инфор-
мации в перспективе, находятся 
19 индикаторов (7%). В то же 
время, полностью отсутствуют 
начало разработки и, соответ-
ственно, перспективы получе-
ния хоть какой-то информации 
по 156 индикаторам (64%).

При этом структура «при-
сутствия/отсутствия» данных 
по показателям природополь-
зования, природовоздействия и 
охраны ОПС в российской ЦУР, 
пожалуй, даже хуже, нежели 
по всей сумме 244 показателей 
экономической, социальной и 
экологической направленно-
сти. Например, по индикаторам 
Цели 13 «Борьба с изменением 
климата» отсутствует разработ-
ка всех 13 показателей (т.е. 100% 
от их общего количества). По 
индикаторам Цели 14 «Сохра-
нение морских экосистем» из 
10 показателей пока собирается 
информация лишь по 1 индика-

тору (10%), еще по 1 – проводят-
ся мероприятия по организации 
получения соответствующих 
сведений, а по оставшимся 8 ин-
дикаторам (80%) работа в нашей 
стране практически «зависла».

В этой связи Н. Шашлова в 
корректной форме подчеркнула 
настоятельную необходимость 
значительного укрепления и 
упорядочивания организацион-
но-методологической работы в 
области статучета и отчетности 
в системе Минприроды России. 
Прежде всего, целесообразно 
разобраться, кто конкретно яв-
ляется ответственным за раз-
работку методологии и порядка 
получения информации по тем 
или иным показателям ЦУР в 
области природопользования и 
охраны ОПС. В этих целях было 
бы крайне желательно сфор-
мировать в Министерстве со-
ответствующее подразделение, 
которое бы квалифицированно 
и в централизованном порядке 
координировало соответствую-
щие мероприятия. 

По нашему мнению, приве-
денные недостатки вызваны не 
только отсутствием должного 
отношения к четкому определе-
нию методологической сущности 
профильных показателей ЦУР 
со стороны природно-ресурс-
ных и природоохранных мини-
стерств и ведомств России. В 
данном случае прослеживается 
недостаточно активная позиция 
многих отечественных органов 
при работе с международными 
организациями, ответственными 
за выработку унифицированных 
показателей ЦУР. Это приводит к 
навязыванию нашей стране ино-
гда изначально неприемлемых 
(а порой просто неадекватных 
или загадочных) статпоказате-
лей, по которым практически 
невозможно не только получить 
достоверные данные, но и разо-
браться в их реальной сущности. 
Это, в свою очередь, во многом 
происходит из-за некритическо-
го отношения к предложениям 
международных органов, кото-
рые, далеко не всегда отличаются 
реальным профессионализмом и 
должной квалификацией своих 
сотрудников при подготовке ука-
занных предложений, рекомен-
даций или стандартов. В качестве 
примеров можно привести следу-
ющие факты.

По показателю 3.9.1 «Смерт-
ность от загрязнения воздуха в 
жилых помещениях и от загряз-
нения атмосферного воздуха» 
(Цель 3 «Хорошее здоровье и 
благополучие») уже сама форму-
лировка индикатора содержит 
очевидные ошибки. Дело в том, 
что непосредственная смерт-
ность от загрязнения воздуха в 
жилых помещениях не может 
быть просто от такового загряз-
нения (за исключением отрав-
ления угарным газом, бытовым 
газом в результате несчастного 
случая или суицида и т.п.), а в по-
давляющей степени происходит 
в результате болезней, вызванных 
загрязнением воздуха. Однако, 
даже при таком подходе очень 
многое остается непонятным, 
поскольку перечень болезней, 
рекомендуемых разработчиками 
данного показателя – острые ре-
спираторные инфекции (ОРИ) 
у детей раннего возраста (в воз-
расте до 5 лет); цереброваску-
лярные заболевания (инсульт) 
у взрослых (по оценкам выше 
25 лет); ишемическая болезнь 
сердца у взрослых (оценивается 
более 25 лет); хроническая об-
структивная болезнь легких у 
взрослых (по оценкам более 25 
лет); а также рак легких у взрос-
лых (предположительно старше 
25 лет) – не вносит необходимой 
определенности. В частности, не 
ясно как отделить детские ОРИ 
из-за простого переохлаждения 
организма от болезней, вызван-
ных воздействием загрязнения 
воздуха в жилых помещениях 
и вне их. Точно также не ясно, 
как отделить онкологические 
заболевания легких, возникших 
в основном из-за курения и/или 
от воздействия вредной произ-
водственной среды и загрязнен-
ного воздуха рабочей зоны на 
здоровье соответствующих ра-
ботников от тех же заболеваний 
из-за пресловутого «загрязнения 
атмосферы».

По показателю 11.6.1 «Доля 
твердых коммунальных/быто-
вых отходов, которые регуляр-
но собираются и надлежащим 
образом удаляются, в общей 
массе городских отходов» (Цель 
11 «Устойчивые города и насе-
ленные пункты») не ясно, что 
именно подразумевали авторы 
этого индикатора под «общей 
массой городских отходов». То 
есть, непонятно нужно ли вклю-
чать сюда только отходы пром-
предприятий и транспорта или 
здесь обязаны присутствовать 
также строительный мусор (в 
т.ч. отходы от сноса жилых до-
мов, разборки иных зданий и 
сооружений), осадок сточных 
вод, получаемый при их очистке, 
и многое иное. Но главное даже 
не это, а то, что полностью не-
понятен статистический смысл 
приведенного индикатора. Ина-
че говоря, не ясно, следует ли 
трактовать уменьшение доли 
ТКО/ТБО в общей массе «город-
ских отходов» при росте величи-
ны последних как позитивную 

или как негативную тенденцию? 
Точно также не понятна трак-
товка увеличения доли ТКО при 
уменьшении общей массы «го-
родских отходов».

Такого рода примеров, к со-
жалению, можно привести до-
статочно много.

В ходе обсуждения докла-
да Н. Шашловой представитель 
НИА-Природа Александр Дум-
нов обратил внимание на следу-
ющие моменты. 

Во-первых, последние годы, 
к сожалению, характеризова-
лись наличием серьезных стат- 
ошибок или путаницы в по-
казателях в весьма серьезных 
государственных документах, 
вплоть до указов Президента 
страны, материалов Госсове-
та, докладов Аналитического 
центра при Правительстве РФ, 
выступлений и интервью лиц 
высокого управленческого ранга 
и т.п. В частности, А. Думновым 
были приведены конкретные 
и достаточно многочисленные 
примеры из указов «О Страте-
гии экономической безопасно-
сти РФ на период до 2030 года» 
от 13.05.2017 г. № 208; «О Стра-
тегии экологической безопасно-
сти РФ на период до 2025 года» 
от 19.04.2017 г. № 176; «О нацио-
нальных целях и стратегических 
задачах развития РФ на период 
до 2024 года» от 7.05.2018 г. № 
204; из Доклада о человеческом 
развитии в РФ «Экологические 
приоритеты для России», под-
готовленном Аналитцентром 
при Правительстве РФ в 2017 г. и 
др. Эти примеры свидетельству-
ют о недостаточном знакомстве 
специалистов, подготавливав-
ших указанные документы и 
выступления, с основами ста-
тистики в целом и статистики 
ОПС в частности. В результате 
публикуются неверные данные; 
при этом часто отсутствует хоть 
какая-то возможность опре-
делить источники и авторство 
ошибочных сведений (подобные 
недостатки уже неоднократно 
отмечались нами: «Природ-
но-ресурсные ведомости», № 5, 
2018; бюллетень «Использова-
ние и охрана природных ресур-
сов в России», № 3, 2018 и др.; 
сайт http://www.priroda.ru/lib).

Например, цифры, присут-
ствующие в Стратегии экобе-
зопасности и характеризующие 
величину образования отходов 
производства и потребления в 
стране, объемы сброса сточных 
вод и ряд других сведений, не 
соответствуют официальным 
статданным. А. Думнов выска-
зал предложение, что если при-
водимые в документах такого 
уровня сведения по каким-либо 
причинам считаются более до-
стоверными, нежели данные, 
содержащиеся в официальных 
статпубликациях, то необходи-
мы убедительные доказатель-
ства их более высокой информа-
ционной надежности. При этом, 
если такого рода доказательства 
реально имеются, то было бы 
правильно прекратить сбор 
официальной статинформации 
в области охраны ОПС, на что 
идут огромные государственные 
деньги, а поручить необходимые 
расчеты авторам вышеуказан-
ных неофициальных сведений. 

В Докладе о человеческом 
развитии в РФ «Экологические 
приоритеты для России», под-
готовленном Аналитическим 
центром при Правительстве РФ 
в 2017 г., приведена таблица под 
названием «Инвестиции в ос-
новной капитал, направленные 
на охрану окружающей среды 
и рациональное использование 
природных ресурсов в РФ, в 
сопоставимых ценах, в % к пре-
дыдущему году», где примени-
тельно к 2010 г. и 2013 г. стоит 
цифра 0,7. Иначе говоря, получа-
ется, что в 2010 г. по сравнению 
с 2009 г. и в 2013 г. по сравнению 
с 2012 г. объем рассматриваемых 
капиталовложений сократился 
более чам в 100 раз (!). На самом 
же деле по сведениям Росстата, 
на которые дается ссылка к ука-
занной таблице, соответствую-
щие данные составляют 100,7%. 
То есть, в 2010 г. и 2013 г. имело 
место отнюдь не колоссальное 
сокращение инвестиций, а на-
блюдался пусть и небольшой, но 
рост. Судя по всему, у составите-
лей таблицы было элементарное 
непонимание отличий темпов 
роста от темпов прироста. К 
сожалению, в этом, весьма важ-
ном государственном документе 
присутствуют и другие суще-
ственные ошибки и искажения.

Одновременно, на совеща-
нии было отмечено, что имеют 
место факты установления ди-
рективным образом абсурдных 
по своей сущности контрольных 
индикаторов. В частности, в Ука-
зе Президента РФ от 13.05.2017 г. 
№ 208 в составе показателей, 
позволяющих, по мнению авто-
ров, отслеживать выполнение 
Стратегии экономической безо-
пасности страны предусмотрен 
индикатор «доля прироста за-
пасов полезных ископаемых (по 
стратегическим видам полезных 
ископаемых) в общем объеме 
погашенных в недрах запасов». 
В данном случае, судя по всему, 
имеет место элементарное непо-
нимание различий между поня-
тиями «отношение» (т.е. простой 
сравнительной оценки) и «доля» 

(т.е. некой части от целого). Если 
говорить максимально упрощен-
но, то уже много десятков лет 
важнейшим показателем резуль-
тативности геологоразведочной 
деятельности в нашей стране, да 
и во всем мире, является соот-
ношение прироста разведанных 
за какой-либо отчетный период 
запасов конкретного вида ми-
нерального сырья и величины 
погашенных (добытых, остав-
шихся в недрах в виде потерь и 
т.п.) запасов этого же вида мине-
рального сырья за тот же отчет-
ный период. Если первое больше 
второго – это хорошо, если рав-
но – тоже в принципе неплохо, 
а если меньше, то данная ситуа-
ция отражает «проедание» запа-
сов полезных ископаемых без их 
адекватного поискового и разве-
дочного восполнения. Однако в 
рассматриваемом случае объем 
прироста запасов по определе-
нию не может являться некой 
«долей» (т.е. частью) величины 
погашенных запасов. В виде наи-
более простого сравнительного 
аналога можно привести следу-
ющий пример. Абсолютно гра-
мотным является использование 
показателей «отношение числа 
мужчин к численности женщин, 
в %» или «доля женщин в общей 
численности населения, в %» в 
какой-либо стране. Но было бы 
неверно говорить о некой «доле 
мужчин в общей численности 
женщин». Очевидно, что это не 
только не профессионально – 
это было бы просто нелепо... .

Кроме того, делаются попыт-
ки внедрения в практику пока-
зателей, по которым возможно-
сти получения сколько-нибудь 
достоверной информации или 
крайне затруднены, или весьма 
затратны, или весьма неопреде-
ленны по срокам формирования 
надежных сведений. В качестве 
примера можно привести ин-
дикатор, содержащийся в Стра-
тегии экобезопасности РФ на 
период до 2025 г. – «доля терри-
тории РФ, не соответствующей 
экологическим нормативам, в 
общей площади территории РФ». 
Имеются весомые основания 
утверждать, что этот показатель 
полностью не показателен, в т.ч. 
в силу своей априорной неопре-
деленности, а также из-за очень 
большой сложности и затратно-
сти получения по нему сколь-
ко-нибудь объективной и прове-
ряемой информации. Более того, 
над определением конкретной 
сущности, структуры и содержа-
ния данного индикатора в прин-
ципе придется работать не один 
год, а над организацией получе-
ния качественной информации 
по этому индикатору – не один 
десяток лет. На такие выводы на-
талкивают следующие факты.

Во-первых, существует вели-
кое множество частных показа-
телей, характеризующих те или 
иные аспекты негативного воз-
действия на ОПС и/или отража-
ющие уровень нерационально-
сти использования природных 
ресурсов. По значительному их 
числу существуют соответству-
ющие «экологические» (точнее, 
природно-ресурсные и приро-
доохранные) нормативы. Одна-
ко по многим индикаторам та-
кие нормативы или отсутствуют, 
или проверка их выполнения в 
статистически репрезентатив-
ной форме весьма затруднена по 
объективным и субъективным 
причинам. 

Во-вторых, если даже огра-
ничиться несколькими группами 
отдельных показателей и нор-
мативов, то все равно возникает 
масса вопросов и противоречий 
при построении вышеупомя-
нутого интегрально-террито-
риального мегаиндикатора. В 
частности, в настоящее время 
мониторинг загрязненности ат-
мосферного воздуха осущест-
вляется системами Росгидроме-
та и Роспотребнадзора, а также 
рядом других служб и органов 
преимущественно в городах и 
крупных промышленно-транс-
портных центрах. Что происхо-
дит за их пределами, т.е., какова 
концентрация загрязняющих 
веществ в воздушном бассейне 
вне данных городов и центров, 
известно весьма слабо. Средств 
и сил у указанных органов порой 
не хватает даже на организацию 
перманентного и качественного 
(репрезентативного) монито-
ринга атмосферного воздуха в 
местах проживания городского 
населения. Кроме того, даже в 
черте какого-либо одного горо-
да весьма затруднительно четко 
определить площадь территории, 
на которой реально и системати-
чески имеет место превышение 
фактического загрязнения по тем 
или иным веществам по отноше-
нию к их ПДК. 

Практически аналогичная 
ситуация складывается примени-
тельно к загрязненности водных 
объектов и сколько-нибудь точ-
ного определения их площади, 
где не соблюдаются соответству-
ющие «экологические» нормати-
вы. Например, даже множество 
пунктов гидрохимического 
контроля Росгидромета, распо-
ложенные вдоль русла р. Волги, 
вряд ли способны ответственно 
и доказательно определить пло-
щадь участков этого русла, по 
которым протекает речная вода 
и на которых превышаются рас-

сматриваемые нормативы, в том 
числе выше и ниже по течению 
реки, относительно какого-либо 
конкретного поста. 

С информацией о степени 
загрязненности земельных ре-
сурсов (конкретно, участков 
почвы) с четким определением 
соответствующих площадей по-
ложение еще хуже в виду крайне 
незначительной, статистически 
нерепрезентативной выборки 
при организации соответствую-
щего мониторинга.

В третьих, крайне парадок-
сальная ситуация имеет место 
применительно к размещению 
на земельных участках отходов 
производства и потребления. 
Вряд ли в каком-либо регио-
не страны существуют некие 
«экологические» нормативы на 
накопление выбрасываемого 
мусора на откосах и в кюветах 
автомобильных или железных 
дорог. Тем не менее, мусор здесь 
систематически накапливается, в 
чем нетрудно визуально убедить-
ся в момент схода снега весной 
и до зарастания этих откосов и 
кюветов травой. Получается, что 
нет норматива – нет проблемы 
как таковой?...

В результате указанных и 
целого ряда иных реалий ор-
ганизация сколько-нибудь на-
дежного контроля выполнения 
первого и главного показателя 
Стратегии экобезопасности 
страны потребует огромных 
организационных, трудовых, 
методологических, технических 
и иных усилий с весьма неопре-
деленным результатом и еще бо-
лее неопределенными сроками 
реализации на практике всей 
этой системы наблюдений. Так-
же абсолютно не ясна хотя бы 
приблизительная сметная стои-
мость предстоящих работ, если, 
конечно, их выполнять не на бу-
маге, а на практике.

Можно привести еще мно-
го примеров некорректного 
формирования контрольных 
статпоказателей. Таким обра-
зом, дополнительно к пробле-
мам, связанным с определением 
сущности и порядка получения 
информации по многим индика-
торам ЦУР, подготовленным за 
рубежом, добавляются пробле-
мы, систематически возникаю-
щие внутри нашей страны при 
неквалифицированной выработ-
ке отечественных показателей.

В принципе, ошибки и ого-
ворки, так или иначе, могут де-
лать все; точно также не всегда 
удается достигнуть полного и по-
всеместного понимания сущно-
сти и последствий установления 
каких-либо статпоказателей. Но 
речь в данном случае идет о дру-
гом: отношение к показателям и 
цифрам порой почти зеркально 
отражает состояние всего гос- 
управления охраной природы в 
стране. Иначе говоря, основной 
вопрос заключается не столько 
в том, кто конкретно виновен в 
ошибочных решениях, сколько 
в их комплексном негативном 
воздействии на ход и результаты 
общего госуправления охраной 
ОПС. Дело в том, что организация 
сколько-нибудь эффективного 
госуправления без понимания 
сущности статистики ОПС и дей-
ственного использования соот-
ветствующей информации – т.е. 
без наличия статистически внят-
ных показателей, организации 
получения по ним объективных 
данных и умения их всесторонне 
анализировать – невозможна по 
определению. Прежде всего, это 
касается показателей и директив-
ных цифр в нацпроектах, ФЦП и 
т.п., а также налаживания резуль-
тативного и достоверного контро-
ля за их реализацией.

Устранение приведенных 
выше недостатков потребует 
кардинальных изменений в по-
рядке формулирования кон-
кретных показателей, в гораздо 
более тщательной подготовке 
данных, включаемых в докумен-
ты высокого госуровня, а также 
в осуществлении целого ряда 
иных мероприятий. Если такого 
рода работа не будет сделана, то 
оперирование статинформаци-
ей окончательно превратится, 
по словам классика, в «игру в 
цифирьки». Последствием чего 
неизбежно будет полная запу-
танность, информационный хаос 
и утеря доверия к любым циф-
ровым сведениям – и официаль-
ным, и не официальным, и досто-
верным, и недостоверным. А это, 
в свою очередь, также неизбежно 
приведет к дополнительному раз-
рушению управляемости приро-
доохранной деятельностью.

Все вышесказанное явля-
ется еще одним и весьма се-
рьезным аргументом в пользу 
оперативного упорядочивания 
соответствующей работы в си-
стеме Минприроды России, в т.ч. 
путем формирования в Мини-
стерстве спецподразделения, ко-
торое должно заниматься соот-
ветствующей работой целевым 
образом. При этом потребуется 
внимательное изучение выше- 
описанных Комплексной си-
стемы статпоказателей-2017 и 
набора показателей ЦУР с по-
следующим внесением в них не-
обходимых уточнений и коррек-
тировок.

А.Д. ДУМНОВ, д.э.н.,
Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, д.б.н.,

НИА-Природа

Рис. 1. Взаимосвязи Комплексной системы-2017 с близкими между-
народными документами

Рис. 2. Общая структура Комплексной системы-2017

27 июня в режиме видео- 
конференции состоялось оче-
редное заседание Обществен-
ного совета при Росрыболов-
стве по вопросам подготовки 
кадров.

27 июня специалисты за-
вершили выпуск животных, 
доставленных к мысу Перов-
ского. Две косатки и шесть 
белух выпущены в естествен-
ные условия.

27 июня Руководитель 
Ростехнадзора Алексей Алё-
шин в Новосибирске провел 
публичное обсуждение пра-
воприменительной практики 
Сибирского управления Рос- 
технадзора.

27 июня на заседании 
Общественного совета Рос- 
потребнадзора обсуждался 
проект ФЗ «О внесении из-
менений в ФЗ «О качестве и 
безопасности пищевых про-
дуктов».

27 июня в Тюмени со-
стоялось Межрегиональное 
совещание по сохранению 
водных биоресурсов и среды 
их обитания в Западно-Си-
бирском рыбохозяйствен-
ном бассейне. Как отметил 
замруководителя Росрыбо-
ловства Михаил Иваник: 
«Агентство ужесточит кон-
троль за выполнением обя-
зательств о компенсации 
ущерба водным биоресур-
сам».

27-28 июня в г. Санкт-Пе-
тербурге ВНИИОкеангеоло-
гия при поддержке Роснедр 
провела Конференцию «Неф- 
тегазоносность континен-
тального шельфа России».

28 июня Алексей Гордеев 
провёл заседание Постоянно 
действующей противоэпизо-
отической комиссии Прави-
тельства РФ.

28 июня  в Кургане гла-
ва Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин провел 
совещание по реализации 
нацпроекта «Экология» на 
территории УФО. 

28 июня в Минприроды 
России состоялась научная 
конференция, посвященная ис-
следованиям в области устой-
чивого развития Арктики.

28 июня на первом засе-
дании Рабочей группы Рос-
природнадзора и Комитета 
РСПП по экологии и приро-
допользованию обсуждал-
ся механизм выявления и 
устранения излишних тре-
бований в ходе реализации 
надзорной деятельности.

28 июня в ТАСС состо-
ялась пресс-конференция 
замглавы Минсельхоза Рос-
сии – Руководителя Росрыбо-
ловства Ильи Шестакова.

28 июня Руководитель 
Ростехнадзора Алексей Алё-
шин провёл в Кемерово со-
вещания с коллективами 
Сибирского управления Рос- 
технадзора и НЦ ВостНИИ 
по промышленной и экологи-
ческой безопасности в горной 
отрасли.

28 июня в Ростехнадзоре 
под руководством замруко-
водителя Алексея Ферапон-
това прошла тренировка по 
отработке информационного 
взаимодействия по действи-
ям в случае аварии на ядер-
но- и радиационно-опасном 
объекте с участием МЧС Рос-
сии, Росгидромета, Роспри-
роднадзора и Госкорпорации 
«Росатом».

28 июня в Софии состо-
ялось 40-е заседание Совета 
министров иностранных дел 
государств-членов Организа-
ции Черноморского экономи-
ческого сотрудничества.

28 и 30 июня замглавы 
МЧС России Павел Барышев 
провел селекторное сове-
щание постоянно действу-
ющей рабочей группы Пра-
вительственной комиссии 
по предупреждению и лик-
видации ЧС и обеспечению 
пожарной безопасности по 
проблемам подтопления в 
Иркутской области.

29 июня глава МЧС Евге-
ний Зиничев провел осмотр 
наиболее проблемных райо-
нов, оказавшихся в зоне под-
топления на территории Ир-
кутской области.

30 июня Оперативный 
штаб Рослесхоза поручил лес-
ным ведомствам Краснояр-
ского края и Чукотского АО 
увеличить группировку сил 
и средств пожаротушения на 
пожарах.

30 июня, 120 лет назад, 
РГО была учреждена Золотая 
медаль имени Петра Петрови-
ча Семёнова-Тян-Шанского.

1 июля в г.Пскове в рам-
ках XXII заседания Совмест-
ной российско-эстонской 
комиссии по охране и раци-
ональному использованию 
трансграничных водных 
объектов прошла конферен-
ция «О дальнейшем разви-
тии российско-эстонского 
сотрудничества в сфере ох-
раны и рационального ис-
пользования трансгранич-
ных водных объектов».

1 июля Оперативный 
штаб Рослесхоза рекомендо-
вал ввести режим ЧС в лесах 
Красноярского края и Иркут-
ской области.

Телеграф
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5 июля родился Лыков Александр Ми-

хайлович, специалист в области общего зем-
леделия, д.с.-х.н., проф., академик РАН. Зав. 
кафедрой земледелия и методики опытного 
дела МСХА (1979-1984), академик-секретарь 
Отделения земледелия Россельхозакадемии 
(1992-1997), проф. кафедры инженерной эколо-
гии Московского государственного универси-
тета природообустройства (1997-1999), с 2000 
г. – г.н.с. ВНИКПТИ органических удобрений 

и торфа. Создал целостное представление об агроэкологическом 
значении органического вещества в плодородии почв и разработал 
технологические основы воспроизводства органического вещества 
почвы в современных системах земледелия. Заслуженный деятель 
науки РФ. Опубликовал 14 монографий и 11 учебников.

22 июля родился Давид Родионович Ка-
плунов, специалист в области комплексного ос-
воения и сохранения недр Земли, д.т.н., проф., 
чл.-корр. РАН, Заслуженный деятель науки и 
техники РФ. Более 30 лет руководил Институ-
том физики Земли им. О.Ю. Шмидта АН СССР. 
В настоящее время – г.н.с. Отдела теории про-
ектирования освоения недр. Дважды лауреат 
Премии СМ СССР (1982, 1991) и дважды лау-
реат Премии Правительства РФ (2001, 2015). В 
2015 г. вручена Премия «За крупномасштабное 
промышленное внедрение ресурсосберегаю-

щей экологически сбалансированной геотехнологии комплексного 
освоения месторождений Курской магнитной аномалии». Автор 
Концепции государственной стратегии обеспечения экологической 
безопасности освоения недр, впервые реализовал идею переноса 
поверхностной инфраструктуры горного предприятия в подземное 
пространство, для этого были обоснованы параметры систем раз-
работки с закладкой выработанного пространства передвижными 
установками. По совместительству более 40 лет – проф. Горного ин-
ститута НИТУ МИСиС. 

80 лет
3 июля родился Владимиров Альберт 

Ильич, к.т.н., проф., акад. РАЕН, ректор (1993-
2008), президент (с 2009 г.) Российского госу-
дарственного университета нефти и газа им. 
Губкина. Главный редактор журнала «Химия и 
технология топлив и масел» (с 1996 г.). Госпре-
мия РФ в области науки и техники – за работу 
«Комплексное решение проблемы безопасного 
освоения уникальных сероводородсодержащих 
нефтегазовых ресурсов Прикаспийского реги-
она (теория и практика)» (2002), Премия Пра-
вительства РФ в области образования (2007), 

Заслуженный работник высшей школы РФ, Премия имени И. М. 
Губкина (1996, 2002, 2006).

24 июля родился Рожков Вячеслав Алек-
сандрович, специалист в области почвенной 
информатики, д.с.-х.н., проф., чл.-корр. РАН. 
С.н.с., зав. лабораторией (1968-1984), зам. ди-
ректора (1984-2000), директор (2000-2006), с 
2006 г. – г.н.с. Почвенного института им. В.В.До-
кучаева, проф. кафедры общего почвоведения 
МГУ им. М.В. Ломоносова (1984-1996), завкафе-
дрой почвоведения МГУ леса (1995-2004). Один 
из авторов эффективных программных средств 
для анализа почвенных данных, управления 

плодородием почв, мелиоративной оценки земель и защиты их от 
эрозии и загрязнения. Им введена в действие первая экспертная 
система для управления плодородием дерново-подзолистой почвы. 
Один из создателей картографических систем для оценки пригодно-
сти земель под различные угодья и с.-х. культуры, прогноза динами-
ки лесного покрова на ландшафтной основе. Заслуженный деятель 
науки РФ.

70 лет
8 июля родилась Татьяна Ивановна Мо-

исеенко, специалист в области биогеохимии, 
геохимии природных вод, качества вод, водной 
экологии и экотоксикологии. д.б.н., проф., чл.-
корр. РАН (с 1997 г.). Руководитель Отдела био-
геохимии и экологии (с 2010 г.) и зав. Лаборато-
рией эволюционной биогеохимии и геоэкологии 
в Институте геохимии и аналитической химии 
им. В.И. Вернадского (ГЕОХИ) РАН, с 2013 по 
2016 гг. – зам. директора по научной работе  
ГЕОХИ РАН. С 1998 г. – зав. лабораторией Во-
дных экосистем Института проблем промыш-

ленной экологии Севера КНЦ РАН. С 1999 по 2008 гг. – зам. директо-
ра, зав. Отделом качества вод и экологии, руководитель Лаборатории 
качества вод и гидроэкологии Института водных проблем РАН. 
Внесла весомый вклад в разработку теории критических антропо-
генных нагрузок на водные экосистемы, изучение географических 
закономерностей формирования качества вод в современных усло-
виях нарастания антропогенных нагрузок, исследование антропо-
генно-индуцированнных процессов в водах суши и их экологических 
последствий, развитие теории антропогенной эволюции биосферы и 
экосистем, создание научных основ ограничения антропогенных на-
грузок на воды суши. Член Совета по науке и образованию РФ при 
Президенте России (2012-2015), с 2016 г. – руководитель Экспертной 
группы Минобрнауки России по конкурсу мегагрантов по направле-
нию «Науки о Земле». Автор 12 монографий. Руководитель научной 
школы по водной экологии, геохимии и экотоксикологии, ею подго-
товлено 9 докторов и 26 кандидатов наук, член редколлегий журна-

лов «Геохимия» и «Водные ресурсы».

19 июля родился Абонеев Василий Ва-
сильевич, специалист в области разведения, 
селекции, генетики и воспроизводства с.-х. 
животных, д.с.-х.н., проф., чл.-корр. РАН. Завка-
федрой разведения и генетики Ставропольского 
госагроуниверситета (1998-2002), директор (с 
2003 г.) Ставропольского НИИ животноводства 
и кормопроизводства, с 2013 г. – г.н.с. Севе-
ро-Кавказского НИИ животноводства и ВНИИ 
племенного дела. Один из авторов новой запад-
но-сибирской мясной породы овец, научно обо-

сновал признаки ранней диагностики овец, экономически выгодные 
сроки осеменения, ягнения и стрижки. Заслуженный деятель науки 
РФ. Опубликовал 19 монографий. Имеет 16 патентов на изобретения.

65 лет
14 июля родился Карпов Вадим Львович, 

д.б.н., проф., чл.-корр. РАН. Зам. директора по 
науке Института молекулярной биологии им. 
В.А. Энгельгардта РАН. Разработал стратегию, 
известную в мировой литературе как метод ги-
бридизации с “белковыми тенями”. Выделил и 
расшифровал ген периферина (цитоскелетного 
белка) мыши. Доказал, что существует корре-
ляция между психотипом личности, предрас-
полагающим 
к развитию 

психозов, и некоторыми молеку-
лярно-генетическими маркерами. 
Разработал новый тип ДНК-вак-
цин, основанный на протеасо-
моопосредованной технологии, 
усиливающих презентацию вирус-
ных антигенов. Зам. главного ре-
дактора журнала «Молекулярная 
биология» РАН. Премия им. А.А. 
Баева (2013) за цикл работ «Нукле-
опротеидная организация генома». 
Председатель Научного совета по 
приоритетной научной задаче при 
Минобрнауке России. 

225 лет назад родился Пандер Христиан Иванович (Христиан 
Генрих) (23.07.1794-22.09.1865), зоолог, эмбриолог, геолог, палеонто-
лог, анатом, акад. РАН. Работы Пандера и его современника и еди-
номышленника Э.И. Эйхвальда (1795-1876) положили начало изуче-
нию палеонтологии в России.

215 лет назад родился Оуэн Ричард (20.07.1804-18.12.1892), бри-
танский зоолог, анатом, палеонтолог, основные труды которого по-
священы ископаемым животным, иностранный чл.-корр. РАН. Ему 
принадлежит заслуга изобретения слова «динозавр».

210 лет назад родился Генле Фридрих Густав Якоб (20.07.1809-
13.05.1885), анатом, иностранный чл.-корр. РАН. Его труды являлись 
«зародышами» современной микробиологии.

190 лет назад родился Вагнер Николай Петрович (30.07.1829-
03.04.1907), ученый-зоолог, писатель, чл.-корр. РАН. Автор книг 
«Сказки Кота Мурлыки» (1872), «Впотьмах» (1877), «Гризли» (1882), 
«Темный путь» (1881-1884), «Картины из жизни животных» (1901). В 
1870-1885 гг. – проф. Санкт-Петербургского университета. Основал на 
Соловецком острове на Белом море биостанцию и был её директором 
до конца её существования. Итогом пятилетней работы на биостан-
ции стала монография «Беспозвоночные Белого моря» (1885) – долгие 
годы главное пособие по созданию холодноводных морских аквариу-
мов. В 1877-1879 гг. – редактор журнала «Свет». C 1891 г. – президент 
Русского общества экспериментальной психологии. 

170 лет назад родился Зимин Николай Петрович (17.07.1849-
1909), инженер-механик, участвовал в проектировании и стро-
ительстве Московского водопровода. В 1892 г. по его проекту был 
сооружен новый Мытищинский водопровод. Главный инженер Мо-
сковского водопровода (1879-1902). В 1893 г. по его инициативе со-
стоялся Первый Российский водопроводный съезд. Создатель пер-
вой в России системы противопожарного водоснабжения.

160 лет назад родился Палладин Владимир Иванович (23.07.1859-
03.02.1922), ботаник, физиолог (аутэколог), биохимик растений, акад. 
РАН. Основатель научной школы физиологии и биохимии расте-
ний. Преподавал в Харьковском (с 1889 г.), Варшавском (с 1891 г.) и 
Санкт-Петербургском университетах (с 1902 г.). Разработал теорию хи-
мизма дыхания растений – «Значение кислорода для растений» (1886), 
«Физиология растений» (1891 г. и еще 7 изданий по 1922 г.), «Анатомия 
растений» (1896). В 1920-1921 гг. – директор Никитского ботсада.

145 лет назад родился Скочинский Александр Александрович 
(13.07.1874-06.10.1960), специалист в области горного дела, акад. 
РАН. Организовал и возглавил в Новосибирске Западно-Сибирский 
филиал АН СССР. С 1938 г. – директор Института горного дела (с 
1960 г. носит его имя). Создал учение о составе и свойствах руднич-
ного воздуха, процессах газообразования, газовыделения и измене-
ний климатических условий в шахтах. Предложил методы предот-
вращения взрывов метана. Сталинская премия (1950, 1951). 

140 лет назад родился Аршинов Владимир Васильевич 
(15.07.1879-07.08.1955), геолог, проф., Заслуженный деятель науки 
РСФСР. Один из учредителей Института «Литогеа», переименован-
ного позже во Всесоюзный институт минерального сырья (ВИМС), 
где был научным руководителем (1915-1955). Занимался, в частно-
сти, методикой обогащения минералов и бедных руд, а также ис-
пользованием промотходов.

140 лет назад родился Котульский Владимир Климентьевич 
(15.07.1879-24.02.1951), геолог, д.г.-м.н., проф., специалист по руд-
ным месторождениям. Работал в Геолкоме до первого своего ареста 
28.10.1930. В 1931  г. открыл месторождение сульфидов на Кольском 
полуострове. Второй арест в 1932 г., осужден на 10 лет. После освобо-
ждения получил орден Ленина. 10.05.1949 вновь арестован и осужден 
на 25 лет (по «делу геологов»). Погиб на этапе в Норильлаг в 1951 г.

140 лет назад родился Алексеев Сергей Венедиктович (22.07.1879-
1957), д.с.-х.н., основоположник лесного опытного дела на Европей-
ском Севере, специалист в области таежного лесоводства, организа-
тор Обозерской лесной школы. Автор упрощенного метода таксации 
северных лесов и способов очистки лесосек от порубочных остатков. 
В 1912 г. создал первый на Европейском Севере лесной питомник.

125 лет назад родился Муравейский Сергей Дмитриевич 
(04.07.1894-05.04.1950), гидробиолог, д.б.н., проф. Директор НИИ гео- 
графии МГУ (с 1943 г.), декан географического фак-та (1943-1945), 
завкафедрой гидрологии и гидрографии.

125 лет назад родился Круаза Леон (16.07.1894-30.11.1982), ита-
льянский и венесуэльский ботаник, биогеограф, организатор и пер-
вый директор ботсада в Каракасе, с 1951 г. – проф. Андского уни-
верситета. Взяв за основу метафору «Жизнь и Земля развиваются 
вместе» он обосновал новую концепцию исторической биогеогра-
фии, которую назвал «панбиографией».

120 лет назад родился Хемингуэй Эрнест (21.07.1899-02.07.1961), 
американский писатель, автор книги «Зеленые холмы Африки» 
(1935), «Старик и море» (1952), лауреат Нобелевской премии по ли-
тературе (1954).

115 лет назад родился Майр Эрнст (05.07.1904-03.02.2005), аме-
риканский зоолог, орнитолог, эволюционист. Известен работами 
по орнитологии, зоогеографии, теории систематики («Систематика 
и происхождение видов», 1947), проблемам эволюции (структура 
вида, видообразование и др. – «Зоологический вид и эволюция», 
1968), истории и философии биологии. Принял активное участие в 
формулировании задачи сохранения биоразнообразия («Эволюция 
и разнообразие жизни: избранные эссе», 1976).

115 лет назад родился Реймерс Федор Эдуардович (25.07.1904-
12.08.1988), специалист в области физиологии растений, чл.-корр. 
РАН. Директор Института физиологии и биохимии растений (с 1950 
г.), с 1976 по 1988 гг. – зав. лабораторией физиологии созревания и 
прорастания семян в Новосибирском научном центре. Сын учёного 
– Николай Реймерс (1931-1993) – зоолог, эколог, д.б.н., проф., пере-
жил отца всего на 5 лет.

115 лет назад родился Ершов Владимир Степанович (28.07.1904-
22.01.1988), биолог, акад. ВАСХНИЛ. Директор Московского пуш-
но-мехового института (1954-1955), директор Всесоюзного институ-
та гельминтологии им. К.И. Скрябина.

110 лет назад родился Крон (Крейн) Александр Александрович 
(13.07.1909-24.02.1983), прозаик, драматург, автор комедии о жизни 
геологов «Глубокая разведка» (1941). 

110 лет назад родился Докукин Александр Викторович (21.07.1909-
28.10.1984), ученый в области горного дела, чл.-корр. РАН. Директор 
Всесоюзного угольного института (1950-1958), замдиректора (с 1959 г.), 
директор (с 1962 г.) Института горного дела им. А.А. Скочинского. 

110 лет назад родился Волобуев Владимир Родионович 
(25.07.1909-05.11.1897), специалист в области почвоведения и агро-
химии, чл.-корр. РАН, акад. АН Азербайджанской ССР. Разрабаты-
вал вопросы экологии, классификации и диагностики почв. Впервые 
развил положения об энергетике почвообразования. Разработал 
метод пластики рельефа для горных территорий, теорию промывки 
почв, учение об экологии почв. Предложил новый подход к клас-
сификации почв мира. Автор книг: «Промывка засоленных почв» 
(1948), «Почва и климат» (1953), «Экология почв» (1963), «Систе-
ма почв мира» (1973), «Введение в энергетику почвообразования» 
(1974). Премия им. В.В. Докучаева (1958), Госпремия СССР (1967).

105 лет назад родился Золотарев Георгий Сергеевич (10.07.1914-
2006), д.г.-м.н., проф., Госпремия СССР (1952) за участие в составле-
нии двухтомного руководства по инженерно-геологическим иссле-
дованиям для гидроэнергетического строительства, Заслуженный 
деятель науки РФ (1993).

105 лет назад родился Струнников Владимир Александрович 
(15.07.1914-09.12.2005), генетик и селекционер, акад. РАН, Герой Соц- 
труда. Председатель Научного совета РАН по проблемам генетики 
и селекции, Президент Всесоюзного общества генетиков и селекци-
онеров (1982-1992). Разработал уникальную гипотезу о природе ге-
терозиса, которая позволила вывести серию высокопродуктивных 
пород и гибридов шелкопряда; гипотезу о роли компенсационного 
(компенсаторного) комплекса генов в гетерозисе.

105 лет назад родился Орлов Александр Яковлевич (28.07.1914-
1996), д.б.н., проф., специалист в области геоботаники и лесного 
почвоведения. С 1958 г. в Лаборатории лесоведения АН СССР зани-
мался стационарным изучением экологии древесных растений. Ав-
тор 4-х монографий.

100 лет назад родился Ржевский Владимир Васильевич 
(23.07.1919-12.03.1992), специалист в области разработки угольных, 
рудных и нерудных месторождений, акад. РАН. Ректор Московского 
горного института (1962-1987), Госпремия СССР (1983).

95 лет назад родился Казначеев Влаиль Петрович (17.07.1924-
13.10.2014), д.м.н., чл.-корр. РАН. Работал в НИИ общей патологии 
и экологии человека в Новосибирске, директор Института клиниче-
ской и экспериментальной медицины.

85 лет назад родился Северин Евгений Сергеевич (02.07.1934-
07.02.2019), специалист в области разработки молекулярных основ регу-
ляции клеточных процессов, чл.-корр. РАН. Гендиректор ВНЦ молеку-
лярной диагностики и лечения. Автор открытия, более 20 монографий, 
более 30 патентов и 17 авт. свидетельств на изобретения. Госпремия 
СССР (1984), Ленинская премия (1990). Отец – С.Е. Северин (1901-1993), 
биохимик, академик РАН (1968) и РАМН (1947), Герой Соцтруда; сын – 
С.Е. Северин (1955-2016), биохимик, чл.-корр. РАМН (2002), РАН (2014).

85 лет назад родился Кофф Григорий Львович (20.07.1934-2014), 
специалист в области инженерной геологии, д.г.-м.н., проф., завла-
бораторией Института литосферы РАН. Автор книг: «Методические 
основы оценки техногенных измерений геологической среды горо-
дов» (1990), «Оценка последствий чрезвычайных ситуаций» (1997), 
«Разломы литосферы и чрезвычайные ситуации» (1997). 

БОРЬБА  С  ОПУСТЫНИВАНИЕМ
17 июня исполняется 25 лет со дня подписания Кон-

венции ООН по борьбе с опустыниванием (КБО ООН). 
Однако проблема борьбы с опустыниванием возникла 
значительно раньше – 45 лет назад, в 1974 г., когда Ген- 
ассамблея ООН поручила ЮНЕП организовать и прове-
сти Конференцию ООН по проблемам опустынивания.

Конференция ООН
К проведению такой Конфе-

ренции ООН международное 
сообщество подтолкнули продол-
жительная и трагическая Суда-
но-Сахельская засуха  1968-1973 гг. 
в Африке и голод (погибло до 250 
тыс. человек и более 1 млн скота). 
К 1977 г. площадь земель, подвер-
женных опустыниванию в сред-
ней и сильной степени составля-
ла 27,1 млн га орошаемых земель 
(21% их общей площади), 173,1 
млн га богарных земель (77%), 
3071,6 млн га пастбищных земель 
(82%). Процессы опустынивания 
в настоящее время продолжают 
развиваться. При сохранении 
современных темпов развития 
опустынивания, к середине века 
число людей, страдающих от опу-
стынивания, может возрасти до 
700 млн человек, а площадь за-
тронутых этим явлением земель 
– до 3,2 млрд га. И сейчас вполне 
определенно можно утверждать, 
что проблема «Человек – пустыня 
– опустынивание» воспринимает-
ся во всем мире как глобальная, 
имеющая серьезное экологиче-
ское, социально-экономическое и 
политическое значение.

Конференция ООН по про-
блемам опустынивания состо-
ялась в августе-сентябре 1977 г. 
в штаб-квартире ЮНЕП в Най-
роби (Кения) с участием пред-
ставителей 95 стран, 50 предста-
вительств и отделений ООН, 8 
межправительственных орга-
низаций, а также 65 междуна-
родных неправительственных 
организаций. На Конференции 
фактически впервые на глобаль-
ном уровне антропогенное воз-
действие объявлялось главной 
причиной и одновременно – ме-
ханизмом опустынивания. Впер-
вые было заявлено и о глобаль-
ном характере опустынивания, 
который был зафиксирован в 
представленной на Конференции 
Мировой карте опустынивания. 

На Конференции был принят 
всеобъемлющий План действий 
по борьбе с опустыниванием, со-
стоявший из 28 рекомендаций. 
План, содержащий амбициозные 
руководящие принципы долго-
временной политики в борьбе с 
опустыниванием, рассчитанные 
на их применение в затронутых 
опустыниванием странах до 
2000 г., был одобрен и принят на 
27-й сессии Генассамблеи ООН. 

Вклад ученых СССР
План вобрал в себя взгляды 

и опыт авторитетных ученых 
и специалистов, значительный 
объем научных знаний, нако-
пленных за предыдущие десяти-
летия, прежде всего в результате 
осуществления Программ ЮНЕ-
СКО по изучению аридной зоны 
(1950-1960 гг.) и Международ-
ной биологической программы 
(1964-1975 гг.). Следует отметить, 
что один из авторитетнейших 
почвоведов мира – Виктор Абра-
мович Ковда (1904-1991) в 1958-
1964 гг. был директором Депар-
тамента точных и естественных 
наук ЮНЕСКО, в 1965-1972 гг. 
– вице-президентом Комитета 
ЮНЕСКО по программе «Чело-
век и биосфера», а в 1973-1976 
гг. – Президентом Научного ко-
митета по проблемам окружа-
ющей среды (СКОПЕ). Проф. 
Борис Георгиевич Розанов (1929-
1993) возглавлял в 1976-1980 гг. в 
штаб-квартире ЮНЕП в Найро-
би Отдел по борьбе с опустыни-
ванием и вёл работу по подготов-
ке и проведению Конференции 
ООН по опустыниванию.

В План действий было вклю-
чено предложение советской 
делегации о создании в Совет-
ском Союзе, в основном на базе 
Института пустынь АН Туркме-
нистана (Ашхабат) и Института 
географии АН СССР (Москва), 
проектов ЮНЕП в области борь-
бы с опустыниванием. 

Для проведения курсов по-
вышения квалификации по 
проблемам «Закрепление под-
вижных песков» и «Мелиорация 
засоленных орошаемых почв» 
СССР был принят к реализации 
Международный научный про-
ект ГКНТ/ЮНЕП «Земельные ре-
сурсы мира», возглавил который 
чл.-корр. АН СССР В.А. Ковда 
– один из основоположников со-
временной теории опустынива-
ния и аридизации, завкафедрой 
почвоведения МГУ (1953-1958, 
1965-1981), директор-основатель 
Института агрохимии и почво-
ведения АН СССР (1970-1980), 
Президент Международного об-
щества почвоведов (1968-1974) и 
Всесоюзного общества почвове-
дов (1971-1989).

Параллельно в течение 1978 г. 
Секретариат ЮНЕП, в частности, 
Бюро (Отделение) по контролю 
за опустыниванием, созданное 
сразу же после одобрения Плана 
действий, подготовило проект-
ный документ «Борьба с опусты-
ниванием путем комплексного 
развития», вытекающий из пред-
ложения советской делегации, 
закрепленного в 23 рекоменда-
ций Плана действий по борьбе с 
опустыниванием.

В конце 1979 г. этот документ 
был подписан представителями 
ГКНТ, АН СССР и ЮНЕП. Ис-
полнение проекта первоначаль-
но было возложено с советской 
стороны на Институт географии 
АН СССР и Институт пустынь 
АН Туркменской ССР (создан-
ный в 1962 г. в Ашхабаде). На-

учным руководителем проекта 
стал лидер советских географов и 
почвоведов, директор Института 
географии, академик АН СССР 
Иннокентий Петрович Герасимов 
(1905-1985), а его заместителем 
– чл.-корр. АН СССР Агаджан 
Гельдиевич Бабаев (крупнейший 
ученый в области изучения и ос-
воения пустынь, в 1962-1975 гг. 
– директор Института пустынь 
АНТ, в 1975-1986, 1989-1993 гг. 
– президент АН Туркмениста-
на, директор Центра по борьбе с 
опустыниванием). Выполнение 
проекта было рассчитано на 40 
месяцев (октябрь 1978 г. – декабрь  
1982 г.). Реализация его начала 
осуществляться в 1980 г. специ-
ально созданной в рамках проекта 
«Земельные ресурсы мира» дирек-
цией. Исполнительным директо-
ром был назначен Игорь Сергеевич 
Зонн (в настоящее время д.г.н., 
проф., акад. РАЕН, Заслуженный 
мелиоратор РФ, гендиректор Ин-
женерного научного производ-
ственного центра по водному хо-
зяйству, мелиорации и экологии, 
вице-президент ЮНЕПКОМа, гл. 
редактор «Вестник Каспия»).

В 1981 г. в соответствии с Со-
глашением между ГКНТ СССР 
и ЮНЕП на базе ряда междуна-
родных проектов, выполняемых 
разными советскими органи-
зациями совместно с ЮНЕП, в 
Москве был создан Центр меж-
дународных проектов (ЦМП) с 
целью обеспечения выполнения 
обязательства советской сто-
роны перед ЮНЕП и другими 
международными организаци-
ями. Проект «Земельные ресур-
сы мира» был заменен проектом 
«Учебные курсы по борьбе с опу-
стыниванием» и вошел в состав 
проектов ЦМП. Помимо выше-
указанных курсов, к ним были 
добавлены курсы по проблеме 
«Освоение пастбищных земель и 
борьба с опустыниванием».

За 12 лет (1978-1990) на кур-
сах повысили квалификацию 
около 600 человек более чем из 
50 стран Азии, Африки и Латин-
ской Америки. В работе учебных 
курсов приняли участие около 70 
лекторов – ведущих ученых из 
14 стран мира. Программы кур-
сов включали лекции, семинар-
ские, лабораторные и полевые 
занятия. Последние, как правило, 
проводились в наиболее репре-
зентативных районах развития 
соответствующих процессов; 
Туркмения – Каракумский ка-
нал, Репетекский биосферный 
заповедник; Узбекистан – Голод-
ная степь, Приаралье; Россия 
– Калмыкия. Как отмечал тог-
да исполнительный директор 
ЮНЕП Мостафа Толба «в обла-
сти глобальной проблемы опу-
стынивания ученые Советского 
Союза не только вносят научный 
вклад. В течение многих лет они 
оказывают бесценную помощь в 
подготовке специалистов из раз-
вивающихся стран» («Правда», 
27.12.1990). 

Проект «Борьба с опусты-
ниванием путем комплексного 
развития» предусматривал не-
обходимость выявления и лик-
видации пробелов в разработке 
региональных планов комплекс-
ного социально-экономического 
развития территорий в целях 
борьбы с опустыниванием и 
одновременно разработку та-
ких планов для развивающихся 
стран. Важнейшей составной 
частью таких планов были ре-
гиональные схемы комплексно-
го социально-экономического 
развития и охраны окружающей 
среды для аридных территорий в 
целях борьбы с опустынивани-
ем. В рамках этого проекта было 
подготовлено «Руководство по 
составлению схем комплексного 
развития», принятое на Между-
народного научном симпозиуме 
в Ташкенте (1989), а также про-
ведены работы по их составле-
нию в Перу (1983) и Мали (1984).

В конце 80-х гг. по инициа-
тиве чл.-корр. РАН В.А. Ковды 
и проф., завкафедрой общего 
почвоведения МГУ Б.Г. Розано-
ва было проведено комплексное 
изучение опустынивания в При-
аралье и составлен Атлас опу-
стынивания. Позже, в 1995 г., по 
данной теме Герман Станиславо-
вич Куст защитил докторскую 
диссертацию.

 Таким образом СССР был од-
ним из мировых центров по при-
менению успешных мер по борьбе 
с опустыниванием, и именно оте-
чественные ученые – почвоведы, 
географы, геоботаники: чл.-корр. 
АН СССР Ковда В.А., чл.-корр. 
АН СССР Бабаев А.Г., проф. Ро-
занов Б.Г., акад. АН Туркменской 
ССР Нечаева Н.Т. (см. стр. 8) и 
др. занимали ведущие позиции в 
мире в области разработки теоре-
тических основ профилактики и 
борьбы с опустыниванием. К со-
жалению, в связи с распадом Со-
ветского Союза международная 
деятельность наших научно-ис-
следовательских и проектно-изы-
скательских учреждений в области 
борьбы с опустыниванием значи-
тельно ослабла. 

В преддверии КОСР
В 1987 г. Международной ко-

миссией по окружающей среде 
и развитию был издан Доклад 
«Наше общее будущее» (на рус-
ском языке в 1989 г.), в котором 
подчеркивалась серьезность 
проблемы опустынивания как 
одной из причин кризисной эко-

логической ситуации в мире.
В 1990-1991 гг. в соответ-

ствии с резолюцией Генассам-
блеи ООН (декабрь 1989 г.) 
Программным центром деятель-
ности по контролю за опусты-
ниванием (в 1985 г. Отделение 
по контролю за опустынивани-
ем ЮНЕП было расширено до 
Программного центра) был раз-
работан новый подход к оценке 
статуса опустынивания, а также 
подготовлена в 1991 г. новая кар-
та засушливых земель мира.

Жестокие и обширные засу-
хи, повторившиеся в 1981-1984 гг. 
и 1990-1991 гг. во многих странах 
мира, показали, что главная зада-
ча Плана действий – остановить 
процесс опустынивания к 2000 г. 
нереальна, и более реальным 
является 2020 г. По результатам 
оценки на совещании в Найро-
би в феврале 1990 г. была под-
черкнута острая необходимость 
прийти к согласованному меж-
дународному определению «опу-
стынивания», ключевым терми-
ном в котором должна была стать  
«деградация земель».

В 1992 г. ЮНЕП, отмечая свое 
20-летие, опубликовала Доклад, 
состоящий из четырех частей, 
где первая часть была посвящена 
основным экологическим пробле-
мам, в которую была включена и 
проблема «Деградация земель», 
через призму которой рассма-
тривалось опустынивание как 
глобальная проблема. Вследствие 
этого вопрос о планировании гло-
бальных согласованных действий 
по предотвращению опустынива-
ния оказался в центре внимания 
самой крупной в истории Конфе-
ренции ООН по окружающей среде 
и развитию (КОСР), проведенной 
в Рио-де-Жанейро в июне 1992 г. 
на высшем уровне глав государств 
и правительств. КОСР приня-
ла Повестку дня на ХХI век. 12 
раздел Повестки «Рациональное 
использование уязвимых экоси-
стем: борьба с опустыниванием 
и засухой» в качестве основного 
приоритета предусматривал осу-
ществление профилактических 
мер в отношении земель, которые 
еще не деградировали или дегра-
дировали лишь в незначительной 
степени. Если говорить в целом, 
то Повесткой ставилась задача 
нового комплексного интегриро-
ванного подхода к решению про-
блемы борьбы с опустыниванием. 

КБО ООН
КОСР дала жизнь трем ос-

новным, так называемым «се-
стринским конвенциям Рио»: 
на ней была принята Рамочная 
Конвенция ООН об изменении 
климата (РКИК ООН), Конвен-
ции по сохранению биологи-
ческого разнообразия (КБР) и 
одновременно было предложено 
разработать международную 
Конвенцию по борьбе с опу-
стыниванием (полное название: 
Конвенция по борьбе с опусты-
ниванием в тех странах, которые 
испытывают серьезную засуху и/
или опустынивание, особенно в 
Африке – КБО ООН, 1995). Кон-
венция была разработана по по-
становлению Генассамблеи ООН 
и представлена в Париже 17 июня 
1994 г. для одобрения и последу-
ющей реализации, и открыта для 
подписания. С тех пор 17 июня 
считается Международным днем 
борьбы с опустыниванием и за-
сухами (см. стр. 8). КБО ООН 
официально вступила в силу 26 
декабря 1996 г. 

В первые годы Конвенция 
включала 4 региональных прило-
жения: для стран Африки, Азии, 
Латинской Америки и Карибско-
го бассейна, Северного Среди-
земноморья. Во всех приложе-
ниях предусматривалась также 
возможность развития субреги-
ональных программ, а главным 
механизмом реализации целей 
Конвенции предусматривалась 
разработка Национальных пла-
нов действий. Важное значение 
для России, стран Восточной 
Европы и Конвенции в целом 
имела подготовка и включение 
в 2000 г. в текст КБО ООН в ка-
честве его неотъемлемой части 
пятого приложения, специально 
разработанного для стран Цен-
тральной и Восточной Европы 
по их инициативе. И в 2003 г. 
России подписала КБО ООН.

Руководителем делегации 
России на переговорах КБО 
ООН по подготовке был замди-
ректора ИГ РАН, чл.-корр. РАН 
Никита Федорович Глазовский 
(17.08.1946-20.11.2005). Со сторо-
ны Госкомэкологии, а затем МПР 
России подготовку КБО ООН 
и выполнение международных 
обязательств России по конвен-
ции отвечал Евгений Владимиро-
вич Горшков (в настоящее время 
– замдиректора ВНИИ Экология)

В 2003 г. было принято ре-
шение возложить на Глобаль-
ный экологический фонд (ГЭФ) 
функции финансового механиз-
ма осуществления КБО ООН. 
Одновременно в ГЭФ была учре-
ждена новая целевая область по 
деградации земель.

Как признание важности 
действий по борьбе с опустыни-
ванием на рассматриваемом эта-
пе и стимул активных действий 
на будущее прозвучало объявле-
ние Генассамблеей ООН 2006 г. – 
Международным годом пустынь 
и борьбы с опустыниванием.

Происшедшие изменения 
и события закономерным об-
разом отразились в подготовке 
и принятии на 8 Конференции 
сторон в Испании (2007) Де-
сятилетнего стратегического 
плана и концептуальных основ 
деятельности по активизации 
осуществления КБО (2008-2018). 

16 августа 2010 г. в Брази-
лии Генсекретарь ООН объявил 
о начала Десятилетия (2010-
2020), посвященного пустыням 
и борьбе с опустыниванием. 
«Начиная Международное де-
сятилетие пустынь и борьбы с 
опустыниванием, давайте по- 
обещаем укрепить наши усилия 
по защите земель, необходимых 
для достижения Целей разви-
тия Тысячелетия и обеспечения 
благополучия людей», – призвал 
Генсекретарь ООН ПанГи Мун.

«Рио-20»
При подготовке Конферен-

ции ООН по устойчивому раз-
витию («Рио+20») Секретариат 
КБО ООН выпустил в 2011 г. 
для совещания высокого уров-
ня Генассамблеи ООН доклад по 
теме «Борьба с опустыниванием, 
деградацией земель и засухой в 
контексте устойчивого развития 
и искоренения нищеты». 

Непосредственно перед 
«Рио+20» 10 Конференция сторон 
КБО ООН принимает инноваци-
онную инициативу (Чангвонская 
инициатива, 2011) для продвиже-
ния стратегических целей КБО 
ООН. Эта инициатива, сформу-
лированная как стремление к до-
стижению «нулевой деградации зе-
мель» на глобальном уровне, стала 
важной вехой в формировании 
международного отклика на про-
блемы деградации земель. Кон-
ференция «Рио+20» состоялась 
в 2012 г. ровно через 20 лет после 
исторической КОСР. Конферен-
ция утвердила итоговый документ 
«Будущее, которое мы хотим», в 
котором опустынивание, деграда-
ция земель и засухи названы про-
блемами глобального масштаба.

Нейтральная деграда-
ция земель

В более развитом виде и не-
сколько видоизмененной фор-
мулировке («нуль-деградация» 
была заменена на «нейтральную 
деградацию») эта идея зафикси-
рована уже в «Целях в области 
устойчивого развития на пери-
од до 2030 г.» принятых стра-
нами ООН на Саммите ООН в 
Нью-Йорке 25 сентября 2015 г.

В настоящее время активная 
работа международного сооб-
щества в рамках КБО ООН и 
других международных органи-
заций по развитию концепции 
нейтрального баланса деграда-
ции земель показывает, что су-
ществовавшая до недавнего вре-
мени «классическая» парадигма 
опустынивания приобретает бо-
лее оформленные черты, меня-
ясь от неопределенностей вроде 
«борьбы с опустыниванием» или 
«устойчивого землепользова-
ния» к конкретным показателям 
достижения нейтрального ба-
ланса деградации земель.

КБО ООН в 2016 г. при под-
держке ГЭФ и ряда стран запу-
стила глобальный проект – «Про-
грамму установления целевых 
показателей достижения ней-
трального баланса деградации зе-
мель на уровне стран», при этом 
каждая страна может деклари-
ровать свой уровень амбиций с 
учетом национальной специфи-
ки, опыта, социально-экономи-
ческих особенностей и традиций.

Заключение
Завершая обзор, следует от-

метить, что решение проблемы 
деградации земель и опустыни-
вания не является прерогати-
вой КБО ООН, несмотря на ее 
центральную координирующую 
роль. В последние годы особое 
внимание к вопросам деграда-
ции земель проявили: ФАО, уч-
редившая в 2011 г. Глобальное 
почвенное партнерство – орга-
низацию, ставящую целью укре-
пить управление почвенными 
ресурсами на планете и гаранти-
ровать существование здоровых 
и продуктивных почв для буду-
щих поколений, а также поддер-
жание важных экосистемных 
услуг почв; Конвенция по био-
разнообразию, организовавшая 
в рамках Межправительственной 
платформы по биоразнообразию 
и экосистемным услугам (2012) 
подготовку всеобъемлющего гло-
бального доклада по деградации 
и восстановлению земель; РКИК 
ООН, объявившая в рамках ра-
боты Межправительственной 
группы экспертов по изменению 
климата (2016) о начале подго-
товки Спецдоклада по измене-
ниям климата, опустыниванию, 
устойчивому землепользованию, 
продовольственной безопасно-
сти и выбросам парниковых га-
зов в наземных экосистемах.

В 2018 г. на базе Института 
географии РАН создан Науч-
но-консультационный центр 
по борьбе с опустыниванием и 
смягчению последствий засухи 
им. Н.Ф. Глазовского (НКЦ БОЗ) 
с целью оказания научно-мето-
дической, научно-организаци-
онной и экспертной  поддержки 
выполнения национальных обя-
зательств России по КБО. НКЦ 
БОЗ обеспечивает повышение 
эффективности мер по решению 
проблем опустынивания, дегра-
дации земель и засухи (ОДЗЗ) 
на национальном и междуна-
родном уровне, а также способ-
ствует созданию устойчивой 
институциональной основы для 
проведения скоординированной 
экополитики и принятия кол-
лективных мер по предупреж-
дению и борьбе с ОДЗЗ. Руково-
дителем Центра является д.б.н., 
г.н.с. ИГ РАН Г.С. Куст.

И.С. ЗОНН, д.г.н., проф.,
Г.С. КУСТ, д.б.н., проф.

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, д.б.н., 
проф.
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ДЕНЬ БОРЬБЫ С 
ОПУСТЫНИВАНИЕМ

17 июня в московской Штаб-квартире Русского гео-
графического общества состоялось торжественное за-
седание в честь Дня борьбы с опустыниванием, орга-
низованное РГО и Научно-координационным центром 
по борьбе с опустыниванием и смягчению последствий 
засухи имени Н.Ф. Глазовского Института географии 
РАН. Главная тема мероприятия в этом году – 25-летие 
Конвенции ООН по борьбе с опустыниванием (принятой 
в Париже 17 июня 1994 г.).

Торжественное заседание от-
крыл Почётный Президент РГО, 
научный руководитель Инсти-
тута географии РАН, академик 
РАН Владимир Котляков, кото-
рый в достаточной краткой фор-
ме охарактеризовал основные 
этапы международной деятель-
ности в области борьбы с опу-
стыниванием, роль Института 
географии РАН в этом процессе 
и значение Конвенции ООН по 
борьбе с опустыниванием. 

Затем состоялась прямая ли-
ния с Секретариатом Конвенции 
ООН по борьбе с опустынива-
нием (КБО ООН), который на-
ходится в штаб-квартире ЮНЕП 
в г. Найроби (Кения). Коорди-
натор 5-го Приложения КБО 
по странам Центральной и Вос-
точной Европы Джамал Анна-
клычева в своем выступлении 

отметила, что борьба с опусты-
ниванием подразумевает вос-
становление и защиту хрупкого 
слоя земли, который покрывает 
лишь треть земной поверхности, 
но который может либо умень-
шить, либо усугубить обоюдо-
острый кризис, угрожающий 
биоразнообразию и климату и 
поэтому опустынивание являет-
ся проблемой каждого, кто хочет 
есть, пить или дышать; жить в 
безопасности.

Гендиректор Инженерно-
го научно-производственного 
центра по мелиорации, водному 
хозяйству и экологии «Союзвод-
проект», бывший исполнитель-
ный директор Международного 
научного проекта ГКНТ/ЮНЕП 
«Борьба с опустыниванием путем 
комплексного развития», д.г.н., 
проф. Игорь Зонн в своем докла-

де остановился на исторических 
вехах в решении проблемы борь-
бы с опустыниванием и вкладе 
ученых нашей страны в решение 
проблем опустынивания (более 
подробно см. на стр. 7).

Вице-председатель, член 
бюро Комитета по науке и техно-
логиям КБО ООН, член Научно- 
политического взаимодействия 
КБО ООН, научно-технический 

к о р р е с п о н -
дент России 
для КБО ООН, 
руководитель 
Нау ч н о - кон -
с ультативно-
го центра по 
борьбе с опу-
стыниванием 
и смягчением 
п о с л е д с т в и й 
засухи им. Н.Ф. 
Гл а з о в с к о г о 
(НКЦ БОЗ) 
Института гео- 
графии РАН, 
д.б.н. Герман 
Куст выступил 

с докладом на тему «Современ-
ные задачи КБО ООН и пути 
эффективного участия России в 
их выполнении». В своём высту-
плении он отметил, что Россия – 
член КБО ООН с 2003 г. (после 
принятия Четвертой Конферен-
цией сторон КБО ООН реше-
ния о создании 5-го Приложе-
ния КБО ООН, разработанного 
специально для стран Цент- 
ральной Восточной Европы, в 
котором подчеркнута важность 
проблем деградации земель за 
пределами сугубо засушливых 
территории). По оценкам КБО 
ООН, доля деградированных зе-
мель от площади суши в России 
составляет 12,3%. Руководитель 
НКЦ БОЗ подчеркнул, что КБО 
ООН – единственная междуна-
родная конвенция, регулирую-
щая международные правила в 
области землепользования. И в 
настоящее время наблюдается 
постепенная смена парадигмы: 
от опустынивания к деградации 
земель. Нейтральный баланс 
деградации земель – новейшая 
концепция и методология КБО 
ООН, главная стратегическая 
линия на период до 2030 г. (при-
нятая в 2015 г. в Анкаре). Ней-
тральный баланс деградации 
земель (НБДЗ) – это такое со-
стояние, когда количество здо-
ровых и продуктивных земель-
ных ресурсов, необходимое для 
поддержания жизненно важных 
экосистемных услуг, остается 
стабильным или увеличивается 
в определенных масштабах вре-
мени и пространства. И наметил 
основные перспективы сотруд-
ничества России в КБО ООН: 1) 
территория и земельные ресур-
сы: глобальная важность России, 
ответственность за сохранение и 
поддержание земельных ресур-
сов перед всем человечеством; 
2) усиление участия в междуна-
родных трендах и глобальном 
«мейнстриме» научного поиска 
и практических действий для 
отстаивания национальных ин-
тересов, имеющих международ-
ное значение; 3) многоцелевая 
стратегия действий (Националь-
ный План действий: деградация 
земель, опустынивание, засуха, 
достижение НБДЗ, адаптация 
к климатическим изменениям, 
устойчивое землепользование) 
для принятия решений на госу-
дарственном уровне; 4) внедре-
ние индикаторов НБДЗ на наци-
ональном уровне.

Учёный секретарь Учёно-
го совета Института географии 
РАН, член Координационного 
совета НКЦ БОЗ им. Н.Ф. Гла-
зовского, к.г.н. Татьяна Куде-

рина рассказала о работе Науч-
но-координационного центра 
по борьбе с опустыниванием и 
смягчению последствий засухи 
имени Н.Ф. Глазовского, обра-

зованного в 2017 году. Среди 
задач Центра – проведение ис-
следований экологических и со-
циально-экономических причин 
и последствий опустынивания, 
подготовка экспертов между-
народного уровня и ведение 
национальной базы экспертов, 
экологическое просвещение, 
поддержка деятельности Кон-
венции ООН по борьбе с опу-
стыниванием и других органи-
заций ООН в России, странах 
Центральной и Восточной Евро-
пы и Центральной Азии.

Руководитель Лаборатории 
биогеографии, замдиректора 
по научной работе Института 
географии РАН, чл.-корр. РАН 
Аркадий Тишков в своем высту-

плении отметил вклад ученых, 
много сделавших в направле-
нии борьбы с опустыниванием: 
Председателя Научного совета 
по проблеме комплексного изу- 
чения и освоения пустынных 
территорий СССР, Героя Соц- 
труда, лауреата Госпремии за 
восстановление пустынных 
пастбищных экосистем, ака-
демика АН Туркменской ССР 
Нины Трофимовны Нечаевой 
(14.12.1909-31.05.1996) и зам-
директора по науке Института 
географии РАН, зампредседа-
теля Научного совета РАН по 
фундаментальным географи-
ческим проблемам, руководи-
теля делегации России на пе-
реговорах ООН по подготовке 
и осуществлению Конвенции 
по борьбе с опустыниванием, 
вице-президента Международ-
ного географического союза, 
д.г.н., проф., чл.-корр. РАН Ни-
киты Федоровича Глазовского 

(17.08.1946-20.11.2005). А. Тиш-
ков остановился также на во-
просах взаимодействия КБО с 
конвенциями ООН по сохране-
нию биоразнообразия и измене-
нию климата.

В ежегодно отмечаемый 17 
июня Всемирный день борьбы 
с опустыниванием и засухой 
по всему миру проходят акции, 
цель которых – распространение 
информации о масштабах опу-
стынивания и о мерах по борьбе 
с этим явлением. 

В этот день с посланием на 
тему «Вырастим будущее вме-
сте» обратился Исполнительный 
секретарь Конвенции ООН по 
борьбе с опустыниванием Ибра-

гим Тчиао. В послании, в частно-

сти, отмечается: «Если мы срочно 
не возьмем под контроль управ-
ление землей, составляющей 
основу биоразнообразия и явля-
ющейся вторым по величине ре-
зервуаром углерода на планете, 
мы запустим цепную реакцию, 
которая полностью лишит нас 
возможности контролировать 
результаты… Если мы примем 
меры по восстановлению дегра-
дированных земель, это позво-
лит экономить в день 1,3 млрд 
долл.».

Выступая на открытии 2-го 
Международного семинара по 
засухе и сельскому хозяйству 
в штаб-квартире ФАО в Риме в 
рамках празднования Всемирно-
го дня борьбы с опустынивани-
ем и засухой, Гендиректор ФАО 
Грациану да Силва сказал: «Со-

вершенно невозможно избежать 
засухи, но мы можем избежать 
перерастания засухи в голод и 
последующую миграцию населе-
ния». Он подчеркнул, что более 
80% всех убытков, связанных с 
засухой, обычно приходится на 
сельскохозяйственный сектор, 
отметив, что одной из главных 
причин роста голода в послед-
ние три года был феномен Эль-
Ниньо, которые спровоцировал 
сильные засухи на восточноаф-
риканском побережье.

«Каждый год мир теряет 24 
млрд тонн плодородной почвы, 
а из-за деградации засушливых 
земель развивающиеся стра-
ны ежегодно недополучают до 
8% национального внутреннего 
продукта, – заявил Генераль-
ный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш в видеообращении, 

сделанном 17 июля по случаю 
Всемирного дня борьбы с опу-
стыниванием. – Мы должны 
срочно изменить такие тенден-
ции. Защита и восстановление 
земель и их более эффективное 
использование способны умень-
шить вынужденную миграцию, 
повысить продовольственную 
безопасность и подхлестнуть 
экономический рост. Это может 
также помочь нам справиться с 
чрезвычайной климатической 
ситуацией на планете».

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 
НИА-Природа,

Ольга АНДРЕВА, 
координатор НКЦ БОЗ

10 июля
Состоялся (1921) Первый съезд Всеукраинского союза охотни-

ков и рыболовов.
Начался суд (1925) в г. Дейтоне (шт. Теннеси, США) над школь-

ным учителем Джоном Скоупсом, осмелившимся преподавать детям 
эволюционную теорию Дарвина. Д. Скоупс был признан виновным и 
оштрафован на… $100. 

Основан (1930) приказом Наркомзема СССР №156 на базе МСХА 
им. Тимирязева Московский инженерно-мелиоративный институт. 
С 1988 г. – Московский гидромелиоративный институт, в 1994 г. пре-
образован в Московский государственный университет природооб-
устройства, с 2014 г. – в составе РГАУ-МСХА им. Тимирязева.

Накрыло (1976) г. Совезо (Италия) облаком токсичных отходов в 
результате взрыва на химическом заводе; полевые культуры и 40 тыс. 
животных погибают. 

Принят (2001) ФЗ «О специальных экологических программах 
реабилитации радиационно-загрязненных участков территории».

Утверждены (2018) Постановлением Правительства РФ новые 
Правила рекультивации и консервации земель.

11 июля
Всемирный день народонаселения
Отмечается по инициативе Программы развития ООН (1989). 
Предпринята (1897) первая попытка (неудачная) исследования 

Арктики с помощью аэростата шведом Соломоном Андре с о. Шпиц- 
бергена.

Образовано (1918) впервые в истории страны Министерство здра-
воохранения (Наркомздрав РСФСР), в состав которого вошла Сани-
тарно-эпидемиологическая секция, возглавляемая А.Н. Сысиным.

Создан (1930) заповедник «Башкирский».
Тонет (1985) в результате взрыва в Оклендской бухте (Новая Зелан-

дия) судно «Рейнбоу уорриер». Президент Франции Ф. Миттеран при-
знал, что это судно Гринпис затопили французские спецслужбы, чтобы 
оно не помешало проведению французских ядерных испытаний.

Принят (2011) ФЗ №190-ФЗ «Об обращении с радиоактивными от-
ходами и о внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ».

12 июля
День памяти славных и всехвальных первоверховных апосто-

лов Петра и Павла
Петр (до призвания Симон), первоверховный апостол из 12-ти – 

покровитель рыболовства.
Применила (1917) Германия впервые во время Первой мировой 

войны (в ходе Ипрского сражения) в качестве боевого отравляюще-
го вещества горчичный газ, который по месту боев назвали «иприт».

Открыт (1952) Волго-Донской канал им. В.И. Ленина.
Создан (1985) приказом Главохоты РСФСР №386 заказник феде-

рального значения «Ремдовский» (Псковская обл.).
Зарегистрирован (2003) информационно-аналитический журнал 

«Рециклинг отходов», издаваемый ООО «Адреналин Ц» (ликвиди-
рованное 9 сентября 2016 г.), гл. редактор – Г.И. Цуцкарева.

13 июля
Прошла (1871) первая в мире выставка кошек в Лондонском хру-

стальном дворце.
Введен (1903) в эксплуатацию Великий Сибирский путь протя-

женностью 9288,2 км.
Создан (1973) на базе Тюменского филиала ВНИИ ветеринарной 

санитарии ВНИИ ветеринарной энтомологии и арахнологии СО 
РАСХН.

Создан (1979) заповедник «Белогорье».
Образована (1981) Комиссия Президиума СМ СССР по охране 

окружающей среды и рациональному использованию природных 
ресурсов (КОС СССР).

Образована (1993) Указом Президента РФ Межведомственная 
комиссия по экологической безопасности Совета Безопасности РФ. 

14 июля
День рыбака
Отмечается во второе воскресенье июля.
День действий против рыбной ловли в России
Отмечается во второе воскресенье июля по инициативе Всерос-

сийского съезда защитников прав животных (2003).
Образована (1909) Межведомственная комиссия по выработке 

мер к охранению кавказского зубра.
Принято (1927) СНК Украины Постановление о создании при-

морских заповедников на берегах Азовского и Черного морей.
Началась (1933) экспедиция ледокола «Челюскин».
Открыт (1937) для движения пассажирских и грузовых судов ка-

нал «Москва-Волга», переименованный в 1947 г. в честь 800-летия 
Москвы в канал имени Москвы.

Принят (1976) в Великобритании в связи с уменьшением водных 
ресурсов Закон об экономном использовании воды, предусматрива-
ющий наложение штрафов за ее перерасход.

Утверждена (1976) ЦСУ СССР форма №3-ос «О сбросе сточных 
вод».

Вышел (1982) Закон СССР «Об охране и использованию живот-
ного мира».

Создан (1987) заповедник «Брянский лес».
Создан (1987) приказом Главохоты РСФСР №267 заказник феде-

рального значения «Тумнинский» (Хабаровский край).
Образован (1990) первый Госкомитет РСФСР по геологии и исполь-

зованию топливно-энергетических и минерально-сырьевых ресурсов.
Образован (1990) Госкомитет РФ по земельной политике.
Назначен (1990) Зампредседателя СМ РСФСР – Председателем 

Госкомитета РСФСР по экологии и природопользованию Игорь Три-
фонович Гаврилов (1939-2011).

Создан (2000) Департамент природопользования и охраны окру-
жающей среды г. Москвы. 

15 июля
Подписан в печать (1949) первый номер ежемесячного науч-

но-производственного журнала «Гидротехника и мелиорация», с 
1988 г. – «Мелиорация и водное хозяйство».

Открылся (1953) Первый съезд Украинского общества по охране 
природы.

Запрещена (1991) в Англии реклама сигарет без надписи «Куре-
ние убивает».

Создано (1991) Постановлением СМ РСФСР №397 Главное 
управление картографии при СМ РСФСР (Главкартография) (суще-
ствовала до 24 декабря 1991 г.).

Зарегистрирован (1999) Союз охраны птиц России (создан 
09.02.1993).

Зарегистрирован (2002) благотворительный фонд «Центр содей-
ствия устойчивому развитию России».

Назначена (2009) распоряжением Правительства РФ №965-р ру-
ководителем Росводресурсов Марина Валерьевна Селиверстова.

16 июля
Открыт (1643) голландским мореплавателем Мартином Геритсо-

ном остров Сахалин.
Сформулирован (1748) впервые Михаилом Ломоносовым закон 

сохранения материи – «Всеобщий естественный закон».
Произведен (1945) на полигоне в Лос-Аламосе (США) первый в 

мире атомный взрыв.
Вступила в строй (1973) в г. Шевченко на п-ве Мангышлак первая в 

мире промышленная атомная электростанция на быстрых нейтронах.
Создан (1992) заповедник «Пасвик» (Мурманская обл.).
Подписан (2007) приказ МПР России №181 об учреждении осо-

бенностей использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, 
расположенных на ООПТ (действует с изменениями).

17 июля
День борьбы с опустыниванием
Принята (1994 г.) Конвенция ООН по борьбе с опустыниванием.
День этнографа в России
Приурочен ко дню рождения великого русского этнографа, ан-

трополога и путешественника Н.Н. Миклухо-Маклая.
Сделано (709 г. до н.э.) китайцем Чу Фу второе описание полного 

солнечного затмения.
Вышел в море (1737) первый отряд Великой Северной экспеди-

ции во главе с С.Г. Малыгиным для исследования берегов Баренцева 
и Карского морей.

Утвержден (1763) указ Екатерины II о запрете охоты с 1 марта по 
29 июня на животных (кроме хищных) по предложению обер-егер-
мейстера С.К.Нарышкина.

Вступила (1957) в силу в СССР Конвенция о создании органи-
зации по охране растительного мира Европы и Средиземноморья 
(Париж, 1951).

Награждены (1966) орденом Ленина Тюменское и Якутское тер-
риториальные геологические управления Мингео РСФСР (ныне 
«Тюменьгеология»).

Создано (1978) ПКО «Картография».
Создан (1987) приказом Главохоты РСФСР №279 заказник феде-

рального значения «Туломский» (Мурманская обл.).
Состоялся (1988) первый официально разрешенный экомитинг 

в г. Тольятти. 
Принято (1990) Президиумом ВС РСФСР Постановление «Об 

образовании Российского Корпуса спасателей».
Принято (1995) Постановление Правительства РФ № 718 о долж-

ностных лицах Госкомитета РФ по охране окружающей среды и его 
территориальных органов, осуществляющих госконтроль.

Утверждены (2003) Постановлением Правительства РФ №442 
Правила трансграничного перемещения отходов.

18 июля
Организован (1931) в Воронеже на базе метеобюро Гидрометео-

рологический комитет Центрально-Черноземной области.
Создан (1944) по решению СНК СССР Институт биологии 

Уральского филиала АН СССР, преобразованный в 1964 г. по ини-
циативе акад. С.С. Шварца в первый в стране институт, в названии 
которого было слово «экология» – Институт экологии растений и 
животных УрО РАН. 

Создан (1945) заповедник «Дарвинский» (Вологодская и Ярос-
лавская обл.).

19 июля
День реки Москвы
Учрежден (2015) по инициативе пользователей проекта «Актив-

ный гражданин» при поддержке Правительства Москвы
Образовано (1955) ГУ охотничьего хозяйства и заповедников 

при СМ РСФСР.
Сталкиваются (1979) в Карибском море супертанкеры «Капитан 

Иджин» и «Императрица Атлантики», выливается 300 тыс. т нефти.

Состоялась (1998) Первая Международная конференция по про-
блеме тумана и сбора влаги из тумана (Ванкувер, Канада).

Принято решение (1986) о прекращении всех работ по перебро-
ске части стока северных и сибирских рек на заседании Президиума 
СМ СССР после рассмотрения материалов, подготовленных Комис-
сией под председательством акад. А.Л. Яншина.

Принят (1998) ФЗ «О гидрометеорологической службе».
Принято (2012) Постановление Правительства РФ №736 «О кри-

териях значительного ухудшения экологической обстановки в ре-
зультате использования земельных участков из земель сельхозназна-
чения с нарушением установленных земельным законодательством 
требований рационального использования земель».

20 июля
Принят (1920) Декрет СНК СССР «Об охоте».
Образовался (1936) Наркомздрав СССР и началось формирова-

ние Всесоюзной санэпидслужбы.
Назначен (1992) Указом Президента РФ №795 Председателем Гос- 

комчернобыль России Василий Яковлевич Возняк.
Принят (1997) ФЗ «О безопасности гидротехнических сооружений».
Подписан (2018) Протокол по ОВОС Каспийского моря на вне- 

очередной сессии Конференции сторон Тегеранской конвенции.
21 июля
«Черный день» для Чудес света – в 356 г. до н.э. Герострат, чтобы 

обессмертить свое имя, сжигает храм Артемиды Эфесской. В 365 г. 
землетрясение в Александрии разрушает Александрийский маяк.

Принято (1977) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР «О мерах 
по дальнейшему обеспечению рационального использования при-
родных богатств бассейна озера Байкал».

Зарегистрирована (1983) на станции «Восток» самая низкая на 
планете температура – минус 89,2°С.

Учрежден (2003) журнал «Основной ресурс», посвященный про-
блемам ТЭК.

22 июля
Начало работы (1943) В.И. Вернадского над статьей «Биосфера и 

ноосфера» для журнала «American Scientist» (1945, v. 33, № 1, р. 1-12).
Умер (1969) в Честерском зоопарке (Англия) жираф Джордж – 

самое высокое животное на планете – его рост 6 м 9 см.
Россия стала членом (2015) Международного агентства по возоб-

новляемой энергии (IRENA).
23 июля
День китов и дельфинов
В этот день в 1982 г. Международная китобойная комиссия проголо-

совала за введение моратория на коммерческую добычу китов (с 1985 г.).
Создан (1938) на основании решения Всесоюзного комитета по 

делам высшей школы географический факультет МГУ им. М.В. Ло-
моносова в результате разделения почвенно-географического фа-
культета на геолого-почвенный и географический.

Открыто (1963) Локосовское нефтегазовое месторождение (ХМАО).
Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ №710 

«О мерах по комплексному решению проблемы обращения с радио-
активными отходами и прекращении захоронения их в морях».

Учреждена (1998) газета «Зеленый колокол» (Калужская обл.).
Образована (2004) Национальная Ассоциация бутилированных вод.
Присоединение России (2009) в соответствии с Постановлением 

Правительства РФ №607 к Международной конвенции по обеспече-
нию готовности на случай загрязнения нефтью, борьбе с ним и со-
трудничеству.

24 июля
День кадастрового инженера
Появился в 2007 г. с принятием Закона «О государственном када-

стре недвижимости».
День флориста в России
Отмечается (неофициально) с 2009 г., когда впервые была утвер-

ждена квалификация профессии «флорист».
Впервые документально зафиксировано (1790) падение метеори-

та на Землю.
Отдан приказ (1945) Президента США Гарри Трумэна о боевом 

применении атомной бомбы против Японии.
Присвоен (1956) статус города первому наукограду России – Об-

нинску.
Принят (2014) на заседании ФАО Глобальный план действий по 

устойчивому использованию и защите земель.
25 июля
Открыто (1943) в Шугуровском районе Татарской АССР место-

рождение нефти промзначения. Начало истории промышленной до-
бычи нефти Татарстана.

Проведен (1946) на атолле Бикини американцами первый подво-
дный атомный взрыв.

Создан (1991) заповедник «Катунский» (Респ. Алтай).
26 июля
Принято (1923) Постановление ВЦИК «О введении в действие 

Лесного кодекса».
Создана (1935) Постановлением СМ СССР Всесоюзная Госсан- 

инспекция.
Утверждено (1939) Наркомрыбпромом СССР Положение о ГУ 

рыбохраны и рыболовства (Главрыбвод).
Утвержден (1974) Минсельхозом СССР Порядок осуществления 

госконтроля за использованием и охраной земель.
Создан (1989) заповедник «Приволжская лесостепь» (Пензен-

ская обл.).
Подписано (1996) Соглашение между Правительствами РФ и 

Украины о сотрудничестве в области охраны окружающей среды.
Подписан (2009) Президентом России ФЗ «Об охоте и сохране-

нии охотничьих ресурсов и внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ».

Утвержден (2010) приказом Минприроды России №282 Админи-
стративный регламент Росприроднадзора по осуществлению федераль-
ного госконтроля в области охраны окружающей природной среды.

Подписан (2018) в Йоханнесбурге (ЮАР) на 10-м саммите БРИКС 
Меморандум о взаимопонимании по сотрудничеству в сфере охраны 
окружающей среды. 

27 июля
Впервые привезен (1586) английским мореплавателем Вальтером 

Рейлихом из Вирджинии в Британию табак.
Уничтожены (1931) саранчой в штатах Айова, Небраска и Южная 

Дакота (США) тысячи акров урожая.
Подписан (1933) Правительственной комиссией акт о приеме Бе-

ломорско-Балтийского канала в эксплуатацию.
Подписан (1965) Президентом США Линдоном Джонсоном зако-

нопроект, требующий от изготовителей сигарет печатать на пачках 
предупреждение о вреде курения.

Объявлена (1988) Главным врачом США тучность общенацио-
нальной проблемой здравоохранения.

28 июля
День Военно-Морского флота
Отмечается в последнее воскресенье июля с 1939 г.
Открыл (2348 г. до н.э.) Ной в первый раз окно в ковчеге и послал 

голубку на поиски земли.
Привезены (1586) первые клубни картофеля в Европу англича-

нином Томасом Хэрриотом, который вначале сажали как редкое эк-
зотическое растение в ботсадах.

Открыт (1741) во время плавания Витуса Беринга путь к севе-
ро-западной Америке.

Подписано (1962) Соглашение о сотрудничестве в области мор-
ского рыболовства (Варшава).

Вступила (1974) в силу в СССР Конвенция о рыболовстве и сохра-
нении живых ресурсов в Балтийском море и Бельтах (Гданьск, 1973).

Утверждена (1976) ЦСУ СССР форма №2-ос «Отчет о переводе 
на крановый режим или ликвидации самоизливающихся и несамо-
изливающихся скважин».

29 июля
Международный день тигра
Утвержден на Международном форуме по проблемам, связанным 

с сохранением тигра на Земле, в ноябре 2010 г. в Санкт-Петербурге. 
Запретил (1968) папа римский Павел VI в энциклике, названной 

«Humanae Vitae» («Человеческая жизнь»), любые искусственные 
формы контроля над рождаемостью.

Зарегистрирован (1997) научно-популярный и аналитических 
журнал «Экология России», учрежденный РАО «Роснефтегазстрой» 
при участии Росэкоакадемии. Издавался крайне нерегулярно.

Состоялась (2018) в Москве в штаб-квартире РГО презентация 
Национального атласа Арктики. Гл. редактор – акад. РАН Николай 
Касимов.

30 июля
Начало (1768) первого кругосветного путешествия капитана 

Джеймса Кука.
Основан (1948) Межотраслевой НИИ экологии ТЭК (г. Пермь).
Открылась (1948) конференция 10 государств для обсуждения 

будущего реки Дунай в Белграде (Югославия). Результаты будут 
только через 46 лет…

Утверждено (1958) Положение о Золотой медали им. А.П. Кар-
пинского.

Учрежден (1993) детский экожурнал для чтения в кругу семьи и 
в школе «Лазурь».

Опубликован (2005) в газете «Природно-ресурсные ведомости», 
при поддержке ГРИД-Арендал, подготовленный НИА-Природой 
адаптированный для массового читателя вариант Госдоклада «О со-
стоянии и об охране окружающей среды РФ».

Одобрена (2010) распоряжением Правительства РФ №1292-р 
Концепция развития гос. мониторинга земель сельхозназначения.

31 июля
Всемирный день паркового рейнджера
Учрежден в 2007 г. Международной ассоциацией рейнджеров, 

чтобы отметить вклад парковых рейнджеров в охрану природы.
Принято (1931) Постановление СНК СССР «Об организации 

лесного хозяйства».
Открылась (1948) печально знаменитая сессия ВАСХНИЛ (до 7 

августа), которая, как тогда писали, «окончательно разгромит вейс-
манизм-морганизм…».

Принято (1954) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР о созда-
нии испытательного ядерного полигона на Новой Земле (произведе-
но 135 ядерных испытаний).

Организован (1970) Постановлением СМ СССР № 625-195 ВНИИ 
сельскохозяйственной радиологии, приказом РАСХН №48 от 20.05.1992 
переименован во ВНИИ сельхозрадиологии и агроэкологии.


